
Новые документы из архи-
вов ФСБ проливают свет 
на причины поражения 
польских повстанцев 
в Варшаве в августе-
сентябре 1944 года

ЖКХ Как не переплачивать за коммунальные услуги, рассказали 
эксперты «Российской газеты»

Накапало

Ксения Колесникова, 
Мария Агранович 

И
змерение температуры, 
антисептики для рук, от-
мена массовых меро-

приятий — новая реальность, в 
которой будут жить и учиться 
все российские школы после 1 
сентября. А они откроются в 
очном формате: по крайней 
мере, планы у властей именно 
такие.

— Мы готовимся в целом тра-
диционно открыть школы. Но 
если эпидемиологическая си-
туация в том или ином муници-
палитете это сделать не позво-
лит, то во главу угла будет ста-
виться здоровье детей, педаго-
гов, родителей. Но на сегодня 
каких-то серьезных опасений у 
нас нет, — рассказал министр 
просвещения Сергей Кравцов. 
— Мы договорились с министер-
ством здравоохранения: в тече-
ние двух недель, с 1 по 14 сентя-

бря, в каждой школе будет при-
сутствовать медицинский ра-
ботник. Все требования Роспо-
требнадзора будут учтены, 
чтобы максимально обезопа-
сить детей и учителей.

О каких требованиях Роспо-
требнадзора идет речь? В пер-
вую очередь о санитарных пра-
вилах СП 3.1/2.4 3598-20 от 
30.06.2020. В них детально про-
писано, какие меры безопасно-
сти будут соблюдать школы до 
конца года. К примеру, за ка-
ждым классом должен быть за-

креплен отдельный учебный 
кабинет, в котором дети обуча-
ются по  всем предметам. 
Исключение — занятия, требу-
ющие специального оборудо-
вания (физкультура, ИЗО, тру-
довое обучение, технология, 
физика, химия).

Обязательного требования 
сдвигать начало уроков по вре-
мени нет. Главное, чтобы учи-
теля приходили в классы к де-
тям, а не наоборот. Проветри-
вание коридоров должно про-
водиться во время уроков, а 

учебных кабинетов — во время 
перемен.

— Перед сотрудниками обра-
зовательных организаций сто-
ит задача не только дать детям 
знания, но и сохранить их здо-
ровье. Необходимо постарать-
ся, чтобы дети из разных клас-
сов не находились друг с дру-
гом в одном помещении, в бас-
сейне в том числе. Посещение 
бассейнов допускается по рас-
писанию отдельными класса-
ми, — пояснили «Российской га-
зете» в Роспотребнадзоре. 

Как «минимизировать» кон-
такты детей? Сейчас над этим 
ломает голову абсолютно каж-
дый директор школы в России.  
Уроки у всех классов начинают-
ся в одно время — как правило, в 
8.00— 8.30. Дети приходят, опять 
же как правило, ровно к нему. В 
этом случае в Роспотребнадзо-
ре рекомендуют ис-
пользовать все имею-
щиеся входы в школу. 

Ольга Бухарова, 
Александр Мелешенко, 
Марина Трубилина

С 
1 июля выросли та-
рифы за жилищно-
коммунальные ре-
сурсы. В почтовых 
ящиках — свежие 
квитанции. В сред-
нем услуги должны 
повыситься на четы-
ре процента. Однако 

в некоторых регионах не смогли 
сдержать аппетиты. Куда жало-
ваться и что делать, если вам 
предъявили перерасчет на 
крупную сумму? На вопросы 
читателей «Российской газеты» 
ответили исполнительный ди-
ректор НП «ЖКХ-Контроль» 
Светлана Разворотнева и на-
чальник Управления регулиро-
вания в сфере ЖКХ Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) Алексей Матюхин.

Наш собкор из Омска Ната-
лья Граф спрашивает: что де-
лать человеку, который в сво-
ей платежке обнаружил рост 
тарифа с 1 июля больше пре-
дельных индексов? Например, 
в селе Кутузовка Чебаркуль-
ского района платеж за ото-
пление вырос на 9 процентов. 

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Необходимо по-
смотреть, на сколько в целом 
увеличилась оплата за все ком-
мунальные услуги. Потому что 
механизм ограничений позво-

ляет за тот или иной вид ресурса 
повысить больше, чем это уста-
новлено, например на 7 или 
даже 10 процентов. Но итого-
вый совокупный платеж по 
сравнению с тем, сколько гра-
жданин, к примеру, платил в де-
кабре 2019 года, не должен из-
мениться более, чем это разре-
шено правительством. То есть, 
если объединить тепло, воду, 
электричество, газ, получится 
не больше предусмотренного по 
Омской области.

За разъяснением лучше 
обратиться в органы Госжил-
надзора. Насколько правильно 
начисляются платежи, можно 
выяснить и в ФАС. Мы прове-
дем проверку соблюдения пре-
дельного индекса по субъекту 
РФ. Можно попробовать пере-
проверить правильность начи-
сления через «калькулятор 
коммунальных платежей» на 
сайте ФАС.

Некоторые регионы объявили, 
что из-за пандемии не стали 
повышать отдельные тари-
фы. Когда их теперь могут 
поднять?

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Тарифы по за-
конодательству изменяются с 
1 июля. Никакой другой даты 
не может быть. Но регион мо-
жет принять решение об уста-
новлении с июля льготных та-
рифов для населения, которые 
могут равняться, например, 

тарифу 2019 года. Тариф для 
компаний повысился, а для 
граждан нет. И эту дельту ком-
пенсирует бюджет субъекта 
Федерации. Регион вправе че-
рез несколько месяцев отме-
нить такой льготный режим, и 
у жителей подрастут платежи в 
квитанциях. Но плата граждан 
при этом все равно не должна 
измениться на процент, боль-
ше утвержденного правитель-
ством индекса. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Добавлю, 
что есть еще взносы за капи-
тальный ремонт, которые уста-
навливаются не федеральным 
правительством, а в регионе. В 
прошлом году многие субъекты 
Федерации приняли решение об 
их росте, причем раз-
мер «прибавки» уста-
навливали сами. 
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СПЕЦСЛУЖБЫ

Перерасчеты по воде могут быть 
связаны с тем, что люди несвоевре-
менно подают показания счетчиков.

А К Ц Е Н Т

Главное, чтобы учителя приходили в клас-
сы к детям, а не наоборот. Проветривание 
коридоров — во время уроков, 
а учебных кабинетов — на перемене

А К Ц Е Н Т

Насколько правильно начисляются 
платежи за коммунальные услуги, 
можно проверить через «калькулятор 
коммунальных платежей» на сайте ФАС

Австралийский доллар 52,8154
Азербайджанский манат 43,2172
Армянский драм** 15,0958
Белорусский рубль 30,0890
Болгарский лев 44,5547
Бразильский реал 14,2428

Венгерский форинт** 25,2823
Вон Республики Корея*** 61,7000
Гонконгский доллар* 94,7421
Датская крона 11,7064
Доллар США 73,4261
Евро 87,2889

Индийская рупия** 98,1379
Казахстанский тенге** 17,4086
Канадский доллар 54,7180
Киргизский сом** 95,6287
Китайский юань 10,5204
Молдавский лей* 44,1927

Новый туркменский манат 21,0089
Норвежская крона* 81,1374
Польский злотый 19,7653
Румынский лей 18,0311
СДР  103,3149
Сингапурский доллар 53,5605

Таджикский сомони* 71,1838
Турецкая лира 10,5231
Узбекский сум**** 71,9321
Украинская гривна* 26,5196
Фунт стерлингов 96,3277
Чешская крона* 33,2930

Шведская крона* 84,7016
Швейцарский франк 80,7946
Южноафриканский рэнд* 43,4922
Японская иена** 70,1870

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.08.20

Владимир Булавин — 
о ключевых изменениях 
в работе таможни 
в ближайшие 
годы

Права нового образца 
начали выдавать в ГИБДД — 
с переводом на французский 
и английский языки

Валерий Фокин: 
Александринский 
театр должен 
встретиться 
со зрителем
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ДЕНЬГИ Подписан закон 
о бесплатном списании 
кредитов граждан

Они в долгу 
не останутся

Игорь Зубков

С 1 сентября граждане, чьи долги составляют от 
50 тыс. до 500 тыс. рублей, могут подать заявление о 
своем банкротстве — бесплатно и без суда. Ключевое 
условие — судебные приставы проводили по должнику 
исполнительное производство и прекратили его, не 
найдя ни денег, ни имущества. То есть речь идет о спи-
сании безнадежных долгов малоимущих граждан. За-
кон об этом подписал президент Владимир Путин. 

По новому закону достаточно заявления должника 
в любой МФЦ «Мои документы». Специалисты МФЦ 
проверят, в каком состоянии исполнительное произ-
водство, и сами разместят уведомление в Едином феде-
ральном реестре сведений о банкротстве (Федресурс). 
После этого прекращается начисление процентов, 
пени и штрафов, то есть долг больше не растет. Банк 
или МФО, чьи кредиты/займы указаны в заявлении, 
могут еще раз проверить, нет ли у должника недвижи-
мости, кроме единственного жилья, или автомобиля, 
которые можно взыскать, и вправе инициировать об-
щую процедуру банкротства через суд. Если кредитор, 
как и приставы, ничего не нашел, через шесть месяцев 
после регистрации дела в Федресурсе гражда-
нин освобождается от долгов и может начи-
нать жизнь с чистого листа. 

АВТОМОБИЛИ Установлены 
правила внесения 
диагностических карт 
в базу ТО 

Техосмотр 
уходит в Сеть

Владимир Баршев

Подписано постановление правительства, которое 
вводит в действие Единую автоматизированную ин-
формационную систему техосмотра. Строго говоря, 
работает ЕАИС ТО давно, но до сих пор не введена в эк-
сплуатацию, хотя предполагается, что диагностиче-
ская карта в скором времени вообще будет оформлять-
ся только в электронном виде. 

Именно поэтому и потребовался такой документ, 
который также устанавливает, кто и как может офор-
млять эти диагностические карты в системе и кто 
сможет пользоваться информацией из нее. Напом-
ним, что все поправки в закон о техосмотре вступят 
в силу с 1 марта следующего года. Именно тогда опе-
раторы техосмотра начнут оформлять диагностиче-
ские карты только в электронном виде непосредст-
венно в ЕАИС ТО. 

Оператором этой системы по-прежнему останется 
МВД России. То есть полиция должна обеспечивать 
техническую поддержку всем, кто пользуется этой си-
стемой. При оформлении диагностической 
карты в системе ей присваивается уникаль-
ный номер самой системой.

АРМИЯ Владимир Шаманов: 
Русские десантники — 
это особая порода людей

Пять легенд 
десанта

Юрий Снегирев

Воздушно-десантным войскам России вчера исполни-
лось 90 лет. С юбилеем десантников поздравил прези-
дент России Владимир Путин. «Вы по праву гордитесь 
славной историей легендарной «крылатой пехоты», 
именами ее отцов-основателей... Важно, что нынешнее 
поколение солдат и офицеров достойно продолжает 
сложившиеся в войсках ратные, патриотические тра-
диции, свято чтит законы боевого братства, в самых 
сложных, нештатных ситуациях проявляет безупреч-
ную выучку, верность присяге и Отчизне», — говорится 
в поздравлении. 

А накануне юбилея в музее Российской ассоциа-
ции Героев прошла презентация уникального изда-
ния. «Командующие ВДВ Великой Отечественной» — 
так называется книга бывшего командующего ВДВ 
(2009—2016 гг.), главы Комитета Госдумы по обороне, 
Героя России, доктора технических наук, генерал-
полковника Владимира Шаманова. Книга раскрывает 
жизненный путь четырех командующих ВДВ в период 
Великой Отечественной войны. Это дважды Герой Со-
ветского Союза, генерал-лейтенант Василий Глазу-
нов, генерал-лейтенант Александр Капитохин, гене-
рал-лейтенант Иван Затевахин и Герой Со-
ветского Союза, генерал-полковник Василий 
Глаголев. 
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Анна Попова: 
В 80 регионах 
заболеваемость 
COVID-19 идет 
на убыль
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ТЕХНОЛОГИИ  
Зарегистрироваться 
на даче в Подмосковье 
теперь можно онлайн 

Самопрописка 

Ирина Рыбникова 

К списку госуслуг, для оформления которых даже не 
нужно вставать с дивана, в Подмосковье добавили еще 
одну. Перевести садовый дом в статус жилого и зареги-
стрироваться в нем теперь можно онлайн. 

Услуга располагается на региональном портале госу-
слуг в разделе «Дом и ЖКХ — операции с недвижимо-
стью». Результат придет в личный кабинет заявителя.

«Признание садового дома жилым дает возможность 
дачникам не только прописаться на своем участке, но и 
обратиться за имущественным налоговым вычетом или 
оформить кредит под более низкий процент, если этот 
дом, например, покупается по ипотеке», — говорят в об-
ластном министерстве госуправления, информацион-
ных технологий и связи. Глава ведомства Максим Рымар 
отмечает, что опыт Подмосковья в цифровизации госу-
слуг может и должен быть распространен на другие реги-
оны страны. Он уточнил, что сегодня в дистанционном 
формате доступны 179 госуслуг. И возможности област-
ного портала постоянно расширяются. Буквально на 
днях там, например, появился виртуальный эксперт, ко-
торый рассказывает пользователям о тех мерах соцпод-
держки, что положены каждой отдельной категории 
льготников в Подмосковье.  «Право на социальную по-
мощь имеют более 2,7 миллиона жителей области. Но не 
все знают про то, какие именно виды поддержки им до-
ступны. Виртуальный эксперт расскажет о том, на какой 
пакет соцподдержки может рассчитывать человек в ка-
ждой конкретной жизненной ситуации», — рассказывает 
Максим Рымар. Чтобы воспользоваться виртуальной по-
мощью, нужно пройти по ссылке https://uslugi.mosreg.ru/
category/15570 и ответить на несколько вопросов. После 
этого эксперт выведет на экран список всех положенных 
заявителю льгот и расскажет о способах их получения.   

Они в долгу 
не останутся

При всей простоте процедуры закон содержит 
существенный барьер для ее использования. 
Он заключается в том, что заявлению о бан-

кротстве предшествует завершенное исполнительное 
производство, то есть заемщик должен пройти через 
судебное разбирательство по иску банка или МФО и 
судебные приставы должны вынести постановление о 
невозможности взыскания, а это может занимать 
годы, отмечает председатель правления Конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий Янин. Кроме того, су-
дебный пристав может не прекращать исполнительное 
производство, если у должника периодически возни-
кают какие-то доходы. Наконец, кредитор может пере-
дать долг коллекторам, а не взыскивать его через суд. 

Учитывая критерии допуска, в первые месяцы дей-
ствия закона случаи обращения к этой процедуре не 
будут массовыми, полагает управляющий директор — 
начальник управления принудительного взыскания и 
банкротства Сбербанка Евгений Акимов. Это подтвер-
ждает и опыт вступления в силу общих норм о банкрот-
стве граждан в октябре 2015 года — лишь немногие дол-
жники сразу инициировали собственное банкротство. 

Важно помнить, 
что списана будет 
именно та сумма 
долга, которую гра-
жданин указал в за-
явлении. При этом 
есть опасность, что 
он может не знать 
точно, сколько 
именно должен с 
учетом процентов и 
штрафных санкций. 
Поэтому перед по-
дачей заявления не-
обходимо обратить-
ся за этими сведе-
ниями в банк или 
МФО, советует 
юрист, эксперт про-
екта минфина по 
финансовой гра-
мотности Лолла Ки-
риллова. Кредиты, 
не указанные в за-
явлении о банкрот-
стве, останутся дей-
ствующими.

Мировая практика (например, в Новой Зеландии 
действует очень похожий институт No Asset Procedure) 
показывает, что кредиторы довольно часто переходят 
из упрощенного банкротства к обычной процедуре. 
«Но в нашем варианте новая процедура доступна толь-
ко тем гражданам, по которым кредиторы уже пред-
принимали безнадежные попытки взыскания в испол-
нительном производстве, и им не удалось найти иму-
щество, на которое можно было бы обратить взыска-
ние. Поэтому считаем, что переход к обычной проце-
дуре не будет системным явлением», — говорит Евге-
ний Акимов.

Взамен списания долгов гражданин частично огра-
ничивается в правах. В течение шестимесячной проце-
дуры банкротства он не может брать новые кредиты/
займы и выступать поручителем. Если гражданин ме-
нее чем за год до банкротства был индивидуальным 
предпринимателем, он не может в течение пяти лет за-
ниматься предпринимательством и занимать руково-
дящие должности (такие же последствия наступают 
после банкротства по суду). Повторно пройти внесу-
дебное банкротство можно только через 10 лет.

«Мы рассчитываем, что новая процедура банкрот-
ства поможет наименее обеспеченным гражданам, по-
павшим в трудное жизненное положение, освободить-
ся от долгов и вернуться к нормальной жизни», — отме-
чал замминистра экономического развития Илья То-
росов. Действующая с 2015 года процедура банкротст-
ва через суд распространяется только на долги от 500 
тыс. руб. и стоит около 100 тыс. руб.

Влияние закона на кредиторов также должно быть в 
целом позитивным. «Появится возможность в более 
простом порядке списать безнадежную задолжен-
ность, сократятся сроки тех процедур банкротства, ко-
торые заведомо не приводят к получению возмеще-
ния, но заставляют нести организационные и матери-
альные издержки», — говорит Евгений Акимов.

Что касается возможностей для злоупотреблений, 
то опасения кредиторов традиционны — не воспользу-
ются ли упрощенной процедурой должники, изначаль-
но не имевшие намерения исполнять обязательства. 
«Но эти возможности видятся не очень существенны-
ми, поскольку, как было сказано выше, критерии допу-
ска должника к процедуре сравнительно жесткие», — 
указывает Акимов.   

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Паллиативная помощь в Москве будет одной из лучших в мире

Не один на один с болью

Пять легенд десанта

Любовь Проценко

П
аллиативная помощь в 
Москве постепенно ста-
нет одной из лучших в 

мире. Такое заявление сделал 
мэр Сергей Собянин, осмотрев 
ход капитального ремонта ново-
го корпуса Центра паллиатив-
ной помощи на северо-востоке 
столицы. Главе города доложили, 
что это здание будет готово осе-
нью и уже осенью там появятся 
пациенты. Еще четыре корпуса 
откроют в следующем, 2021 
году. Мэр напомнил: «За послед-
ние годы мы создали в Москве 
единую систему паллиативной 
хосписной помощи в стациона-
рах и на дому, которая охватыва-
ет десятки тысяч неизлечимо 
больных взрослых и детей». 

В такой помощи в столице 
ежегодно нуждаются порядка 60 
тысяч человек, среди которых 

около трех тысяч детей. Главным 
звеном системы паллиативной 
помощи стал Московский мно-
гопрофильный центр паллиа-
тивной помощи, созданный в 
2015 году на месте бывшей ГКБ 
№ 11, которая прежде специали-
зировалась на медпомощи неиз-
лечимо больным. В 2017 году в 
его состав вошел Первый мо-
сковский хоспис имени Милли-
онщиковой с его восемью фили-
алами в разных округах города. 
Помимо них, еще 1120 паллиа-
тивных коек развернуты на базе 

десяти городских многопро-
фильных больниц. В 2019 году к 
ним добавилась негосударствен-
ная Центральная больница Свя-
тителя Алексия Митрополита 
Московского Русской право-
славной церкви. Для оказания 
паллиативной помощи больным 
на дому создано 16 выездных па-
тронажных служб. Они могут 
без госпитализации помочь из-
бавить пациента от боли, так как 
в укладке их врачей есть нарко-
тические и психотропные препа-
раты. Одна бригада так и называ-

ется: обезболивания, она рабо-
тает круглосуточно. Врачи нау-
чат близких больного правильно 
ухаживать за пролежнями и опу-
холями, а при необходимости 
организуют постоянный меди-
цинский пост у его постели.  

Сейчас в стационаре Центра 
паллиативной помощи на улице 
Двинцев, который посетил глава 
города, развернуты 200 коек, все 
они пока размещаются в одном 
корпусе. После завершения ка-
питального ремонта соседнего 
корпуса коечная мощность ста-
ционара не увеличится, просто у 
пациентов и их родных появятся 
более комфортные условия в 
двух зданиях — по 100 коек в ка-
ждом. В корпусе, который гото-
вится к открытию, будут об-
устроены удобные палаты на од-
ного — четырех человек с сануз-
лом, подъемниками для переме-
щения маломобильных пациен-

тов, многофункциональными 
кроватями с электроприводом, 
которые позволят больным мак-
симально долго обходиться без 
посторонней помощи. Для паци-
ентов, которые не могут дышать 
самостоятельно, предусмотрено 
отделение, оборудованное си-
стемой подачи кислорода.

Оборудуют там и кабинеты 
УЗИ и ЭКГ. Закупят передвиж-
ной рентген-аппарат, чтобы про-
водить необходимые обследова-
ния в любом корпусе, без пере-
возки беспомощных пациентов 
из здания в здание. Через широ-
кие выходы на первом этаже па-
циентов можно будет беспре-
пятственно вывозить на улицу и 
для прогулок в сквере. Это мож-
но будет делать даже на кроватях 
и колясках. Еще на первом этаже 
разместятся кафе и столовая для 
пациентов, на втором — столовая 
для персонала.   

Пользуясь случаем, я 
беру интервью у Влади-
мира Шаманова — не 

менее легендарного, чем герои 
его книги, командующего. Так 
уж получается, что в Воздушно-
десантных войсках все команду-
ющие — легендарные. А как иначе 
возглавлять боевую элиту? 

Владимир Анатольевич, при-
мите поздравления с юбилеем. 
90 лет — это уже история. 
Как создавались войска?

ВЛАДИМИР ШАМАНОВ: Начну с того, 
что, по одной из версий, в Свер-
дловске командующий ВВС Па-
вел Рычагов проводил совеща-
ние, на которое летела из Воро-
нежа в Свердловск группа ру-
ководящего состава, но ей не 
суждено было долететь до места 
назначения, произошла авиа-
катастрофа. 

Созданная тогда следствен-
ная комиссия по расследова-

нию причин гибели людей не 
смогла ответить на один из важ-
ных вопросов: почему опытные 
военные специалисты не при-
менили для своего спасения на-
ходящиеся на борту летатель-
ного аппарата парашюты? И 
только после этой страшной ка-
тастрофы начался поиск соот-
ветствующих решений. 

Необходимо было изучить 
мировой опыт, сформировать 

летную группу и приступить к 
их обучению. Стояла задача на-
учить их применять парашюты 
при тех или иных форс-мажор-
ных обстоятельствах. И тогда 
началась серьезная работа, ко-
торую возглавил военный спе-
циалист Минов. 

Но это предыстория. 2 авгу-
ста 1930 г. на учении Военно-
воздушных сил Московского 
военного округа под Вороне-

жем впервые на парашютах для 
выполнения тактической зада-
чи десантировалось небольшое 
подразделение численностью 
12 человек. Так началась слав-
ная история ВДВ.

Фамилия Шаманов для ВДВ — 
легендарная. В непростое вре-
мя вы, можно сказать, спасли 
ВДВ от расформирования. По 
крайней мере, так виделось 
взглядом гражданского челове-
ка. Но сейчас некоторые гово-
рят, что исход третьей ми-
ровой войны будут решать 
ракеты. А значит, такие вой-
ска уже не нужны. Что вы ду-
маете об этом?

ВЛАДИМИР ШАМАНОВ: Это заблужде-
ние. Ошибка, основанная на 
превосходстве ракетных техно-
логий, была совершена еще во 
времена Хрущева. После этого 
пришлось восстанавливать и 
военный флот, и общевойско-
вые объединения, и многое 
другое. Сейчас роль ВДВ только 
возрастает. Это и защита наци-
ональных интересов в Арктиче-
ской зоне, а также на огромных 
пространствах с малоразвитой 
инфраструктурой на Дальнем 
Востоке. На некоторых участ-
ках морского побережья толь-
ко десантники, высадившись, 
могут организовать оборону. 
ВДВ решают массу других за-
дач, включая миротворческие 
миссии и так далее. Спектр за-
дач ВДВ уникальный и универ-
сальный. Иметь такой инстру-
мент — это огромный престиж и 
большие потенциальные воз-
можности для страны.

Мы должны сохранять и раз-
вивать этот потенциал. Сегодня 
наши десантники — лучшие в 
мире. Появились новые образ-
цы техники и вооружения, но-
вые самолеты военно-тран-
спортной авиации, а также но-
вейшие парашюты в большом 
количестве. Мы можем целыми 
батальонами выбрасывать де-
сантников за несколько десят-
ков километров от места боя, и 
они, перемещаясь по воздуху 
бесшумно и незаметно, выхо-
дят на точку и в прямом смысле 
обрушиваются на голову про-
тивника.

Давайте представим, что со-
брались десантники России, 

Германии, Англии, не говорю 
уж об Америке. Кто победит?

В Л А Д И М И Р  Ш А М А Н О В :  Конечно, 
наши. И по уровню оснащенно-
сти, и подготовке. Русские де-
сантники, это особая порода 
людей, способных решать са-
мые сложные задачи.

Сейчас ребят для службы в 
ВДВ готовят чуть ли не со 
школы. Например, в ДОСААФ 
есть специальные курсы...

ВЛАДИМИР ШАМАНОВ: Да, это очень 
эффективная практика. Учиты-
вая, что призывники служат 
всего год, необходимо, чтобы 
парни приходили в войска уже 
подготовленными. Эту задачу и 
решает ДОСААФ.

Ваша новая книга должна 
вызвать у молодых ребят ин-
терес к Воздушно-десантным 
войскам и их истории. О ком 
вы пишете?

ВЛАДИМИР ШАМАНОВ: Это книга о та-
лантливых военачальниках, лю-
дях высокой пробы. Они выне-
сли на своих плечах лихолетье 
Великой Отечественной войны, 
защитили страну от немецко-
фашистского рабства. Я уверен, 
рассказ о них найдет живой от-
клик у читателей. И прежде все-
го у молодежи — у тех, кому, воз-
можно, посчастливится встать в 
строй Воздушно-десантных 
войск.

Нынешний День ВДВ прохо-
дит в непростых условиях. 
Пандемия накладывает свой 
отпечаток. Но ведь гимн ВДВ 
все равно зазвучит, да?

В Л А Д И М И Р  Ш А М А Н О В :  Конечно! 
Наша главная песня называет-
ся «Синева». Это негласный 
гимн ВДВ, ее еще в 1970 году 
написал курсант Рязанского 
воздушно-десантного училища. 
Эта песня сегодня олицетворя-
ет дух Воздушно-десантных 
войск.  

ПРОЕКТ АСИ 
собирает 
новаторские 
идеи по всей 
стране

ТОП-100
ЕДУТ В СОЧИ 
Владимир Емельяненко 

Более 1300 творческих идей по 
развитию онлайн-бизнеса по-
ступило на крауд-платформу 
https://idea.asi.ru Агентства 
стратегических инициатив 
(АСИ). Проекты по перезагруз-
ке экономики будут представ-
лены на форуме «Сильные идеи 
для нового времени», который 
пройдет в сентябре в Сочи. 

Больше всего предложений — 
по развитию новых компетен-
ций, образования и подготовки 
кадров (337 идей). Второй по 
популярности блок — цифрови-
зация экономики (206 идей). 
Затем идут идеи по развитию 
делового климата, экспорта, 
малого и среднего предприни-
мательства (более 160).

— Содружество инициатив-
ных людей расширяется, — го-
ворит генеральный директор 
АСИ Светлана Чупшева. — 
Представлено много идей по 
улучшению бизнес-климата, 
социализации детей, людей 
старшего возраста, самозаня-
тых, маломобильных граждан, 
решений для повышения ком-
петенций педагогического со-
общества и руководителей.  Ав-
торы мыслят глобально, и фо-
рум позволит на уровне страны 
отобрать идеи, которые обозна-
чат вектор ее развития. 

Среди группы предложений 
по развитию «цифры» в обра-
зовании выделяются проекты 
«Явшколеонлайн» и мобильное 
приложение «Путь собствен-
ной личности». В группе идей 
по развитию технологий в эко-
номике один из авторов пред-
лагает создать «технологиче-

ские песочницы» в крупных 
компаниях для тестирования 
идей. Заслуживает внимания 
проект по созданию региональ-
ного геопортала-атласа с тури-
стическим маршрутизатором 
событий и достопримечатель-
ностей. 

Замыкают тройку лидеров 
предложения и по развитию 
малого предпринимательства и 
«зеленой» экономики. Больше 
всего идей направлено на «пе-
резагрузку» сектора внутрен-
него туризма, точнее, экологи-
ческих и сельских маршрутов.  
Так, под Волгоградом предлага-
ется создать кластер санатори-
ев для лечения вином и кумысо-
терапией. Города и села Рязан-
ской области разрабатывают 
проекты по их превращению в 
центры народных промыслов. 
Урал видит себя центром вир-
туального туризма. Инклюзив-
ный проект позволит, не выхо-
дя из дома, посетить природ-
ные, архитектурные и культур-
ные достопримечательности 
Урала. Он ориентирован на ма-
ломобильных граждан и тех, 
кто вынужден долгое время 
быть в больницах. 

Есть «женская» идея. Ее ав-
тор предлагает законом закре-
пить норму, по которой не ме-
нее 30 процентов управляю-
щих позиций в органах власти, 
институтах развития, госкор-
порациях должны занимать  
дамы.  

Среди других идей — созда-
ние маркетплейса речных кру-
изов по России, туристско-ре-
креационных кластеров При-
морского края и экотуристиче-
ской оболочки вокруг города-
курорта Соль-Илецк (Орен-
бургская область), а также со-
здание брендов регионов, кото-
рые будут специализироваться 
на гастрономическом, этногра-
фическом, промышленном, се-
мейном и детском туризме.

Все идеи получат оценки эк-
спертов и пройдут народное го-
лосование. Авторы топ-100 
идей и проектов представят их 
на форуме «Сильные идеи для 
нового времени» в Сочи, где 
лучшие получат гранты на реа-
лизацию своих идей.   

Темой оперативного совещания президента Владимира Путина с постоянными членами Совета безопасности РФ стала ситуация с задержанием российских граждан в Беларуси. 
Состоялся обстоятельный разговор об инциденте. «Выражена надежда на то, что уже в ближайшее время в эту ситуацию будет внесена ясность и безосновательно задержанные рос-
сийские граждане будут освобождены», — сообщили в пресс-службе Кремля. Кроме того, обсуждались различные вопросы внутрироссийской социально-экономической повестки.

Владимир Шаманов не бросает небо. И даже будучи командующим ВДВ, прыгал вместе со своими бойцами.

В отличие от бан-
кротства через суд 
новый закон раз-
решает бесплат-
ное списание 
небольших дол-
гов, но только тем 
должникам, 
у которых судеб-
ные приставы 
не нашли ни денег, 
ни имущества

Челябинск пред-
лагает создать 
«песочницы» 
для тестов идей, 
Волгоград — кла-
стер для лечения 
кумысотерапией. 
Урал видит себя 
центром вирту-
ального туризма, 
Рязань — народ-
ных промыслов

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
А

 Ш
А

М
А

Н
О

В
А

А К Ц Е Н Т

Мы можем выбрасывать десантников 
за десятки километров от места боя, 
и они, бесшумно, скользя по воздуху, 
выходят на точку и обрушиваются 
на противника

«Синева». Текст Юрия Алехина, 
Сергея Ильева.

1

1

А К Ц Е Н Т

В паллиативной помощи ежегодно 
нуждаются порядка 60 тысяч человек, 
среди которых около трех тысяч детей
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АРМИЯ Партию вертолетов 
для спецназа планирует 
закупить Минобороны РФ

Доставит 
и прикроет 

Александр Степанов

Минобороны планирует закупить крупную партию 
вертолетов, которые предназначены для подразделе-
ний специального назначения. Сейчас эта винтокры-
лая машина проходит серию летных испытаний. 

Ударно-транспортный вертолет, который получил 
название «Сапсан», создан на базе легендарного Ми-8, 
однако имеет ряд конструктивных особенностей. 

Разработка этой машины велась по заказу мини-
стерства обороны, и в прошлом году стало известно, 
что военное ведомство готово закупить ограниченную 
партию из 10 вертолетов.  Как стало известно, этой за-
купкой военное ведомство ограничиваться не плани-
рует. Генеральный директор компании «Вертолеты 
России» Андрей Богинский сообщил «Интерфаксу», 
что военные уже проявили интерес к покупке крупной 
партии «Сапсанов». «Интерес есть. Детали обсуждают-
ся», — рассказал Богинский. «Сапсан» стал разрабаты-
ваться с учетом боевого опыта, который получили 
наши вертолеты в современных военных конфликтах, 
в том числе в Сирии. 

На машину установлены высотные двигатели уве-
личенной мощности, благодаря которым появилась 
возможность использовать ее в самых сложных усло-
виях, к примеру, в горах или при аномальной жаре.

Кроме того, на «Сапсан» установили два пулемета 
калибра 12,7 мм и управляемые ракеты. Повышенная 
защита достигнута благодаря бортовым комплексам 
обороны, титановой и кевларовой броне. 

Покажите 
градусник

— Для того чтобы избежать скопления детей на 
входе при проведении входного фильтра и тер-
мометрии, необходимо использовать все име-

ющиеся входы в образовательное учреждение — рас-
сказали в Роспотребнадзоре.

Вопрос со школьными обедами тоже проработан. В 
санитарных правилах написано, что рассадка детей из 
одного класса в по-
мещениях для прие-
ма пищи может осу-
ществляться без 
учета соблюдения 
социальной дистан-
ции 1,5 метра. 

Еще один важ-
ный момент — экза-
мены в школах, ат-
тестация. В прави-
лах сказано: при 
проведении итого-
вой и промежуточной аттестации нужно обеспечить 
составление графика явки обучающихся, соблюдение 
социальной дистанции в 1,5 м посредством зигзагоо-
бразной рассадки по одному человеку за парту. 

Рекомендации могут быть скорректированы в сто-
рону смягчения в случае улучшения эпидемиологиче-
ской обстановки, — подчеркнули в Роспотребнадзоре.  

КОММЕНТАРИИ 

 Максим Пратусевич, директор Президентского 
физико-математического лицея № 239, 
заслуженный учитель России:
 — Большинство требований понятны и выполнимы: каж-

дый класс сидит в своем кабинете, дезинфекция. Мы это 

делали и раньше во время сезонных вспышек простудных 

заболеваний. «Входную» термометрию мы уже хорошо от-

работали во время ЕГЭ, дистанционные термометры сраба-

тывают за несколько секунд. Но все это требует денег. 

Если у меня заключен договор с клининговой компанией 

на уборку, это тоже серьезное удорожание. К сожалению, 

во многих регионах местные власти отвечают: «Ты дирек-

тор — ты и вертись. С деньгами любой дурак может, а ты без 

денег попробуй». Хотелось бы, чтобы этого не было.

Александр Сайбединов, директор 
Губернаторского Светленского лицея (г. Томск), 
народный учитель России:
— То, что приняли решение открыть школы и не нырять в 

онлайн-образование, очень важно. Как минимум две маски 

в день потребуется для учителя. В столовой тоже все долж-

но быть полностью укомплектовано. В связи с пандемией 

предлагается вернуться к привычной когда-то для совет-

ского времени модели, когда каждый класс учится в своем 

отдельном помещении. Понятно и вопросов не вызывает: 

нужно меньше пересечений и встреч.

Ефим Рачевский, директор школы № 548 
«Царицыно», народный учитель России:
 — У нас работает единая система «Проход и питание». Ког-

да ученик приходит в школу, он прикладывает свою личную 

электронную карточку. Если «разводить» утром потоки, от-

крывать все входы в здание, нужны дополнительные ох-

ранники, турникеты… Можно, конечно, исхитриться — 

пройти в боковой вход, а потом дойти до основного и при-

ложить карточку к турникету. Но тогда вообще потеряется 

весь смысл ограничений. Нам придется поломать голову с 

айтишниками, как эту задачу решить. Нужна серьезная 

аналитическая группа на уровне каждого региона, с уча-

стием всех вовлеченных ведомств, которая могла бы дать 

школам более конкретные советы и рекомендации.

Марианна Шевченко, директор по развитию 
Национальной родительской ассоциации:
— Родители хотят, чтобы школы начали работать в традици-

онном формате. То, что было на «удаленке», сложно на-

звать полноценным учебным процессом. С другой сторо-

ны, если эпидемиологическая обстановка снова станет на-

пряженной, и если начнется вторая волна заболевания, то 

здоровье ребенка будет в приоритете.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Цены на свинину могут 
снизиться до конца года

Туша нараспашку

Татьяна Карабут

За первое полугодие в России 
серьезно увеличилось произ-
водство мяса. Это делает его бо-
лее доступным по цене для оте-
чественных потребителей и от-
крывает новые возможности 
для поставок за рубеж. 

Наибольший рост произо-
шел в свиноводстве — 10,9%, со-
общили в минсельхозе. Это объ-
ясняется открытием новых 
предприятий и расширением 
экспорта, считают в ведомстве. 
По данным Росстата, производ-
ство говядины за первое полуго-
дие увеличилось на 2,3%, мяса 
птицы — на 0,8%. 

В 2017—2019 годах в строи-
тельство свинокомплексов 
были вложены многомиллиар-
дные инвестиции. Теперь пред-
приятия выходят на полную 
мощность, и этот процесс про-
длится еще несколько лет, поя-
снил глава исполнительного ко-
митета Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. По 
итогам года рост производства 
свинины составит около 7%, 
оценивает он. При этом уже по 
результатам 2019 года Россия 
боролась за 4—5 место по объе-
му производства свинины в 
мире. К 2025 году, по прогнозам 
минсельхоза, ожидается увели-
чение объемов производства 
свинины более чем на треть 
только за счет уже заявленных 
инвестпроектов. Таким обра-
зом, в стране будет выпускаться 
более 4,5 млн тонн свинины.

В перспективе это приведет к 
небольшому росту потребления 
мяса внутри страны, несмотря 
на снижение доходов, считает 
Юшин. За последние девять лет 
потребление мяса в России вы-
росло на 10,1% и в 2019 году со-
ставило 76 кг на человека, оце-
нивают в «Центре агроаналити-
ки» при минсельхозе. 

Несмотря на инфляцию и 
рост себестоимости производ-
ства, цены на мясо птицы и сви-
нину уже несколько лет снижа-
ются, говорит Юшин. По про-
гнозам эксперта, в ближайшее 
время цены на мясо птицы оста-
нутся стабильными, а на свини-
ну снизятся еще. Это сделает 
мясо еще более доступным в 
сравнении с другими продукта-
ми (например, рыбой), считает 
Юшин. Рост собственного про-
изводства будет диктовать даль-
нейшее снижение цен в ближай-
шие два-три года, соглашается 
руководитель Центра отрасле-
вой экспертизы Россельхозбан-
ка Андрей Дальнов. По его оцен-
кам, уже в этом году можно 
ожидать снижение розничных 
цен на мясо свинины на 3—4 %. 

При этом Россия заметно на-
ращивает поставки мяса на 
внешние рынки. За первую по-
ловину 2020 года объем экспор-
та свинины вырос в четыре 
раза, мяса птицы — в 2,5 раза, го-
вядины — в три раза, подсчиты-
вают в Россельхозбанке. Глав-
ным импортером российской 
мясной продукции стал Китай 
(45%), оттеснив на вторую 
строчку Украину.  

Помимо Китая (который для 
российской свинины пока за-
крыт) перспективными для по-
ставок мяса Юшин находит 
рынки Японии, Южной Кореи, 
стран Ближнего Востока и Пер-
сидского залива. Но выйти на 
многие рынки будет непросто 
из-за ветеринарных, техниче-
ских и иных причин. Кроме 
того, на мировом рынке давно 
сложилась жесткая конкурен-
ция, и в этом году она только 
усилится, говорит эксперт.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил восстановление 
перевозок железными дорогами

«Ласточки» полетели
Владимир Кузьмин

О
бъем железнодо-
рожных перевозок, 
упавший из-за коро-
навирусной инфек-
ции, в России посте-
пенно восстанавли-
вается. Возобновле-
но курсирование бо-
лее  180 поездов 

дальнего следования. Об этом на 
встрече с премьер-министром 
Михаилом Мишустиным расска-
зал глава ОАО «Российские же-
лезные дороги» Олег Белозеров.

Рабочая встреча состоялась в 
преддверии Дня железнодорож-
ника. «Я хочу, пользуясь случа-
ем, поздравить вас, коллектив 
«РЖД» с этим праздником, по-
желать здоровья, удачи, и тем се-
мьям особенно, которые ждут 
железнодорожников, если они в 
пути. Пожелать отрасли, кото-
рую вы возглавляете, всего само-
го наилучшего», — обратился 
председатель правительства.

Компания связывает всю Рос-
сию от Владивостока до Кали-
нинграда, в ней работают около 
700 тысяч человек. В период пан-
демии отрасль испытала доста-
точно непростые времена, даже 
пришлось сокращать инвести-
ционную программу. «Но мы 
пошли навстречу, и бессрочные 
облигации, которые «РЖД» вы-
пустило, помогли сохранить вы-
сокий уровень инвестиционной 
программы, который был запла-
нирован», — напомнил Михаил 
Мишустин.

Апрель и май были очень тя-
желыми, признал Олег Белозе-
ров. Пассажиропоток снизился 
в среднем на 70 процентов. Гла-
ва компании поблагодарил пра-
вительство за оперативно ока-
занную поддержку. «На сегод-
няшний момент мы восстанови-
лись по пригороду до 65 процен-
тов, по дальнему следованию — 
порядка 50 процентов, — сооб-
щил глава «РЖД». — Буквально 
каждый день идет серьезный 
прирост. Возвращены более 180 
поездов — «Сапсаны», «Стри-
жи», «Ласточки». Растет заня-
тость подвижного состава». Вы-
полнено поручение премьера по 
запуску прямого маршрута «Ла-
сточки» между Москвой и Кост-
ромой. Постепенно восстанав-
ливается пассажирское движе-
ние в разных регионах страны.

Значительное внимание же-
лезнодорожники уделяют без-
опасности, особенно сейчас — в 

период коронавируса. «Мы за-
нимаем первое место в мире по 
безопасности. Наш глобальный 
индекс безопасности выше на 
22 процента, чем у всех осталь-
ных железных дорог мира», — за-
явил Белозеров. Сейчас в прави-
ла работы включена дезинфек-
ция дверных ручек и других эле-
ментов, используются новые ва-
гоны с возможностью дезинфек-
ции воздуха, с бесконтактными 
технологиями подачи воды, 
мыла.

Восстанавливаются грузовые 
перевозки. Они просели всего на 
5,2 процента вместо ожидав-
шихся 15. «Экономика быстро 

восстанавливается. По некото-
рым направлениям, как я уже го-
ворил, это прежде всего контей-
нерное направление, в целом 
прирост 15 процентов, а по тран-
зитному направлению — более 
20 процентов прироста», — отме-
тил собеседник премьера.

Железные дороги поддержа-
ли экономику скидками — по сло-
вам Белозерова, было принято 
более 70 решений по снижению 
тарифов. «Вместе со всей эконо-
микой проходим тяжелый пери-
од, — заключил глава компании. 
— При этом мы опираемся на 
энергоэффективность и эколо-
гическую безопасность».  

А К Ц Е Н Т

Значительное внимание в РЖД уделяют 
безопасности, особенно в период 
коронавируса

Между тем

По итогам отчета в Госдуме Михаил Мишустин утвердил ряд поручений 

министерствам и ведомствам.

До 28 августа минпросвещения, МЧС и Роспотребнадзор совместно с 

регионами должны представить информацию о готовности образова-

тельных организаций к началу очередного учебного года с учетом сани-

тарно-эпидемиологической ситуации.

Министерство просвещения в сотрудничестве с рядом других ведомств 

также должно подготовить единые требования к оплате труда педагоги-

ческих работников с учетом формирования базовой ставки заработной 

платы исходя из установленной продолжительности рабочего времени 

и показателей, предусмотренных указами президента. Срок исполне-

ния — 1 ноября 2020 года.

До 24 августа минсельхоз, минфин и минэкономразвития дополнитель-

но проработают вопрос о финансировании проекта новой госпрограм-

мы эффективного вовлечения в оборот земель сельскохозяйственного 

назначения и развития мелиорации.

У минвостокразвития и минэкономразвития есть время до конца авгу-

ста, чтобы проанализировать эффективность институтов развития, фун-

кционирующих на территориях Дальневосточного и Северо-Кавказско-

го федеральных округов, в Арктической зоне и особых экономических 

зонах, и представить соображения по оптимизации их деятельности.

Кроме того, до 1 сентября минприроды и Ростуризм подготовят допол-

нительные предложения по развитию видов экологического туризма с 

учетом географического положения национальных парков на террито-

рии страны.

ТЕХОСМОТР 
УХОДИТ В СЕТЬ

При этом повторное 
присвоение уникаль-
ного номера не допу-

скается.
У карты будет всего три ста-

туса: «действующая», «архи-
вная» и «аннулированная». Ста-
тус «действующая» присваива-
ется при оформлении карты по 
результатам техосмотра. И та-
ким он остается весь срок дейст-
вия техосмотра. После чего ме-
няется на статус «архивная». 

Напомним, что еще с 1 апре-
ля этого года введены новые 
сроки проведения ТО. Так, лег-
ковушки проходят его раз в два 
года, если машине от 4 до 10 лет. 
Далее каждый год. Автобусы и 
такси, а также грузовики, воз-
раст которых не превышает 
пяти лет, проходят ТО каждый 
год. Если им старше 5 лет — ка-
ждые полгода. 

Если надзорный орган выя-
вит факты нарушений при про-
ведении ТО и примет решение 
об аннулировании диагности-
ческой карты, ей будет присво-
ен статус «аннулированная». 
При этом карта хранится в си-
стеме ТО в течение 5 лет. 

Сведения из системы предо-
ставляются по запросу любого 
лица на безвозмездной основе. 
Для этого в запросе надо ука-
зать идентификационный но-
мер автомобиля или его рамы. 
При этом все запросы также со-
храняются в системе. 

В постановлении также про-
писано обязательное внесение 
в диагностическую карту пока-
заний одометра. Таким обра-
зом, будет установлен офици-
альный источник, по которому 
можно установить реальный 
пробег автомобиля. Скрутить 
его будет сложно. Ведь измене-
ния будут сразу заметны. 

Еще один важный момент: 
система не даст оформить диаг-
ностическую карту, если пункт 
техосмотра превысил пропуск-
ную способность более чем на 
пять процентов. Напомним, что 
с первого марта будет устанав-
ливаться пропускная способ-
ность для каждого пункта ТО. 
Если через него может макси-
мум пройти 100 машин в сутки, 
то на уже 106-ю машину офор-
мить диагностическую карту 
не позволит сама система. 

Это делается для того, чтобы 
закрыть торговлю диагности-
ческими картами без осмотра 
автомобиля. Для этого же вво-
дится и фотографирование.  

ПРОЕКТ

«Московское 
долголетие» 
возобновляет 
занятия

БЕГОМ 
ОТ СТАРОСТИ 
Ангелина Зеленькова

 Кружки и секции программы 
«Московское долголетие» воз-
обновили работу. В минувшие 
выходные пенсионеры встрети-
лись на первых занятиях после 
четырех месяцев разлуки. Те-
перь им обещают каждую неде-
лю насыщенную программу — 
более 200 мероприятий по все-
му городу, но пока только на све-
жем воздухе. Что нового ждет в 
проекте уставших от изоляции 
бабушек и дедушек?

Во всех районах вновь откры-
то около 300 площадок, на кото-
рых будут проводиться бесплат-
ные уроки. Пенсионеров пригла-
шают в парки, скверы и город-
ские дворы. Одними из первых 
выходят в свет любители скан-
динавской ходьбы, которые для 
себя считают ее бегом: от ин-
сульта и больной спины. «Будем 
ходить два раза в неделю — во 
вторник и четверг в Саду имени 
Баумана, — рассказала Майя Са-
уловна Табачникова. — Наконец, 
мы сможем нормально зани-
маться и общаться. Чтобы дер-
жать себя в форме во время са-
моизоляции, мне приходилось 
выходить на зарядку в подъезд. 
По лестнице я спускалась на во-
семь этажей, а затем на три эта-
жа поднималась». Между про-
чим, первого мая москвичка от-
метила 91-й день рождения! 

«Чтобы минимизировать не-
гативные последствия самоизо-
ляции и быстрее вернуться к 
привычному образу жизни, вра-
чи-геронтологи рекомендуют 
заниматься спортом на свежем 
воздухе, больше общаться со 
своими единомышленника-
ми», — рассказал замруководи-
теля департамента труда и соци-
альной защиты населения Мо-
сквы Владимир Филиппов.

Гимнастика, танцы, цигун, 
йога, пилатес возвращаются в 
жизнь активных москвичей 
старшего возраста. А кроме это-
го, на свежем воздухе будут про-
ходить творческие занятия по 
рисованию, пению, иностран-
ным языкам, шахматам.  

Измерение температуры, антисептики, отмена массовых 
мероприятий — новая реальность для школ после 1 сентября.

Родители хотят, 
чтобы школы 
начали работать 
в традиционном 
формате

За последние 
девять лет россия-
не стали есть 
на 10% больше 
мяса — по 76 кг 
на человека в год

ЗДОРОВЬЕ В Роспотребнадзоре определили, 
как организовать учебу в вузах

На лекцию — в маске
Ирина Невинная

З
аболеваемость COVID-19 
идет на убыль в 80 россий-
ских регионах, сообщила 

вчера глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. В преддверии но-
вого учебного года ее ведомство 
подготовило новые правила ра-
боты учебных заведений - с уче-
том  противоэпидемических 
мер.

«Ситуация в каждом субъек-
те разная, и преимущественно 
на сегодняшний день в 80 регио-
нах наблюдается или четкая 
стабилизация, или снижение за-
болеваемости. Только в пяти 
субъектах мы наблюдаем не 
очень значительный, не очень 
выраженный, но, к сожалению, 
объяснимый рост», - сказала 
Попова в интервью «Вестям» на 
телеканале Россия-1. Она объя-
снила, что в ряде регионов, воз-
можно, поспешили со снятием 
ограничений, а еще одна причи-
на - это неосторожное поведе-
ние, нежелание соблюдать пра-
вила защиты. «Где-то процвета-
ет такой ковидный нигилизм: с 
нами все будет хорошо, мы уже 
вышли из ограничений», - отме-
тила Попова.

Начало учебы может обо-
стрить эпидемическую ситуа-
цию: студенты вернутся в 
учебные аудитории, рассчи-
танные на десятки человек.

«Прогнозируемый осенью 
всплеск заболеваемости реа-
лен, так как, на мой взгляд, оче-
видно, что в популяции пока со-
храняется высокая доля людей, 
не имеющих иммунитета и чув-
ствительных к вирусу. Свою 
роль здесь может сыграть не 
только наступление холодной 
осенней погоды, благоприят-
ной для распространения лю-
бых респираторных вирусов, 
но и намечающееся в сентябре 
возобновление очной учебы в 
школах и вузах, — прокоммен-
тировал «РГ» заслуженный 
врач России, научный редактор 
образовательного портала для 
медиков vrachu.ru Михаил Ка-
ган. — Возвращение в большие 

коллективы молодых людей со-
здает дополнительные риски, 
причем многие вернутся в сто-
лицу из своих регионов, где 
эпидситуация будет в этот мо-
мент более серьезной, чем в 
Москве. Я согласен с мнением, 
что именно молодые люди яв-
ляются основными разносчи-
ками вируса из-за высокой мо-
бильности и часто халатного 
отношения к соблюдению со-
циальной дистанции и пользо-
ванию средствами индивиду-
альной защиты».

Более того, отмечает эк-
сперт, по отчетам разных стран 
видно, что за последний месяц 
среди заболевших растет доля 
молодых возрастов. Объясня-
ется это просто: старшее поко-
ление по-прежнему бережется, 
а  молодежь расслабилась . 
Кстати, в самом начале эпиде-
мии, когда в Москву вернулись 
из Италии любители горных 
лыж, первая волна заразив-
шихся тоже состояла из людей 
молодого возраста. 

Поэтому нам, очевидно, не 
избежать более строгих пра-
вил пребывания не только в 
транспорте и общественных 
местах (кстати, Москва возоб-
новила проверки ношения ма-
сок в метро и торговых сетях), 
но и в учебных заведениях. Ро-
спотребнадзор сформулиро-
вал новые требования для уни-
верситетов, институтов, кол-
леджей. Документ выпущен в 
виде рекомендаций, но можно 
не сомневаться: их выполне-
ние будет обязательным. У ву-
зов есть месяц, чтобы подгото-
виться.

Требования, которым при-
дется следовать учебным заве-
дениям, стандартные: входной 
фильтр, бесконтактная термо-
метрия студентов и преподава-
телей, обработка рук антисеп-
тиками. Особо строгими будут 
требования к уборке помеще-
ний: обработка дверных ручек, 
перил, выключателей и прочих 
контактных поверхностей ка-
ждые четыре часа плюс ежед-
невная влажная уборка (а ка-
ждую неделю — генеральная). 
Предусмотрена также регуляр-

ная дезинфекция систем вен-
тиляции и кондиционеров.

Вузам придется разориться 
на приобретение бактерицид-
ных ламп — рекомендовано 
обеззараживание воздуха. 
Кроме того, студенты, профес-
сура и персонал должны обес-
печиваться масками в таком 
количестве, чтобы их можно 
было менять каждые три часа. 
Предусматривается также ис-
пользование перчаток и дезин-
фицирующих салфеток.

Иностранных студентов, 
как следует из документа, на 
учебу в Россию пустят, но до-
пустят к занятиям только по-
сле двухнедельного карантина 
со сдачей на 10—12-й день теста 
на COVID-19 методом ПЦР.

«Соблюдение всех мер пре-
досторожности во время обра-
зовательного процесса позво-
лит значительно снизить риск 
заражения новой коронавиру-
сной инфекцией и сохранить 
здоровье студентов, препода-
вателей и сотрудников вузов», 
— подчеркнули в Роспотребнад-
зоре.  
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Требования к вузам стандартные: вход-
ной фильтр с измерением температуры, 
маски, обработка рук антисептиками, 
тщательная уборка аудиторий

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Михаил Мишустин поздравил Олега Белозерова и коллектив РЖД с Днем железнодорожника.
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СОЦИАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
Горняки Эльгинского 
угольного проекта 
получили целый ряд льгот 
от компании «А-Проперти»

Визитная 
карточка 
работодателя

Валерий Львов

Начиная с четвертого квартала 2020 года, работодатель 
компенсирует всем работникам Эльгинского угольно-
го проекта  и неработающим членам их семей ежегод-
ную оплату авиабилетов к местам отдыха  и обратно. 
Кроме того, северяне получат  компенсации за санатор-
но-курортные и туристические путевки до 50 тысяч ру-
блей в год или 100 тысяч рублей, если используют эту 
льготу один раз в два года. В социальный пакет входит 
также и оплата медицинского обследования и единов-
ременная помощь в организации похорон. При рожде-
нии детей угольщики получают по 8 тысяч рублей и 
право на посещение бесплатных детских садов. 

Компания «А-Проперти», владельцем которой яв-
ляется известный российский бизнесмен и меценат 
Альберт Авдолян, приобрела 51% Эльгинского уголь-
ного комплекса, куда входят «Эльгауголь», «Эльга-До-
рога» и «Эльга-Транс».  По словам генерального дирек-
тора ООО «УК «Эльга Уголь» Александра Исаева, зало-
гом успешной работы комплекса станет новый соцпа-
кет  для сотрудников.

Кроме того, собственники намерены улучшить ин-
фраструктуру поселка. Актуально и своевременно ока-
зана помощь компанией местным властям в борьбе 
с пандемией.

«Мы понимаем свою социальную ответственность, — 
рассказывает Александр Исаев. — После приобретения 
Эльгинского угольного комплекса представители ООО 
«А-Проперти» безвозмездно перечислили пять миллио-
нов рублей Нерюнгринской ЦРБ на ремонт спиральных 
компьютерных томографов, которые до этого времени 
находились в неисправном состоянии. Также больнице 
будет оказана дополнительная материальная помощь в 
размере более 5 млн рублей для реализации нацпроекта 
«Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями». Важ-
но, чтобы наши сотрудники следили и поддерживали 
свое здоровье, поэтому было принято решение ежегод-
но компенсировать затраты на посещение физкультур-
но-оздоровительных секций, спортивных залов, бассей-
нов. Помимо этого, будет оказана единовременная ма-
териальная помощь сотрудникам, нуждающемся в ней, 
независимо от стажа их работы».

Эльгинское месторождение в Якутии — одно из 
крупнейших в мире по запасам высококачественного 
коксующегося угля, который является сырьем для ме-
таллургических заводов.

В начале 2020 г. была завершена сделка по приобре-
тению ООО «А-Проперти» 51% ООО «Эльгауголь», 
ООО «Эльга-Дорога» и ООО «Мечел-Транс-Восток» 
у ПАО «Мечел». Новый собственник сосредоточил свое 
внимание на погашении имеющейся задолженности и 
приступает к реализации масштабной инвестицион-
ной программы, которая предусматривает значитель-
ное увеличение добычи и расширение провозной спо-
собности железнодорожного пути «Эльга — Улак». До 
конца года «А-Проперти» планирует реализовать оп-
цион на выкуп оставшихся 49% у «Газпромбанка», тем 
самым консолидировав 100% Эльгинского угольного 
комплекса.  

Компания «А-Проперти» приступает к реализации масштабной 
инвестиционной программы.

ПРАКТИКА Новая система 
финансирования 
прикладной науки 
оправдала себя

Сотворение 
рыночного 
продукта 
по цепочке

Петр Орлов

Новая система финансирова-
ния государственных универ-
ситетов, внедренная последние 
десять лет, дала долгосрочный 
положительный эффект. Вузы 
активно включены в приклад-
ные научные исследования, а 
разработанные ими при под-
держке государства ноу-хау по-
могли предприятиям преодо-
леть экономические трудности 
на фоне пандемии.

Для того чтобы вузы дейст-
вительно стали не просто обра-
зовательными учреждениями, 
но реально работающими науч-
ными центрами, была разрабо-
тана система финансирования 
госуниверситетов с привязкой 
внедрения результатов иссле-
дований на конкретных пред-
приятиях с целью организации 
новых производств, нужных 
экономике. 

Таким образом государство 
еще и стимулировало рост про-
изводства в инновационных на-
правлениях.

Так, к примеру, Чебоксар-
ский электроаппаратный завод 
сегодня переживает экономи-
ческий подъем. Спрос на про-
дукцию предприятия вырос в 
том числе за счет научных раз-
работок, проведенных еще в 
2010—2012 годах совместно с 
Уфимским государственным 
нефтяным университетом. 

Тогда были созданы новые 
высоковольтные частотно-ре-
гулируемые преобразователи. 
Если говорить простым язы-
ком, это устройства, регулиру-
ющие частоту тока для про-
мышленных приборов. Напри-
мер, электродвигателей и насо-
сных агрегатов для перекачки 
нефти. 

Давайте кое-что вспомним. 
В 2010 году Уфимский государ-
ственный нефтяной универси-
тет в результате многостадий-
ного конкурса совместно с Че-
боксарским электроаппарат-
ным заводом выиграл финан-
сирование опытно-конструк-
торских работ. По условиям 
трехстороннего договора меж-
ду Министерством образова-
ния РФ, УГНТУ и ЧЭАЗ универ-
ситет разрабатывал новые для 
того времени высоковольтные 
частотно-регулируемые прео-
бразователи. Их применение 
позволяло снизить энергоза-
траты на перекачку нефти и по-
высить сроки службы элек-
тродвигателей и насосных аг-
регатов. 

Государственный же инте-
рес был в том, чтобы соединить 
вместе прикладную науку и 
производство.

Согласно договору Чебок-
сарский электроаппаратный 
завод бесплатно получал ре-
зультаты опытно-конструктор-
ских работ, но был обязан вло-
жить аналогичную сумму в 
подготовку производства прео-
бразователей из собственной 
чистой прибыли. 

Выделенные государством 
университету средства пошли 
на патентный поиск, научную 
работу, создание технических 
требований к изделиям в 
основном под нужды нефтяной 
промышленности, проведение 
научно-практических семина-
ров и конференций, обучение 
студентов и аспирантов, а так-
же значительная доля средств 
была израсходована на оплату 
труда разработчиков, субпо-
дрядчиков, испытателей, за-
купку комплектующих для со-
здания опытных образцов и ис-
пытательных стендов. В част-
ности, один из подрядчиков — 
Ивановский госуниверситет — 
впервые в стране разработал 
систему управления высоко-
вольтных частотно-регулируе-
мых преобразователей и пере-

дал ее в составе общих разра-
боток на ЧЭАЗ. 

Результаты опытно-кон-
структорских работ много-
кратно проверялись авторитет-
ными государственными ко-
миссиями и признаны одноз-
начно положительными. 

Кстати, в то время трудно 
было создать приборы полно-
стью из российских деталей. В 
2010—2012 годах в России не 
производились электронные 
компоненты для высоковоль-
тных преобразователей. До сих 
пор они закупаются за рубе-
жом. Это, кстати, мировой 
опыт: обычно никто не произ-
водит сложные технические си-
стемы полностью из своих де-
талей и материалов. Какие-то 
комплектующие часто закупа-
ются за границей, международ-
ная кооперация давно устоя-
лась, у разных стран своя спе-
циализация.

Техническое задание вклю-
чало в себя разработку и созда-
ние отечественного высоко-
вольтного частотно-регулируе-
мого преобразователя с опорой 
на лучший зарубежный опыт. 
Однако от иностранных произ-
водителей брались только от-
дельные детали, в сумме со-
ставляющие не более 10 про-
центов в цене конечного изде-
лия. 

Конечный вариант россий-
ского преобразователя получал 
по сравнению со стандартной 
заготовкой такого же прибора 
от ведущей японской компании 
около 20 новых функций, в том 
числе возможность остановки 
двигателя на холостом ходу без 
нагрева, а также непрерывной 
стабильной работы при скач-
ках и провалах напряжения до 
нескольких секунд и т.д. Также 
в УГНТУ спроектировали над-
ежный интерфейс для включе-
ния преобразователя в автома-
тическую систему управления 
перекачки нефти. Здесь все 
комплектующие были отечест-
венными.

В результате возникла пол-
ноценная российская разра-
ботка. Созданный преобразова-
тель может интегрироваться в 
любую автоматическую систе-
му управления для перекачки 
нефти. 

На Чебоксарском электро-
аппаратном заводе есть все воз-
можности для массового изго-
товления таких аппаратов. 

Главное — была создана ко-
манда высококвалифицирован-
ных специалистов, способных 
решать не только производст-
венные задачи, но и разрабаты-
вать новые варианты полно-
стью российских высоковоль-
тных частотно-регулируемых 
преобразователей, что и реали-
зуется на предприятии в зака-
зах, теперь уже не только от не-
фтяных компаний, но и, напри-
мер, от минобороны. 

Коллектив в 170 человек — 
программистов, проектантов, 
физиков-исследователей, идео-
логов систем управления, кон-
структоров, схемотехников, 
технологов, релейщиков и т.д. — 
сложился во время выполнения 
опытно-конструкторских ра-
бот в 2010—2012 годах. Нали-
чие профессиональной и креа-
тивной команды, получившей 
бесценный опыт в ходе той при-
кладной научной работы, по-
зволило в последние семь лет 
разработать и создать уникаль-
ную систему управления, не 
имеющие аналогов в мире 
драйверы и силовые модули. 
Вся эта техника полностью рос-
сийская.

Надо отметить, что Чебок-
сарский электроаппаратный 
завод, разработавший уникаль-
ную технику, способен выпол-
нять  и в будущем сложные тех-
нические задачи в духе нашего 
времени цифровой экономики.

Из первоначальных разра-
боток выросли и другие успеш-
ные проекты предприятия, что 
позволило выполнить  техзада-
ние на 100 процентов. В свое 
время это подтвердила коман-
да компетентных экспертов из 
Военно-технической корпора-
ции (ВИКОР), выбранных ми-
нобрнауки, имеющая в своем 
составе десятки докторов и со-
тни кандидатов наук соответ-
ствующего профиля. Все это го-
ворит о том, что выбранная в те 
годы нашим государством 
дальновидная стратегия упре-
ждающего развития приклад-
ных научных исследований 
оказалась правильной и дала 
отличные результаты в реали-
ях современной российской 
экономики.  

Результаты опыт-
но-конструктор-
ских работ много-
кратно проверя-
лись авторитетны-
ми государствен-
ными комиссиями 
и признаны одноз-
начно положи-
тельными 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

-П
Р

О
П

Е
Р

Т
И

К 
началу 1941 года боль-
шая часть Европы была 
оккупирована гитлеров-

ской Германией. В считаные 
недели была разгромлена 
Польша, захвачена Бельгия, 
Голландия, Франция, Норве-
гия и Дания. Великобританию 
ежедневно бомбили эскадри-
льи люфтваффе. В этой ситуа-
ции Соединенные Штаты при-
нимают решение помочь союз-
никам. 11 марта 1941 года пре-
зидент Рузвельт подписал за-
кон о ленд-лизе — экономиче-
ской помощи странам, воюю-
щим против Гитлера. Спустя 
полгода эта программа была 
распространена на СССР. За 
годы войны, преодолевая труд-
ности и смертельную опас-
ность, американские конвои 
доставили в Советский Союз 
миллионы тонн военных гру-
зов, тысячи танков, самолетов 
и автомобилей.

Формально договор о по-
ставках по ленд-лизу в СССР 
действовал с октября 1941 
года по май 45-го. В действи-
тельности абсолютное боль-
шинство всех поставок было 
отправлено в СССР начиная с 
1943 года. По условиям кон-
тракта американцы предостав-
ляли Советскому Союзу воен-
ную технику и боеприпасы, ко-
торые следовало оплатить или 
вернуть в США только после 
окончания войны.

Американские поставки в 
СССР шли по трем основным 
путям. Первый путь пролегал 
через Тихий океан, связывая 
порты Калифорнии с совет-
ским Дальним Востоком. Вто-
рой путь проходил через Иран. 
Из портов Персидского залива 
технику доставляли к совет-
ской границе вблизи Каспий-
ского моря. Самым быстрым 
путем ленд-лиза был третий — 
арктический путь. Из Велико-
британии через северные моря 

транспортные суда союзников 
под охраной авиации и подвод-
ных лодок двигались в Архан-
гельск и Северодвинск.

За годы войны в СССР были 
доставлены миллионы тонн 
жизненно важного для совет-
ской промышленности сырья — 
алюминия, меди и стали. По-
ставки одной только американ-
ской меди в 4 раза превысили 
объем выплавки этого металла 
в СССР.  Абсолютным рекор-
дом среди поставляемой техни-
ки были локомотивы. Два из 
трех паровозов, работавших на 
железных дорогах СССР в годы 
войны, были произведены за 
океаном.

Важную роль в советской 
военной экономике сыграли 
поставки американских авто-
мобилей. В страну было завезе-
но свыше 50 тысяч легковых 
внедорожников и вездеходов, 
почти 376 тысяч грузовиков и 
миллион автомобильных шин. 
При этом американские авто-
мобили так и не составили 
большую часть автопарка 
Красной армии. Благодаря вы-
сокой грузоподъемности, на-
дежности и проходимости осо-
бую народную любовь сниска-
ли американские грузовики 
компании «Студебеккер». 
Именно на эти машины уста-
навливали большинство реак-
тивных орудий, в том числе 
знаменитую пусковую уста-
новку «БМ-13», известную в 
народе как «Катюша».

Из ста тысяч танков, постав-
ленных в Красную армию в 
годы войны, только 10 тысяч 
были произведены за океаном. 
По боевым качествам импорт-
ные машины существенно 
уступали легендарному Т-34. 
За годы войны в СССР было 
произведено 137 тысяч боевых 
самолетов. По этому показате-
лю Советский Союз превзошел 
Германию, Японию или Вели-

кобританию и уступал только 
США. Союзники поставили в 
Красную армию около 18 ты-
сяч самолетов — 13 процентов 
от общего числа советских бое-
вых машин. В основном само-
леты перегонялись своим хо-
дом по авиатрассе Аляска—Си-
бирь. В общей сложности каж-
дая машина преодолевала рас-
стояние в 14 тысяч киломе-
тров. С американских заводов 
через Канаду и Аляску истре-
бители летели до города Фэр-
банкса, затем через океан в 
Красноярск и уже оттуда доби-
рались до фронта. На этом 
маршруте было построено 16 
аэродромов, работало более 3 
тысяч человек. 

Американские поставки 
обеспечили быстрое развитие 
советской радиосвязи. В ар-
мию было поставлено около 2 
миллионов километров кабе-
ля, 2 миллиона телефонов и ты-
сячи тонн разнообразного сы-
рья для производства радио-
станций. Это позволило обе-
спечить связью штабы армий, 
дивизий и аэродромы в первые 
годы войны.

За годы войны союзники 
привезли в СССР 4 с половиной 
миллиона тонн продоволь-
ствия. Среди них было 37 ты-
сяч тонн семян. Эти поставки 
помогли успешно провести по-
севные кампании в самые тя-
желые периоды войны. Союз-
ники завозили в СССР пшени-
цу, сливочное масло, шоколад и 
сахар. Но абсолютный рекорд в 
поставках принадлежит мяс-
ным консервам. Поставки од-
ной только свиной тушенки в 
пять раз превзошли советское 
производство. Знаменитые 
американские консервы солда-
ты с иронией прозвали «вто-
рым фронтом».

Война в корне изменила 
американскую экономику. В то 
время как в СССР безвозврат-
но погибла треть национально-
го богатства, в США начался 
небывалый промышленный 
бум. В годы войны американ-
ские предприятия получили 
колоссальный объем дорогих 
государственных заказов и вы-
годных кредитов. Мелкие част-
ные фирмы, еле державшиеся 
на плаву в годы великой де-
прессии, объединились в круп-
нейшие мировые концерны по 

производству самолетов, авто-
мобилей, одежды и продуктов 
питания. Миллионы американ-
цев получили постоянную вы-
сокооплачиваемую работу. За 
годы войны экономика США 
выросла почти в 2 раза, а расче-
ты по ленд-лизу и плану Мар-
шалла впоследствии сделали 
американский доллар основ-
ной валютой мировой финан-
совой системы. 

Поставки по ленд-лизу су-
щественно поддержали некото-
рые отрасли советской про-
мышленности. Американские 
самолеты, танки и артиллерия 
в среднем составили около пят-
надцати процентов от совет-
ского производства.

В годы войны поставки по 
ленд-лизу осуществлялись в со-
рок две страны мира. Их общая 
стоимость оценивается в 50 
миллиардов долларов. Больше 
половины из них — 31 миллиард 
— получила Великобритания, 
11 миллиардов — Советский 
Союз. После окончания войны 
Соединенные Штаты предъя-
вили счета всем участникам 
программы. По версии амери-
канской стороны, с учетом бое-
вых потерь и возврата техники, 
Советский Союз должен был 
заплатить 1 миллиард 300 мил-
лионов долларов. В условиях 
начавшейся «холодной войны» 
СССР счел эти требования не-
приемлемыми.

Более 20 лет СССР не всту-
пал в переговоры об уплате 
долга по ленд-лизу. Компро-
мисс был достигнут только в 
1972 году. СССР обязался вы-
платить 722 миллиона долла-
ров до 2001 года. Первые два 
платежа были перечислены 
Штатам на следующий год. Со-
ветский Союз заплатил 48 
миллионов долларов. Из всех 
советских республик, входив-
ших в состав СССР, в начале 
90-х годов долги по ленд-лизу 
согласились оплачивать толь-
ко Россия, Украина, Белорус-
сия и Казахстан. В апреле 1993 
года правительство Россий-
ской Федерации заявило о при-
нятии на себя ответственности 
по всем долгам Советского Со-
юза. Это означало принятие на 
себя и долга по ленд-лизу. За 
последние 30 лет Америке 
было уплачено 674 миллиона 
долларов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акция 

К 75-летию Победы в Великой Отечественной войне телеканал «Исто-

рия» проводит всенародную акцию-конкурс «Я горжусь». Каждый че-

ловек может снять и прислать на конкурс ролик о том, почему он гор-

дится своим прадедом, дедом или кем-то из близких, участвовавших в 

Великой Отечественной войне. Это история подвига, которая хранит-

ся в каждой российской семье. Ознакомиться с правилами конкурса, 

а также прислать свои работы можно на сайте ягоржусь.рф.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Вторая мировая  война 

Ленд-лиз
12+

ТРАНСПОРТ Тверскую 
улицу перекроют 
для проведения ремонта

Кирпич 
на двое суток

Ирина Огилько

С 00.00 3 августа по 24.00 4 августа полностью закро-
ют для поезда транспорта участок Тверской улицы от 
Моховой до Настасьинского переулка. На участке про-
тяженностью 1,3 км будет проведен ремонт полотна. 

В соцсетях не раз поднималась тема качества ас-
фальта на Тверской, особенно после проведения репе-
тиций и парада военной техники. Как объясняют сто-
личные власти, дорожное покрытие на этом участке 
последний раз меняли в 2016 году по технологии бес-
шовной укладки «единым ковром». Это позволило до 
сих пор эксплуатировать дорожное полотно без ре-
монта. «Специальная комиссия после обследования 
данного участка приняла решение о его необходимо-
сти, — рассказал заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирюков. — Летнее время вы-
брано не случайно, сейчас трафик движения ниже, чем 
в другое время года». Проводить работы будут снова 
по технологии укладки «единым ковром», она ведется 
одновременно на всей ширине проезжей части. Авто-
мобилистам придется выбирать маршруты объезда за-
крытого участка лишь двое суток.  

КУЛЬТУРА В Москве открылась выставка 
к 150-летию Александра Бенуа 

Театр начинается 
с «Азбуки» 

Сергей Бабкин 

М
узейная жизнь 
Москвы ожива-
ет после виру-
сного затишья. 
Дом русского за-
рубежья имени 
А.И. Солжени-
цына на Таганке 
открывает вы-

ставку к 150-летию Александра 
Бенуа — выдающегося художни-
ка, иллюстратора и видного тео-
ретика искусства. Он стоял у 
истоков «Мира искусства», дол-
гие годы сотрудничал с «Русски-
ми сезонами» Сергея Дягилева. 
Своим Александра Бенуа счита-
ют не только в России, но и во 
Франции, где мастер жил и рабо-
тал многие годы.

Известный библиофил, глава 
Роспечати Михаил Сеславин-
ский рассказал о самых примеча-

тельных работах Бенуа, которые 
представлены в Доме русского 
зарубежья. Среди них — «Азбука» 
и иллюстрации к «Медному всад-
нику» Пушкина. 

Над «Азбукой» Бенуа работал 
довольно долго, хотя кажется, 
что она написана на одном дыха-
нии. Изначально он создавал ее 
для сына Коли, который впослед-
ствии стал знаменитым теа-
тральным художником. Перед 
посетителями выставки «Азбу-
ка» открыта на странице с бук-
вой «Т», и изображен на картин-
ке, конечно же, театр. Маленький 
Коля, когда смотрел эту азбуку, 

не запоминал буквы, а придумы-
вал свою историю по ней. В «Теа-
тре» откуда-то из-под сцены вы-
лезает ужасный монстр, и от него 
надо спасти Коломбину. 

В отличие от «Азбуки», иллю-
страции к «Медному всаднику» 
Пушкина гораздо драматичнее. 
В них оживают дух пушкинской 
стихотворной повести и дух Пе-
тербурга (что едва ли не одно и 
то же).

Отчасти объяснение этому 
находим в давней статье Абрама 
Эфроса об Александре Бенуа: 
«Его настоящее обаяние не в во-
дительстве, не в лозунгах, не в 

критиках, а в том, что поэтиче-
ским золотом становилось все, к 
чему он прикасался. В истории 
русской культуры это одна из са-
мых чистых по своей художест-
венности и пленительных по про-
зрачности натур. В Бенуа живет 
великая артистичность. В нем 
есть, позвольте так сказать, чуде-
сное пушкинство. Это самый 
пушкинский человек за много де-
сятилетий русской жизни». 

Знаменательно, что именно 
Александр Бенуа — среди тех вы-
дающихся имен, которыми от-
крывается сегодня новая, «по-
сткарантинная» музейная жизнь 
Москвы, заметил глава департа-
мента культуры столицы Алек-
сандр Кибовский.

Посетить выставку можно до 
27 сентября.  

Глава Роспечати Михаил 
Сеславинский высоко оценил 
выставку Александра Бенуа.

А К Ц Е Н Т

Своим Александра Бенуа считают 
не только в России, но и во Франции
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ДЕНЬГИ Тайные 
осведомители 
в тюрьме 
заработают 
пенсию

СЕКРЕТНЫЙ 
ПЕНСИОНЕР
Владислав Куликов

Заключенные, тайно сотрудни-
чающие с администрацией ка-
зенного дома, заработают пен-
сионный стаж. Федеральная 
служба исполнения наказаний 
утвердила порядок, по которо-
му сведения о секретной работе 
будут передаваться в Пенсион-
ный фонд.

Ни для кого не секрет, что 
некоторые заключенные помо-
гают гражданину начальнику 
быть в курсе происходящего в 
тюрьме. Что творится в бараке 
отряда осужденных ночью? О 
чем говорят между собой кри-
минальные авторитеты? По ка-
ким каналам доставляются в 
колонию наркотики? На эти и 
многие другие вопросы адми-
нистрация должна знать ответ. 

С тайными осведомителями 
заключаются контракты, се-
кретная работа на администра-
цию заключенному оплачива-
ется. В принципе это все, что 
обществу известно достоверно. 
Остальное — тайна за семью пе-
чатями. Есть только догадки.

Например, поговаривают о 
неких «наседках» в камерах 
СИЗО: сидельцах, пытающихся 
разговорить подследственного 
и выведать у него нечто, инте-
ресное следователю.

Правозащитники рассказы-
вают о пресс-хатах. Там специ-
ально нанятые люди из числа 
заключенных создают невыно-
симую атмосферу для несго-
ворчивых подследственных. 
Несговорчивых — на взгляд сле-
дователя. Задача помощников 
администрации в такой камере 
— развязать человеку язык. 

Впрочем, официально 
пресс-хат не существует. Если 
спросить о том напрямую у ка-
кого-нибудь гражданина на-
чальника, тот посмотрит ис-
кренними глазами и скажет, 
что пресс-хаты придумали ки-
нематографисты. Или журна-
листы. Или заключенные. Не 
важно кто. Главное, что люди с 
фантазией.

Как бы то ни было, необхо-
димость работы с секретными 
информаторами не вызывает 
сомнений. Технические средст-
ва не всемогущи. Нередко, что-
бы раскрыть опасную банду 
или предотвратить теракт, 
спецслужбы должны внедрить 
своего человека в логово нелю-
дей.

Часто конфиденты не явля-
ются штатными сотрудниками 
правоохранительных органов. 
Они работают по контракту, ко-
торый заключается на опреде-
ленный срок. Но часто у секрет-
ных осведомителей нет офици-
альной работы. Люди, обладаю-
щие необходимой для спец-
служб информацией, как пра-
вило, сами находятся в крими-
нальной среде. Что неудиви-
тельно. Кто еще может стать 
своим для преступников? А в 
банде трудовых книжек не вы-
дают.

Бывает, что секретный осве-
домитель попадает в тюрьму и 
там продолжает сотрудничест-
во с людьми в погонах. Еще в 
2015 году был принят закон, 
период тайного сотрудничест-
ва с правоохранителями отне-
сен к числу периодов, засчиты-
ваемых в страховой стаж. Необ-
ходимые сведения по заявле-
нию экс-осведомителя будут 
передаваться в Пенсионный 
фонд. Сейчас приказ ФСИН 
прописывает, как информатору 
оформить документы. Анало-
гичные приказы давно приняты 
и в других правоохранитель-
ных органах. Порядок пример-
но везде одинаков: человек об-
ращается в ведомства, там про-
веряют секретные дела и, если 
все подтверждается, соответст-
вующая справка передается в 
специальный отдел Пенсионно-
го фонда.  

С информатором 
заключается кон-
тракт, за секрет-
ное сотрудничест-
во с тюремной 
администрацией 
ему выплачивают-
ся какие-то деньги. 
Это пусть негла-
сная, но все же 
работа, и она вли-
яет на пенсию

Накапало

Звучали предложения 
заморозить рост тари-
фов на год по России в це-

лом из-за трудностей в эконо-
мике, вызванной пандемией... 

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Хотя повышение 
платы за ЖКУ происходит с 1 
июля, решение об этом прини-
мается в декабре 2019 года. 

Долг из-за долгов
Вопрос нашего собкора из Баш-
кирии Ольги Горюновой: бу-
дет ли в нынешних условиях 
рассмотрен вопрос об освобо-
ждении многодетных семей 
или оставшихся без работы 
от оплаты услуг ЖКХ либо об 
увеличении размера субсидий? 

С В Е ТЛ А Н А  РАЗ В О Р ОТ Н Е В А :  На мой 
взгляд, освобождением, сниже-
нием или заморозкой платы за 
коммунальные услуги делу не 
поможешь. Во-первых, эта под-
держка не адресная. Во-вторых, 
искусственное снижение плате-
жей приводит к тому, что у пред-
приятий не хватает средств на 
качественное предоставление 
услуг, проведение текущих ре-
монтов, подготовку к зиме. То 
есть в результате страдают те же 
потребители. 

Самым лучшим инструмен-
том помощи являются не льго-
ты, а жилищные субсидии. По-
тому что они предоставляют 
эту помощь в зависимости не от 
категорий, а именно от нуждае-
мости. Например, вы можете 
быть многодетной матерью, но 
при этом иметь очень хорошо 
зарабатывающего мужа... К со-
жалению, сейчас субсидиями 
пользуются далеко не все гра-
ждане, имеющие на это право. 
Прежде всего из-за очень слож-
ной процедуры оформления. 
Например, в Удмуртии некото-
рым категориям граждан, пре-
тендующим на субсидию, необ-
ходимо оформить и принести в 
МФЦ или соцзащиту 32 доку-
мента. 

Другая проблема в том, что 
субсидия предоставляется толь-
ко тем, у кого нет долгов за ЖКУ 
либо заключено соглашение о 
реструктуризации задолженно-
сти. Получается замкнутый 
круг. В период пандемии эту си-
стему попытались поломать в 
ряде субъектов. Например, Мо-
сква и Волгоград начали выда-
вать субсидии при наличии дол-
гов. Но процедура получения 
новых субсидий осталась слож-
ной. 

Отклонено 90% 
предложений 
о превышениях

Насколько тарифы для населе-
ния экономически обоснован-

ны? Часто говорят, что мы 
платим меньше себестоимо-
сти. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Тарифы ве-
зде разные. Где-то они действи-
тельно ниже обоснованного, на-
пример на Камчатке, на Дальнем 
Востоке. Там население платит 
меньше, и выпадающие доходы 
субсидируются региональными 
органами власти. Где-то это про-
исходит завуалированно. У нас 
тарифы ниже, чем во многих 
странах Западной Европы, а пла-
тим мы по факту больше. Потому 
что воровство, теплопотери, не-
эффективная модернизация, из-
ношенная коммунальная инфра-
структура...

Есть те, кто за счет тарифов, я 
считаю, живут неплохо. Сейчас, 
слава богу, покончили с практи-
кой, когда в качестве ресурсо-
снабжающей организации фигу-
рировали предприятия, которым 
давали метр трубы. На эту трубу 
отдельный тариф, и участие по-
средника повышает стоимость 
услуг в два раза. Такие истории 
были на Дальнем Востоке, в Ле-
нинградской области. 

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Установление та-
рифов — компетенция субъекта 
РФ. Но хотел бы обратить внима-
ние, что есть не только желание 
региона или конкретной компа-
нии. Есть основа ценообразова-
ния, методические рекоменда-
ции, которые должны быть четко 
соблюдены. 

В 2019 году был введен меха-
низм согласований с ФАС превы-
шений индексов, установленных 
правительством. В предыдущие 
годы около двух тысяч муници-
пальных образований на мест-
ном уровне согласовывали пре-
вышения в разы, в некоторых 
случаях — в десятки раз больше, 
чем правительство давало регио-
ну. 

Нам поступил вал обращений 
от регионов, мы документы по-
смотрели и 92% из них вернули 
обратно. То есть на 90 процентов 
сократили превышения, которые 
планировались в этом году с 1 
июля. Нам несли документы: 
«Мы планируем, возможно, в ян-
варе установить норматив такой-
то...». Или письма от глав круп-

ных городов: возможно, мы пла-
нируем в июле или в августе 2020 
года заключить концессионное 
соглашение, согласуйте нам рост 
тарифов на 35 процентов. Это как 
минимум несерьезно. 

Хотелось бы обратить внима-
ние, что мы не согласовываем 
процент повышения. А только 
возможность и наличие доку-
ментов о том, что можно это по-
высить. А какой процент — прос-
читывают регионы. Ни одного 
отказа по той причине, что слиш-
ком сильно хотят повысить тари-
фы, от ФАС не было.  

Счетчики — не панацея
После прошлой зимы было мно-
го вопросов — почему даже в экс-
тремально теплую погоду жи-
тели должны платить за ото-
пление по нормативам, рас-
считанным на холодные 
зимы? Могут ли жители по-
требовать изменить норма-
тивы, ссылаясь на то, что 
климат стал теплее? 

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Нормативы — 
это полная компетенция органа 
власти субъекта РФ. ФАС или 

другой федеральный орган не 
может что-то предписать. Есть 
постановление правительства 
об установлении нормативов. 
Если не ошибаюсь, нормативы 
пересматриваются не реже, чем 
раз в три года, либо если проис-
ходят какие-то точечные изме-
нения по компании, по другим 
моментам. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Изменение 
нормативов не всегда приводит к 
тем результатам, на которые над-
еется население. Тема изменения 
нормативов на отопление актив-
но обсуждалась весь прошлый 
год. Минстрой принял методику 
расчета. Оказалось, что старые, 
ветхие, малоэтажные дома, кото-
рые реально потребляют очень 
много тепла, должны получить 
очень высокий норматив. Приня-
тие таких нормативов пришлось 
отложить до января 2022 года. 

Норматив всегда неизменен, 
какая бы погода ни стояла на ули-
це. Он всегда несправедлив. При-
боры учета — тоже не панацея. 
Потому что зачастую у нас из по-
литических соображений уста-
навливают нормативы ниже ре-
ального потребления. И когда 
люди ставят прибор учета и ви-
дят, что стали потреблять боль-
ше, этот прибор моментально 
«выходит из строя». 

Тем не менее прибор устанав-
ливать надо. А главное, нужна ап-
паратура, которая будет регули-
ровать поступление тепла в дом. 
У нас было много обращений в 
начале года, связанных с пере-
расчетами за тепло. Люди спра-
ведливо говорят про теплую 
зиму. Но при этом не работает 
управляющая компания! Есть 

температурный график — какое 
количество тепла должно пода-
ваться, если температура возду-
ха в таких-то пределах. Если 
управляющая компания за этим 
не следит, не составляет своевре-
менно претензии, то поставщики 
«умывают руки»: «Такое количе-
ство тепла было связано с необ-
ходимостью обеспечить норма-
тивное потребление в той или 
иной квартире». Если человек, у 
которого перетопы, не составля-
ет акты о том, что у него темпера-
тура в квартире выше 24 граду-
сов, потом уже доказать ничего 
невозможно. 

Мусорные платежи
Много вопросов от читателей 
про перерасчеты. Жители 
Подмосковья исправно платят 
за ЖКУ, долгов нет — и вдруг в 
следующем месяце в приходит 
перерасчет на три тысячи ру-
блей за мусор. В Калининграде 
водоканал прислал перерасчет 
за два года. Могут ли организа-
ции предъявлять счета на та-
кие весьма приличные суммы 
задним числом? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Перерасче-
ты по воде могут быть связаны с 
тем, что люди несвоевременно 
подают показания приборов уче-
та. Если это не связано с несвоев-
ременной передачей показаний, 
то мне трудно представить, ка-
кое может быть законное основа-
ние для перерасчета. С мусором 
тяжелая история. Вышли на ры-
нок поставщики услуг, которые 
никогда на этом рынке не рабо-
тали.  Возможно, перерасчет свя-
зан с уточнением данных . Если 
есть сомнения, надо обращаться 
в ГЖИ. 

Вопрос из Самары: как спра-
ведливее было бы назначать 
тарифы на вывоз мусора исхо-
дя из метража или количества 
проживающих? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Не мне этот 
спор разрешить. К нам тоже при-
ходит огромное количество пи-
сем от граждан с формулиров-
кой, что мусорят не метры, а 
люди. Скорее всего, главной при-
чиной такого подхода является 
простота администрирования 
платежей. Посчитать количество 

реально проживающих чрезвы-
чайно сложно: зарегистрирован 
один человек, а живет 10. 

Но больше всего возмущает 
людей невозможность пересчи-
тать плату в случае неоказания 
услуги. Если человек уехал на 
лето на дачу, все равно ему будут 
приходить платежки за вывоз 
ТКО. И мы, общественники, и де-
путаты Госудумы неоднократно 
поднимали вопрос о необходи-
мости ввести процедуру пере-
расчета. Однако до сих пор этого 
не сделано. 

Дезинфекция или ремонт
Пандемия породила новые во-
просы. Жалоба из города Кир-
жач Владимирской области: 
управляющая компания взяла 
с жителей 21 тысячу рублей 
за дезинфекцию подъездов. 
Есть ли законные основания 
списывать эти расходы с жи-
телей?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Никаких за-
конных оснований нет, потому 
что, если следовать Жилищному 
кодексу, все решения, касающие-
ся стоимости жилищных услуг, 
принимаются гражданами. 

Расходов на дезинфекцию в 
минимальном перечне услуг по 
содержанию общедомового иму-
щества просто нет. И когда регио-
нальные власти предписали про-
водить эти работы то, на мой 
взгляд, должны были определить 
источник финансирования. Было 
бы логично, если бы такие расхо-
ды шли из фондов на чрезвычай-
ные ситуации, которые есть у ре-
гионов. К этому же призывал 
минстрой. В мае проводили мо-
ниторинг, и выяснилось, что ми-
нимум в 40 регионах, в том числе 
во Владимирской области, ника-
кой помощи УК со стороны мест-
ных властей не было.

Управляющие компании 
были вынуждены самостоятель-
но решать эту проблему. И они 
ее решили за счет текущих ре-
монтов, за счет работ по подго-
товке к зиме. Поэтому есть опа-
сения, что отопительный сезон 
мы встретим еще менее готовы-
ми.  

Светлана Разворотнева и Алексей Матюхин: Тарифы везде разные и где-то они действительно ниже экономически 
обоснованных. Но установка тарифов — компетенция субъектов. 

А К Ц Е Н Т

В прошлые годы около двух тысяч 
муниципалитетов поднимали тарифы 
в разы больше предельных индексов, 
установленных правительством

ТАРИФЫ

ГАЗ НА ГАЗ НЕ ПРИХОДИТСЯ
Недавно было объявлено, что 
тарифы на газ вырастают с 1 
августа на три процента. По-
чему не с июля? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Речь идет о 

повышении цен для оптовых потре-

бителей, которое не всегда проис-

ходит с 1 июля. На потребителей 

это сейчас никак не повлияет. По-

вышение оптовых цен закладывает-

ся при установке тарифа. По Мо-

сковской области было принято ре-

шение о переносе сроков повыше-

ния тарифа на газ, но это было чи-

сто социальное решение области.

В Москве в последние пару лет 
тариф на электроэнергию для 
тех, у кого электрические пли-
ты, растет сильнее, чем для 
тех, у кого газовые плиты. Об-
ычно это объясняется желани-
ем уравнять тарифы. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Это регио-

нальные решения. Наверное, у них 

есть какая-то логика. Для меня уста-

новка тарифов в Москве — это всег-

да загадка. Почему в Москве они 

всегда растут быстрее, чем по всей 

стране? Хотя сейчас тарифы в Мо-

скве подняли на 3,7 процента, заяв-

ку они, исходя из каких-то сообра-

жений, делали на 5 процентов.

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Предельные пла-

тежи устанавливаются по методи-

ке, которая утверждена правитель-

ством. На самом деле они утвер-

ждены долгосрочно, там опреде-

ленная формула. Туда вносятся по-

казатели социально-экономиче-

ского развития и другие моменты. 

Цифра повышения в первую оче-

редь связана с социально-эконо-

мическим положением региона, 

развитием, активным строительст-

вом, реализацией программ ком-

плексного развития и другими мо-

ментами.

РУСЬ ПРИХОДЯЩАЯ
Знаете, что я вам скажу, дорогие сограждане? Русский 
пейзаж очень красив. Бесконечные, как море, поля; 
леса, кажущиеся таинственными; вдруг выныриваю-
щая непонятно откуда речка… И — церкви, церкви… 
Увидев выплывающую из-за холма белостенную краса-
вицу, мы непременно ахаем: «Какая красивая!» Но 
разве бывают некрасивые храмы? Церковь — это, на-
верное, единственный дом на земле, который всегда и 
безусловно красив.

Мы на всю эту красоту внимания не обращаем, по-
скольку — свое. Вот, бывало, взглянешь на чужое море и 
восторгаешься мощью. Море очень красиво — кто спо-
рит? Но и наши поля привычные — невероятная мощь и 
красота.

Я думал об этом, когда мы с женой ехали в путеше-
ствие на машине: Сергиев Посад, Суздаль, Владимир. 
Скажу честно: будь открыты границы, вряд ли мы в 
него собрались. И не потому, что неинтересно, а пото-
му, что думаешь всегда: успеется еще, съездим. А тут 
поехали.

По хорошей до-
роге, что важно. 
Должен сказать, что 
главные магистра-
ли, соединяющие 
эти города, евро-
пейского уровня. Ты 
можешь любовать-
ся пейзажем, пото-
му что ничто не от-
влекает. Правда, 
чем дальше от маги-
страли отъезжаешь, 
тем дорога хуже. Но 
все равно в основ-
ном — это все-таки 
дороги, а не направления. Практически на любой авто-
заправке можно сходить в чистый — подчеркиваю, в чи-
стый — туалет, выпить кофе и перекусить. Дорога — не 
преодоление препятствий, а комфортное путешествие. 

Главная достопримечательность в этой поездке — 
храмы. Их очень много во всех городах, и они прекра-
сны и во многом таинственны.

Чтобы попасть в храм Покрова на Нерли, надо долго 
идти: сначала шагать через мост над железнодорожны-
ми путями, а потом полем, минут двадцать. Существу-
ет поверье, что если обойти церковь три раза — испол-
нится любое желание. И я верю в это. Потому что кро-
шечная эта церковь таинственная и очень, я бы сказал, 
живая. И пока жена моя совершала обход, я поймал 
себя на мистическом желании поговорить с этими сте-
нами. Казалось, они могут рассказать о чем-то очень 
важном, может быть, самом главном. Храм Покрова на 
Нерли — храм, с которым хочется общаться.

Вообще в этой поездке посещения таких разных, но 
очень красивых, интересных и по-своему таинствен-
ных храмов было, конечно, самым сильным впечатле-
нием.

Нас не удивляет, что некоторые люди нам нравятся, 
а некоторые — нет. Но ведь ровно то же самое происхо-
дит и с городами, которые тоже живые, и некоторые 
вызывают симпатию, а некоторые — нет. 

Сергиев Посад и особенно Суздаль кажутся очень 
прибранными и аккуратными. Моя жена очень точно 
сказала, что Суздаль — город-шкатулка: чистый, опрят-
ный, прямо так и хочется сказать симпатичный. В Суз-
дале нет вокзала, но добраться сюда нетрудно: до Вла-
димира идут быстроходные «Сапсаны», а потом полча-
са на автобусе или на такси.

Во Владимире очень много красивых храмов и до-
стопримечательностей, но он оставил у нас ощущение 
неприбранности, хотелось его умыть. Только во Влади-
мире к нам приставали на улице какие-то странные 
люди. И только во Владимире нам подали холодную 
картошку фри — уникальное блюдо владимирской кух-
ни.

Что скрывать: я люблю поесть, в любое помещение 
сначала приходит мой живот, а уж вслед за ним захожу 
я. Так вот в Суздале и в Сергиевом Посаде — классные 
рестораны на любой вкус и кошелек. Много заведений, 
цены в которых вполне сопоставимы с московскими, 
но если знать, можно отыскать подешевле. Вкусно ве-
зде. 

Настоящая рус-
ская кухня, доложу 
я вам, это что-то не-
вероятное. Как и 
русские настойки. 
Как и русский чай. Я 
попробовал блюда, 
которых в Москве 
не находил никогда, 
и, вспоминая их, до 
сих пор сглатываю 
слюну. 

В Сергиевом По-
саде мы жили в ма-
леньком бутик-отеле всего на восемь номеров, где вас 
встречает замечательная хозяйка, проводит малень-
кую и очень интересную экскурсию по историческому 
зданию. И она же утром подает очень вкусный и обиль-
ный завтрак. В Суздале — огромный гостиничный ком-
плекс, больше похожий на санаторий. Шведский стол 
вполне себе качественный. Здесь тихо, уютно и ком-
фортно. Чудесно!

Во Владимире — опять же! — четырехзвездный отель 
с трудом тянул на пару звезд. Ощущения уюта не было. 
Но, может быть, нам просто не повезло.

Чего категорически не хватало в этих поездках, так 
это улыбок людей, которые осуществляют сервис. Рос-
сийский официант — гордый человек. Чаще всего, при-
нимая заказ, он делает тебе одолжение. Придраться не 
к чему: все делается правильно и… официально. Чело-
век, который в гостинице ли, в ресторане или музее 
улыбнулся тебе, да еще и поговорил, воспринимается 
как исключительная редкость. Как правило, это сильно 
уставшие, а потому неулыбчивые люди, которые дела-
ют трудное дело. Заасфальтировать дороги, умыть го-
род, открыть качественные рестораны и отели  — про-
ще, чем научить людей качественному сервису.

Но в целом это путешествие оставило ощущение, 
если угодно, восторга. Нам открылся мир, который ле-
жит в нескольких часах на машине по хорошей дороге. 
Мир таинственный, интересный и при этом — свой, 
родной.

В Сергиевом Посаде мы ходили по лавре и думали о 
том, что ведь это — клад. Как и Суздаль. Города, куда 
стремятся люди со всего мира, и вот мы тут, и нам хо-
рошо, и мы можем зайти в эти храмы, поклониться мо-
щам, а потом пойти в хороший ресторан и отдыхать в 
гостинице, где нам рады. 

Это было в какой-то мере открытие своей страны. 
Открытие, которое не забудется.  

Сергиев Посад — Суздаль — Владимир

Некоторые люди 
нам нравятся, а 
некоторые — нет. 
То же самое про-
исходит и с горо-
дами, которые 
тоже живые

Чего категориче-
ски не хватало в 
этих поездках, так 
это улыбок людей, 
которые осу-
ществляют сервис

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

1

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/ video/6778

Если искусственно снижать платежи, у предприятий не будет средств на ремонты и подготовку к зиме. 
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ДОРОГИ На каких 
заправках не доливают 
топливо и оно опасно 
для машины

Требуйте 
долива

Владимир Баршев

Более чем на половине заправок Москвы и области то-
пливо не доливают. Однако на четверти заправок ока-
залось, что его переливают. К такому выводу можно 
прийти на основании потребительского исследования, 
которое провели АНО «Мониторинг АЗС» совместно с 
Общероссийским народным фронтом.

Всего в июле было проверено 100 АЗС. Для сравне-
ния: Росстандарт с начала года по всей стране проверил 
250 АЗС. Впрочем, методы и способы исследования от-
личаются. «Мониторинг АЗС» проверял заправки на со-
ответствие тому, что фиксируется в кассовом чеке. По 
сути, покупалось 
пять литров Аи-
92-К5. А затем изме-
рялся объем исходя 
из плотности и веса 
топлива. А также из-
мерялось октановое 
число. 

Так вот, согласно 
исследованиям, на 
58 из 100 проверен-
ных АЗС был выяв-
лен недолив топли-
ва. При этом на 13 
из них недолив был 
незначительным и укладывался в требования госстан-
дарта. А на 45 АЗС он уже вышел за эти рамки. 

Рекордный недолив, зафиксированный в ходе иссле-
дования, составил 7,36 процента. То есть если на такой 
заправке приобрести 50 литров бензина — полный бак, 
то в него недолив составит 3,68 л. 

Средний недолив топлива в ходе исследования соста-
вил 1,11 процента. Если средняя цена 1 литра топлива в 
чеке 42,92 рубля, то с учетом зафиксированного недо-
лива средняя реальная цена 1 литра бензина Аи-92-К5 
составила 43,17 рубля.

Теперь о качестве самого топлива. На 75 АЗС отпу-
скаемый бензин соответствовал потребительским ха-
рактеристикам, указанным в чеке на товар. Но на 19 
АЗС продали бензин, октановое число которого было 
ниже Аи-92, с учетом погрешности измерений. 

А на 6 АЗС продавался бензин с октановым числом 
выше Аи-92, с учетом погрешности измерений. 

Стоит отметить, что для имущества потребителя 
представляет потенциальную опасность как бензин с 
меньшим октановым числом, так и с большим, чем 
предписано производителем транспортного средства. 
Поэтому вопросы имеются к качеству топлива, отпу-
скаемого на 25 АЗС из 100.

Все полные данные этого исследования с указанием 
названий и мест расположения всех проверенных за-
правок направлены в Росстандарт для их изучения. Воз-
можно, они станут поводом для дополнительной про-
верки заправок, где нарушения наиболее серьезные.    

АВТОМОБИЛИ ГИБДД 
выдает права нового 
образца

Права попали 
в перевод

Владимир Баршев

Госавтоинспекция начала выдавать права нового 
образца. Единственное, что в них поменялось: назва-
ние документа «водительское удостоверение» переве-
ли на французский и английский языки. То есть доба-
вили надписи PERMIS DE CONDUIRE и DRIVING 
LICENCE. Об этом сообщил Autonews.ru со ссылкой на 
автомобилистов, которые обратились в ГИБДД для за-
мены документа в июле.

Напомним, ранее, 7 июля, на портале проектов нор-
мативных актов regulation.gov.ru был размещен проект 
приказа МВД, кото-
рый утверждал но-
вый образец води-
тельского удостове-
рения. Но он еще не 
подписан.

Как пояснили в 
Госавтоинспекции, 
новый образец во-
дительского удосто-
верения давно ут-
вержден комиссией 
по рассмотрению и 
утверждению 
образцов специаль-
ной продукции, не-
обходимой для до-
пуска транспортных средств и водителей к участию в 
дорожном движении, и уже давно выдается. Просто 
приказом решено было закрепить этот вид водитель-
ского удостоверения. 

Как считают в ведомстве, новый образец позволит 
без всяких проблем нашим автомобилистам путешест-
вовать по странам, подписавшим Венскую конвенцию 
о дорожном движении, даже не получая так называемо-
го международного водительского удостоверения. На-
помним, что в соответствии с этой конвенцией назва-
ние документа должно быть написано на националь-
ном языке. Однако это не отменяет возможности про-
дублировать название с переводом на другие языки. 

Также проект приказа прописывает порядок офор-
мления паспорта взамен утраченного в отношении ав-
томобилей, которые ранее не стояли на учете. Действи-
тельно, человек может потерять ПТС нового автомоби-
ля еще до регистрации его в ГИБДД. Однако до сих пор 
порядка действий для такой ситуации прописано не 
было. Планируется, что приказ начнет действовать с 20 
августа.  

РЕЗОНАНС Трамп поспорил с главным инфекционистом США 
о причинах большого числа заболевших

Врач покоя не дает

Игорь Дунаевский 

П
резидент США До-
н а л ь д  Т р а м п  н а 
фоне падения свое-
го предвыборного 
рейтинга в послед-
ние недели ради-
кально сменил на-
правление и тон вы-
сказываний о коро-

навирусе, но признавать ошиб-
ки отнюдь не намерен.

Свидетельство тому — заоч-
ная перепалка, в которую глава 
Белого дома в очередной раз 
вступил с директором Нацио-
нального института аллергиче-
ских и инфекционных заболева-
ний США Энтони Фаучи. Глав-
ный инфекционист страны, вы-
ступая на слушаниях по корона-
вирусу, пытался объяснить рост 
заражений по Америке. По его 
мнению, при снятии ограниче-
ний в мае-июне власти некото-
рых штатов не в полной мере 
придерживались рекомендаций 
федерального правительства. А 
в других штатах сами американ-
цы игнорировали требования 
властей: собирались толпами, 
не носили маски. Но после этого 
Фаучи намекнул и на недоста-
точность тех мер, которые при-
нимала администрация. Он зая-
вил, что локдаун приостановил 
лишь около 50 процентов эко-
номической активности в США, 

в то время как в странах Евро-
пы, сумевших более эффектив-
но взять коронавирус под 
контроль, этот показатель дохо-
дил до 95 процентов.

Трамп укола в свой адрес не 
стерпел. Отвечая на заявления 
Фаучи в «Твиттере», глава Бело-
го дома категорично написал: 
«Это не так! У нас больше выяв-
ленных случаев потому, что мы 
провели гораздо больше тестов, 
чем другие страны, 60 миллио-
нов. Тестируй мы меньше, было 
бы намного меньше случаев, — 
полагает он. — Как справились 
Италия, Франция и Испания? К 
сожалению, в Европе теперь ве-
зде вспышки. Большая часть на-
шего правительства много и ка-
чественно работала. Мы выйдем 
из этого окрепшими».

Местная пресса не премину-
ла уличить президента в иска-
жении данных. Во-первых, 

вспышки в Европе по своему ох-
вату не идут ни в какое сравне-
ние с ситуацией в США. Во-вто-
рых, число заболевших в Аме-
рике в июне-июле увеличива-
лось куда быстрее, чем масшта-
бы тестирования.

Борющийся за политическое 
выживание Трамп, чей приори-
тет изначально заключался в 
минимизации влияния панде-
мии на экономику, уже не в пер-
вый раз схлестнулся с главным 
инфекционистом. Президент, 
пытающийся вселить оптимизм 
в американцев, называл Фаучи 
«немножко паникером», а на 
минувшей неделе глава Белого 
дома даже приревновал, поин-
тересовавшись на брифинге, по-
чему в соцопросах рейтинг одо-
брения действий в свете панде-
мии у Фаучи гораздо выше, чем 
у Трампа (62 процента против 
36). «Ведь он работает на мою 

администрацию», — никак не 
мог понять Трамп, с расстроен-
ным видом заключив: «Навер-
ное, все дело в моей личности».

В окружении президента, 
пытаясь спасти его предвыбор-
ный рейтинг, уже понимают, что 
отрицать провал Америки в 
борьбе с пандемией, как это по-
началу делал Трамп, сейчас бес-
смысленно, избиратели этому 
не верят. В результате даже сам 
президент стал носить меди-
цинскую маску, над чем раньше 
потешался. А затем, несмотря 
на любовь к масштабным пред-
выборным акциям, отменил 
часть национального съезда ре-
спубликанцев в штате Флорида, 
где его выдвинут в президенты. 
Оставшиеся мероприятия прой-
дут 21—24 августа в штате Се-
верная Каролина, причем из-за 
пандемии туда впервые не пу-
стят журналистов.

Поэтому в Белом доме все 
больше делают акцент на пои-
ске крайних — от Китая до собст-
венных губернаторов и врачей. 
Несколько советников прези-
дента, да и он сам в последние 
недели пробрасывали намеки 
на то, что Фаучи недооценил си-
туацию в самом начале панде-
мии, что и привело к таким по-
следствиям. Недавно Трамп 
«ретвитнул» сообщения, в кото-
рых инфекциониста обвиняли в 
«введении американской пу-

блики в заблуждение». Доходи-
ло даже до «твитов», которые 
интерпретировали как планы 
уволить Фаучи, но ввиду попу-
лярности последнего Трамп на 
это пока не решается.

Хотя Фаучи в этот спор ста-
рается не вступать, ограничи-
вая свои заявления медицин-
ской проблематикой, его заяв-
ления подчас противоречат 
оценкам Белого дома. Инфекци-
онист и президент также про-
должают спорить о лекарстве 
против коронавируса. Фаучи, 
как и Управление по санитарно-
му надзору за качеством пище-
вых продуктов и медикаментов 
США, заявил, что лекарство от 
малярии, которое на первых по-
рах рассматривалось как пер-
спективное для лечения корона-
вируса, оказалось неэффектив-
ным. Но Трамп до сих пор про-
тиворечит своим медикам, 
предлагая использовать это ле-
карство.

Между тем Америка волей 
своих правителей, а точнее, от-
сутствием у них воли отбросить 
политические дрязги, сплотить-
ся и выработать стратегию про-
тив инфекции, невольно может 
превратиться в полигон по про-
верке теории стадного иммуни-
тета. В пересчете на душу насе-
ления в США самое высокое чи-
сло заболевших среди развитых 
и развивающихся стран.  

А К Ц Е Н Т

Трамп возмущен, что лавры популярно-
сти за действия против пандемии 
достаются главному инфекционисту, 
в то время как его предвыборный 
рейтинг падает

ОБЩЕСТВО  

Того, 
кто говорит 
правду, будут 
стараться 
скомпро-
метировать

БРЕД О ШЕСТИ 
МИЛЛИАРДАХ
Елена Яковлева

Церкви всегда достается за то, 
что она говорит Божию правду. 
Из-за этого идут поиски милли-
ардов долларов на личном сче-
ту Патриарха. Патриарх Ки-
рилл впервые рассказал в вос-
кресной проповеди, как к нему 
обратился архиерей с просьбой 
помочь из «личных»... шести 
миллиардов долларов».

Отслужив в день Ильи-проро-
ка божественную литургию в 
знаменитом храме Пророка 
Илии во 2-м Обыденском пере-
улке, Патриарх решил напом-
нить современникам, что такое 
пророчество. Чаще всего оно 
воспринимается как способ-
ность увидеть будущее, отметил 
Патриарх, но совсем не является 
таковым: пророк может и не 
прозревать будущего, а быть 
пророком. Смысл же пророчест-
ва в передаче людям Божией 
правды. Церковь всегда теряет 
свою силу, когда перестает воз-
вещать Божию правду, настаива-
ет Патриарх. Перестает же она 
это делать чаще всего от страха 
гонений или от боязни не сов-
пасть с общественным мнением. 
И люди в истории часто не могли 
и не хотели провозглашать Бо-
жию правду с риском для своего 
благополучия.  «Сегодня Цер-
ковь по милости Божией провоз-
глашает Божию правду», — счи-
тает Патриарх. И когда начина-
ют вдруг говорить «ужасные 
вещи» о Патриархе, архиереях, 
священниках, то, как правило, 

это направлено на то, чтобы 
скомпрометировать тех, кто 
провозглашает правду Божию, 
уверен Патриарх. «Скомпроме-
тировать так, чтобы народ пере-
стал слушать и доверять: «Ну 
что ты нам говоришь, ты посмо-
три, что о тебе пишут». И расска-
зал о том, как искушению «напи-
санного» поддался известный 
архиерей. «Я однажды был 
просто поражен общением с од-
ним из владык (сейчас он на за-
служенном отдыхе), — вспоми-
нал Патриарх. — Мы летели с ним 
из одной страны в другую, он ра-
ботал за границей, а я был пред-
седателем Отдела внешних цер-
ковных связей. И он мне так по-
братски (мы давно с ним были 
знакомы) говорит: «Владыка, ну 
помогите, пожалуйста, с деньга-
ми, нам очень трудно». Я сказал: 
«Ну мы же вам перечисляем 
деньги». — «Да нет, вы из своих 
помогите». Я поднапрягся: «Что 
значит из «своих». — «Ну у вас же 
шесть миллиардов долларов». Я 
посмотрел на этого владыку и 
говорю: «Ты не шутишь?».— «Да 
нет». Значит, этот бред достиг 
сознания архиерея, и он в него 
поверил». Но, по словам Патри-
арха, как только Церковь начнет 
говорить то, что приятно силь-
ным мира сего, никакой крити-
ки в ее адрес не будет: «Все мо-
ментально исчезнет, на руках 
носить будут». Сегодня многим 
хочется запустить страшные эк-
сперименты с продажей младен-
цев от суррогатных матерей, 
считает патриарх,  а Церковь го-
ворит — нет, это грех. То же самое 
и с абортами.,  как и супруже-
ские измены, Церковь никогда 
не признает их нормой жизни., 
как бы не превозносилось все 
это в кино или в литературе. 
«Мы будем это говорить, каки-
ми бы старомодными и устарев-
шими нас ни называли», — ска-
зал Патриарх, видя в этом залог 
продолжения пророческого слу-
жения Церкви.   

«Помогите нам 
из «своих» денег, 
у вас же есть шесть 
миллиардов дол-
ларов», — неожи-
данно сказал 
Патриарху не свет-
ский поклонник 
сплетен, а епископ

Рекордный недо-
лив, зафиксиро-
ванный в ходе 
исследования, 
составил 
7,36 процента

Название доку-
мента «водитель-
ское удостовере-
ние» перевели 
на французский 
и английский 
языки

ИСТОРИЯ Откуда привозили предков нынешних 
афроамериканцев?

По маршрутам 
рабства
Диана Ковалева

У
ченые из американской 
компании 23andMe попы-
тались восстановить кар-

тину американского прошлого, 
использовав ДНК более 50 ты-
сяч людей из обеих Америк, За-
падной Европы и атлантическо-
го побережья Африки. Оказа-
лось, что этот метод ничуть не 
хуже, чем исторические доку-
менты, способен рассказать о 
том, где расположена настоя-
щая родина афроамериканцев.

Как известно, за время так 
называемой трансатлантиче-
ской работорговли с западного 
побережья Африки были на-
сильно вывезены 12,5 миллиона 
человек. Отправляли их в раз-
ные страны: кого-то в Южную 
Америку, кого-то в британские 
колонии в Карибском море, а ко-
го-то в нынешние США. Новое 
генетическое исследование по-
казало, что сегодня гораздо 
больше афроамериканцев име-
ют нигерийские корни, чем о 
том свидетельствуют историче-
ские документы. Как объясняют 
ученые, все дело в маршрутах 
работорговли, которые не всег-
да напрямую связывали нынеш-
нюю Нигерию с нынешними Со-
единенными Штатами. Нередко 
вывезенных из Нигерии неволь-
ников сначала доставляли на Ка-

рибы, а оттуда уже в Америку, 
что сложно отследить по порто-
вым журналам, как это делали 
историки. А вот в Латинскую 
Америку рабов привозили в 
основном из нынешних Сенега-
ла, Гамбии и территорий залива 
Бенин, что также подтвердили 
новые генетические данные. Од-
нако генома сенегальцев и гам-
бийцев в ДНК современных аф-

роамериканцев практически не 
наблюдается — исследователи 
объяснили это тем, что выход-
цев из этих регионов использо-
вали на рисовых плантациях, где 
они быстро умирали от малярии 
и просто не успевали обзаве-
стись детьми.   

СКАНДАЛ В Берлине хотят 
снести памятник цыганам — 
жертвам нацистов 

Переехать историю

Екатерина Забродина

В Берлине разгорается громкий 
скандал из-за памятника жер-
твам холокоста, которому угро-
жает снос. Однако на этот раз 
дело не столько в политической 
подоплеке, сколько в бюрокра-
тической неразберихе. Немец-
кие железные дороги решили 
проложить новую ветку ско-
ростной электрички в центре 
Берлина по маршруту, на кото-
ром находится мемориал цыга-
нам — жертвам нацистских кон-
цлагерей. В итоге, как пишет 
Deutsche Welle, руководство 
компании предложило демонти-
ровать мешающий им «объект» 
на неопределенный срок. Утвер-
ждается, что это будет сделано 
на время строительных работ. 

Новая ветка электрички 
строится в рамках расширения 
транспортного сообщения в 
центральном районе Тиргартен. 
На проектных чертежах наме-
ченная линия подземки огибает 
бундестаг, от которого памят-
ник погибшим цыганам нахо-
дится всего в пятидесяти ме-
трах. В свое время его близость 
к правительственным зданиям 
стала символом исторической 
ответственности Германии за 
преступления против цыган при 
национал-социалистах. Прави-
тельство ФРГ признало их мас-
совые убийства геноцидом в 
1982 году. По данным истори-
ков, жертвами режима стали 

около полумиллиона предста-
вителей этого народа. Памят-
ник, открытый восемь лет на-
зад, выглядит неброско и лако-
нично: круглый черный бассейн 
с гранитным треугольником по-
среди —- он напоминает о на-
шивках на робах узников лаге-
рей смерти.  

По словам главы Централь-
ного совета немецких синти и 
рома (этнических цыганских 
групп. — Прим. «РГ») Романи 
Розе, о планах транспортников 
им стало известно постфактум 
— с представителями нацмень-
шинств никто даже не посове-
товался. При этом в самой ком-
пании «выразили недоумение, 
что демонтаж монумента, ока-
зывается, может для кого-то 
представлять проблему». За-
мять скандал взялся берлин-
ский сенат: чиновники обеща-
ли найти компромисс. Между 
тем современные синти и рома, 
живущие в Германии, убежде-
ны: «Дойче бан» как преемник 
Имперских железных дорог, 
участвовавших в перевозке лю-
дей в лагеря смерти, должен 
был с самого начала проявить 
деликатность в таком вопросе. 
Ранее «РГ» писала о том, что 
подданный Голландии, чьи ро-
дители погибли в Аушвице, по-
требовал от Немецких желез-
ных дорог выплатить компенса-
ции выжившим узникам и род-
ным жертв. Письмо было на-
правлено канцлеру Меркель.   
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Гораздо больше афроамериканцев 
имеют нигерийские корни, чем счи-
талось по архивным документам.
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Главный инфекционист США Энтони Фаучи (слева) уверен: заболевших все больше из-за того, что американцы нередко пренебрегают санитарными рекомендациями.



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 августа 2020
понедельник № 169 (8223)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему ведущий актер «Современника» оставляет театр? 

Гармаш пошел на разрыв
Алена Карась

А
ктер театра «Современ-
ник» Сергей  Гармаш 
громко заявил о своем 

уходе из театра, рассказав о си-
туации, которая тихо и, судя по 
всему, мучительно тлела все по-
следние месяцы. На традицион-
ном сборе труппы перед нача-
лом нового сезона он прочитал 
свое открытое письмо к коллек-
тиву и покинул театр, оставив 
коллег в состоянии молчаливого 
шока. Содержание этого письма, 
опубликованного в чате театра, 
быстро стало достоянием соци-
альных сетей и СМИ, хотя впер-
вые за последние десятилетия 
сбор труппы прошел при закры-
тых дверях, без приглашенной 
прессы.

В своем письме Сергей Гар-

маш сообщил, что не может со-
гласиться с вектором развития 
театра, заданного Виктором Ры-
жаковым за полгода после смер-
ти Галины Волчек, которую он 
сменил на посту художественно-
го руководителя. 

Среди претензий к новому ху-
друку Гармаш назвал раскол 
труппы, власть диктата вместо 
власти авторитета. 

Другим поводом для его воз-
мущения стал проект «Диалоги» 
— 13 серий разговоров в YouTube 
молодых актеров театра о своем 
отношении к памяти о войне, 
многие из которых Гармаш на-
звал кощунством и провокацией. 

Приход в «Современник» 
Виктора Рыжакова, многим ка-
завшегося едва ли не идеальной 
заменой Волчек, сразу оказался 

чреват разрушениями и кон-
фликтами. Он произошел нео-
правданно стремительно, сразу 
после смерти художественного 
руководителя. 

Возможно, такая торопли-
вость была связана с тем, что 
именно Гармаш был одним из 
кандидатов на пост художест-
венного руководителя. Сам ак-
тер подчеркнул, что не собирал-
ся возглавить театр; идеальной 
ему виделась коллегия на 3—5 
лет, которой и предстояло бы 
найти нового главного режиссе-
ра. Так это было после ухода 
Олега Ефремова. «И, по моему 
мнению, это должен быть моло-
дой режиссер, 40-летний чело-
век».

Часть актеров, среди них Лия 
Ахеджаковой и Чулпан Хамато-
ва, не считают, что их коллега 
верно описал ситуацию. Тем не 
менее кто-то из работников, 
обеспечивающих жизнедеятель-
ность театра, уже уволен, плани-
руется череда сокращений среди 
билетеров и гардеробщиков. Из-
вестно также, что Рыжаков пред-
ложил уйти и многолетнему за-
влиту театра Евгении Кузнецо-
вой. А ведь именно этот человек 
мог обеспечить преемствен-
ность, а диалог с ней мог стать 
началом большого диалога с не-
разделенной труппой.    

МУЗЫКА 

Мир ждет мода 
на музыкальное 
кино

ТЕ ЖЕ 
И THE BEATLES
Александр Алексеев

Музыкальные фильмы ныне 
очень популярны. Многосерий-
ные ленты о замечательных ар-
тистах Людмиле Гурченко, Лео-
ниде Утесове, Валерии Обод-
зинском, Анне Герман и Мусли-
ме Магомаеве с новым осмы-
слением судеб и творчества ку-
миров прошлого с успехом 
прошли на телевидении. А бай-
опик, то бишь художественный 
биографический фильм, о груп-
пе Queen «Богемская рапсо-
дия» стал рекордсменом в ми-
ровом прокате, выиграл четыре 
премии «Оскар» и два «Золо-
тых глобуса».

Да, иные из этих работ не 
бесспорны. Фильм о Меркьюри 
и его коллегах, например, не ка-
сался острых углов в истории 
группы, а «Эти глаза напротив» 
упрекали в неточностях при во-
площении характера Ободзин-
ского… Но зрительский инте-
рес был внушительным, и те-
перь уже в мире — новый бум на 
музыкальное кино.

Никогда еще одновременно 
ни снималось столько байопи-
ков. Продюсеры массово зака-
зывают исследования маркето-
логам — те просчитывают риски 
и одобряют или нет тех или 
иных персонажей. Логично, что 
зрители захотят посмотреть 
фильмы про поп- или рок-звезд, 
собиравших многотысячные 
стадионы. Но персону Тины 
Тернер эксперты отклонили, 
сочтя, что звезда 70—80-х уже 
не столь популярна, да и но-
стальгии не вызывает… 

Зато продюсер «Богемской 
рапсодии» Грэм Кинг уже запу-
стил в работу байопик о Майкле 
Джексоне (редко склонная к 
компромиссам семья Джексо-
нов дала согласие), попутно тру-
дится над фильмом про Bee Gees 
(солист Барри Гибб лично одо-
брял сценарий и актеров). А ее 
сценарист Энтони Маккартен 
изучает биографию Уитни 
Хьюстон, уже выбрал название 
— I Wanna Dance With Somebody.

Создатели «Я хочу танце-
вать...» замыслили драму — уж 
больно много сложностей, разо-
чарований и семейных проблем 
было у красавицы-певицы, ко-
торая, как казалось, только и де-
лала, что купалась в славе, день-
гах и восторженных взглядах… 
По сути, это будет фильм о люб-
ви и предательствах. Правда, с 
теми трендами, что принесли 
успех «Богемской рапсодии»: 
сентиментальная, душевная 
история, мэйнстрим и общепо-
нятность действа плюс обилие 
хитов, звучащих в оригиналь-
ном исполнении.

А скоро можно ожидать пре-
мьер об Элвисе Пресли, Бадди 
Холли, Бобе Дилане, Лемми из 
Motorhead, Сюзи Кватро, ме-
неджере The Beatles Брайане 
Эпстайне и Эмми Уойнхаус. Ну, 
а около месяца назад на премии 
BET AWARDS уже показали 
фильм об Арете Франклин — 
Respect («Уважение»)… 

Российскому прокату пока 
придется подождать байопиков 
о Децле и Юлии Началовой. 
Они потребовали решения не-
простых правовых и финансо-
вых вопросов (фильм о Начало-
вой, например, рассчитывает 
на бюджет в 100 миллионов ру-
блей). Поэтому дату премьер 
даже сложно предположить.

Зато в середине лета в Санкт-
Петербурге стартовали съемки 
фильма о Янке Дягилевой — «На 
тебе сошелся клином белый 
свет». Это одна из самых ярких 
и загадочных рок-певиц и гита-
ристок русского рока 80-х. Она 
и песни писала эмоциональные, 
метафоричные, навзрыд. Никто 
до сих пор не знает, как она по-
гибла. Официально считается, 
что утонула, хотя прекрасно 
плавала. Режиссер Игорь Попла-
ухин захотел разобраться в за-
гадках жизни Янки Дягилевой. 
Хотя будет рассказывать только 
о ее последнем дне. И это скорее 
будет художественная драма о 
творческой, мечущейся и не-
прикаянной женской душе. Воз-
можно, так еще интереснее.  

ТЕАТР Валерий Фокин: Александринский театр должен 
встретиться со зрителем

Есть контакт

Евгений Малышев

С
бор труппы Алек-
сандринского теа-
тра перед началом 
265-го сезона худо-
жественный руко-
водитель Валерий 
Ф о к и н  п р о в е л  с 
ювелирной осто-
рожностью. Планов 

много,  и  новые спектакли 
должны стать событием в теа-
тральной жизни России. По-
зволит ли им осуществиться 
эпидемиологическая ситуа-
ция?

Валерий Фокин обозначил 
главную цель: «Мы должны 
встретиться со зрителем… И в 
первую очередь восстановить 
свой репертуар». Сложившее-
ся положение уникально для 
нынешнего поколения арти-
стов: в последний раз Алексан-
дринский театр был закрыт в 
девятнадцатом веке — и тоже 
по причине эпидемии, но холе-
ры. 

Пандемия коронавируса за-
ставила труппу Александрин-
ского театра, как и другие 
творческие коллективы, обра-

титься к практике онлайн-
трансляций спектаклей. Инте-
рес зрителей был огромен, ко-
личество просмотров превыси-
ло миллион. Но такие условия 
работы стали вызовом для теа-

тра.  «Мы были вынуждены 
встряхнуться, — сказал худрук 
Александринки, — а актеры по-
чувствовали, как это — играть 
онлайн, без непосредственной 
реакции зрителей».

Для некоторых постановок, 
например, для недавней пре-
мьеры спектакля режиссера 
Теодороса Терзопулоса «Мау-
зер», атмосфера пустого зала 
даже в какой-то степени стала 
выигрышной и позволила акте-
рам проникнуться напряжен-
ным психологизмом пьесы. Но 
все равно театр без живых глаз 
зрителей — это очень специ-
фичный вид искусства.

Валерий Фокин рассказал и 
о потерях: и огромное количе-
ство денежных убытков,  и 
срыв гастрольного графика. О 
зарубежных поездках речь 
пока не идет в принципе. Но в 

оптимистичных планах все-та-
ки значится творческий визит 
Александринского театра в Ко-
рею. 

Перенесены и гастроли по 
России: в обозримом будущем 
театр ненадолго заедет в Ре-
спублику Коми.

А в апреле запланирована 
встреча с московскими зрите-
лями на сцене МХТ имени Че-
хова, причем спектакли допол-
нит выставка, посвященная 
юбилею Александринки.

О событиях открывающего-
ся сезона Валерий Фокин, по 
его собственному признанию, 
просто боится говорить. Но не-

которые подробности мы все-
таки узнали. 

В августе возобновляется 
программа трансляций спекта-
клей Александринского театра 
в интернете. В октябре должна 
продолжиться так и не начав-
шаяся толком сценическая 
судьба спектакля Андрия Жол-
дака «Нана» — из-за вспышки 
коронавируса и прекращения 
воздушного сообщения часть 
постановочной команды спек-
такля в марте была вынуждена 
покинуть Санкт-Петербург, не 
дождавшись завершения про-
гонов. 

«Еле успели запихнуть не-
мецко-украинского режиссера 
в последний самолет», — мрач-
но пошутил Фокин. 

В декабре режиссер Николай 
Рощин планирует выпустить 
«Детей солнца» Горького. Инте-
ресной обещает стать работа 
Андрея Калинина, который 
обратился к творчеству ныне 
забытого писателя Пантелей-
мона Романова, творившего в 
двадцатых-тридцатых годах 
прошлого столетия. Для поста-
новки выбран его роман «Това-
рищ Кисляков», посвященный 

тонкостям взаимоотношений 
интеллигенции с новой совет-
ской властью. Тираж романа 
конфисковали, писательская 
карьера Пантелеймона Романо-
ва была перечеркнута. «Това-
рищ Кисляков» вышел на ос-
новных европейских языках 
под названием «Три пары шел-
ковых чулок» — также обозна-
чен в планах и новый спектакль.

Среди планов Александрин-
ского театра — постановка 
«Процесса» Кафки Аттилой 
Виднянским, а в феврале сам 
Валерий Фокин должен выпу-
стить на Новой сцене спек-
такль «Честная женщина» по 
повести своего сына, молодого 
драматурга Кирилла Фокина. 
Что же касается обещанной 
совместной с Национальным 
театром пекинской оперы по-
становки «Евгения Онегина» — 
соглашение было подписано на 
прошедшем в ноябре прошлого 
года Санкт-Петербургском ме-
ждународном культурном фо-
руме, но судьба этого проекта 
пока в тумане.  

Сбор труппы Александринского теа-
тра Валерий Фокин провел с юве-
лирной осторожностью.

Ведущие актеры «Современника» Чулпан Хаматова и Сергей Гармаш по-разному смотрят на ситуацию раскола в театре.

А К Ц Е Н Т

Сергей Гармаш не может согласиться 
с вектором развития театра, заданного 
Виктором Рыжаковым после смерти 
Галины Волчек

А К Ц Е Н Т

Театр без живых глаз зрителей — 
это очень специфичный вид искусства

ПОМИНКИ 
ПО «ПОМИНКАМ»
На прошлой неделе на 58-м году жизни скончался 
Игорь Яркевич, самый, наверное, скандальный проза-
ик 90-х годов. Названия его книг говорят сами за себя: 
«Как я и как меня», «Ум, секс, литература», «В пожиз-
ненном заключении»... Честно скажу, что его проза ни-
когда не была мне близка из-за своей откровенной скан-
дальности и провокативности. Но я был с ним знаком. В 
90-е мы общались, и я даже думал сделать интервью с 
ним для «Литературной газеты», где тогда работал. Но 
что-то у нас не сложилось. Может быть, потому, что даже 
для 90-х Игорь Яркевич был слишком скандален.

Я помню, как на одной из церемоний премии «Анти-
Букер» вдова Андрея Синявского Мария Васильевна Ро-
занова поднимала в его честь бокал. Помню, как много 
судачили о его прозе в то время. Да и человек он был ин-
тересный, такой внешне нескладный, но умный, ни на 
кого не похожий. И принципиальный нонконформист, 
который мало заботился о своей литературной карьере.

Его друг известный режиссер Виталий Манский пи-
шет: «К Яркевичу можно в полном объеме применить 
словосочетание «неоцененный современниками», пото-
му что он был абсо-
лютно выдающимся 
явлением, но на него 
должно было рабо-
тать общество, кото-
рое бы пестовало это 
явление, продюси-
ровало бы его. У него 
самого не было вре-
мени на это. По боль-
шому счету, Яркевич 
стоит в одном ряду с 
Сорокиным и Пеле-
виным, а, может 
быть, в каких-то про-
явлениях своей революционности и андеграундности 
превышает эти такие брендовые и состоявшиеся имена».

И я с этим готов согласиться. В самом деле Игорь Яр-
кевич в 90-е годы был литературной фигурой, пожалуй, 
куда более смелой, чем Сорокин и Пелевин. Но Сорокин 
и Пелевин смогли вписаться в литературную ситуацию 
2000—2010-х годов. Возможно, потому, что были, в отли-
чие от Игоря, достаточно последовательны и плодовиты, 
смогли найти общий язык и общие интересы с крупными 
издательствами, а Игорь так и остался в своем скандаль-
ном прошлом. Печатался он мало, почти не появлялся в 
СМИ и вообще, как мне кажется, надолго ушел в литера-
турное «отшельничество».

В некрологе, который появился в «Независимой газе-
те», говорится: «Блестящий рассказчик, прозаик, узна-
ваемый с первого предложения, он много и невероятно 
интересно писал, но катастрофически мало печатался. 
Особенно, конечно, в нулевые и десятые годы… Яркевич 
был классическим примером «героев 90-х», он и не 
скрывал этого, он рвался к читателю, читатель был ему 
необходим, но выйти к читателю получалось не всегда… 
Его нечастые даже и в 90-е журнальные публикации в са-
мом деле были заметны... Его признали лучшим писате-
лем 1994 года и худшим писателем 1996 года... Но в обо-
их случаях его именно что признали. И, назвав «худ-
шим», его тем самым назвали самым заметным».

И это тоже верно. Так и было.
В 2007 году в одном из своих очень редких интервью 

он сказал: «Я написал всего три романа: «Как я и как 
меня», «Ум, секс, литература», «В пожизненном заклю-
чении». Это трилогия. Три романа, три глыбы, этакие 
Толстой, Чехов и Достоевский. Но я написал около 80 
рассказов и продолжаю их писать. Рассказ я никому не 
отдам. Защищая рассказ, я чувствую себя русским па-
триотом, потому что если какой-то жанр и можно на-
звать русским литературным жанром, то только рас-
сказ».

Что ж, будем надеяться, что рассказы Игоря Яркеви-
ча еще ждут своей публикации, и они откроют нам его с 
какой-то новой, неожиданной стороны. Тем более что 
стилист он был несомненный.

Но сейчас я хочу сказать о другом. Игорь Яркевич был 
одним из «топовых» явлений так называемой «альтерна-
тивной литературы», победу которой на поле русской 
литературной брани 
в 1990 году в статье 
«Поминки по совет-
ской литературе» 
предсказывал писа-
тель и критик Вик-
тор Ерофеев. Статья 
была опубликована 
в «Литературной га-
зете», до этого года 
являвшейся офици-
альным органом СП 
СССР со всеми выте-
кающими отсюда 
идеологическими 
ограничениями. Так 
что появление ста-
тьи с таким названием было безусловно знаковым и в 
чем-то манифестационным жестом и для самой газеты, 
ставшей с 1990 года «независимым изданием».

Коротко говоря, в своей статье Виктор Ерофеев «хоро-
нил» не только всю советскую литературу, но и осново-
полагающие традиции всей русской классической лите-
ратуры с ее морализмом и «мессианством». «Серьезной 
проблемой русской литературы был гиперморализм, бо-
лезнь предельного морального давления на читателя. Эта 
болезнь историческая и, стало быть, хроническая, ее 
можно найти уже у классиков XIX века Достоевского и 
Толстого…» — писал он. На смену этой умирающей тради-
ции приходит «альтернативная литература», способная 
«к адаптации в ситуации свободного самовыражения и 
отказу от спекулятивной публицистичности».

Понимаю, что спустя тридцать лет спорить с Викто-
ром Ерофеевым некорректно. Я даже думаю, что его ста-
тья сыграла положительную роль, вызвав тогда огром-
ную и очень напряженную дискуссию. И она, конечно, 
уже вошла в историю русской критики.

Но... Давайте все-таки это признаем. Не состоялась 
«альтернативная литература» как новый эстетический 
метод. И большинство «звезд» 90-х годов закатились го-
раздо быстрее, чем большинство советских мастеров, 
которых автор статьи отважно «хоронил». Не буду назы-
вать имена этих «звезд», это сегодня не имеет смысла. 
Это уже тоже история, и довольно давняя.

Русская литература вернулась на круги своя. Стер-
жнем по-прежнему остается исторический и социально-
психологический реализм. 

Просто посмотрите на книжные хиты последних лет — 
«Обитель» Прилепина, «Зулейха открывает глаза» Яхи-
ной, «Брисбен» Водолазкина.

И что на это сказать? «Хотели как лучше, а получи-
лось как всегда».  

На 58-м году 
жизни скончался 
Игорь Яркевич, 
самый, наверное, 
скандальный про-
заик 90-х годов

Стержнем русской 
литературы 
по-прежнему оста-
ется исторический 
и социально-пси-
хологический реа-
лизм 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Чулпан Хаматова прокомменти-

ровала решение Сергея Гармаша 

уйти из «Современника». Она 

охарактеризовала ситуацию сло-

вом «чудовищно». В беседе с РБК 

она отметила, что нынешний ру-

ководитель театра Виктор Рыжа-

ков еще не успел «показать себя», 

так как театр был закрыт на ка-

рантин. 

«Это выбор Сергея Гармаша. У нас 

у всех разные эстетические взгля-

ды на то, каким должен быть театр, 

какие должны быть высказыва-

ния», — сказала она и добавила, 

что раз человек как художник не 

может согласиться с другим ху-

дожником — значит, он выбирает 

другой путь. Также Хаматова про-

комментировала стиль работы но-

вого руководителя, который, по ее 

словам, не гонится за модой в пу-

стом смысле этого слова. 

«Он имеет в виду «востребован-

ный театр». И есть все шансы со-

хранить главное, что было в теа-

тре — пульсацию времени и чест-

ный разговор со зрителем», — 

объяснила актриса. Что касается 

Сергея Гармаша, Чулпан Хаматова 

считает его блистательным арти-

стом, который украсит любую 

труппу. 

Подготовила Наталья Лебедева

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Фильм о группе Queen «Богемская 
рапсодия» стал рекордсменом 
в мировом прокате.

Между тем

Актриса «Современника» Марина Неёлова в своих комментариях СМИ 

выступила в поддержку Виктора Рыжакова. «Пришел в театр режиссер 

с самыми прекрасными намерениями — работать, создавать, развивать, 

двигаться вперед вместе с «Современником» и артистами, которые, ка-

залось бы, хотят того же!... И началось! И теперь пытаются раскачать 

этот «парус одинокий» до такой степени, чтобы утопить всех сразу!  — 

заявила она.  — Мне кажется, такой «драматически» выстроенный уход 

оскорбленного С. Л. Гармаша со сбора труппы больше связан с его лич-

ными амбициями и неоправданными ожиданиями, чем с творческими 

декларациями».

Подготовила Инга Бугулова
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РАССЕКРЕЧЕНО Новые документы из архивов ФСБ проливают свет на причины поражения польских 
повстанцев в Варшаве в августе-сентябре 1944 года

Восстание обреченных
Иван Егоров, 
Владимир Макаров, 
историк спецслужб

Б
олее 75 лет прошло со 
дня начала Варшав-
ского восстания, не-
смотря на это, среди 
историков до сих пор 
не утихают страсти в 
оценке этого события.

Варшавское вос-
стание 1 августа 1944 

года по героизму его участни-
ков и по своим трагическим по-
следствиям является одним из 
заметных событий заключи-
тельного этапа Второй мировой 
войны. Мужество варшавян, за-
пертых в стенах родного города, 
вступивших в неравный бой с 
вооруженным до зубов против-
ником, их героизм и самоотвер-
женность золотыми буквами 
вписаны в историю движения 
Сопротивления. Единственное, 
что омрачает память об этом ге-
роическом событии, — это се-
годняшние заявления польских 
политиков и историков о том, 
что в поражении восстания и 
его огромных потерях виновата 
Красная армия и лично Сталин. 
Вот так — не больше и не меньше. 

В июле 2017 года президент 
США Дональд Трамп посетил 
польскую столицу и выступил с 
речью, в которой, в частности, 
отметил: «…Летом 1944 года 
гитлеровские и советские вой-
ска готовились к ужасной и кро-
вавой битве прямо здесь, в Вар-
шаве. В этом «аду на земле» гра-
ждане Польши встали на защиту 
своей родины. Для меня огром-
ная честь стоять на этой сцене 
рядом с ветеранами и героями 
Варшавского восстания. …А на 
другом берегу реки советские 
войска остановились и ждали. 
Они наблюдали, как нацисты 
безжалостно уничтожали го-
род, жестоко убивая мужчин, 
женщин и детей. Они пытались 
уничтожить этот народ навсег-
да, сломив их волю к жизни… 
Пока мы помним нашу исто-
рию, мы будем знать, как нам 
строить наше будущее».

Понятно, что Трамп — не 
историк, его ввели в заблужде-
ние те, кто готовил ему речь. 
Хотя американский президент 
ничего нового не сказал — ведь 
тому же самому учат и польских 
детей в школах.  

Сталин не помог?
Попробуем восстановить хро-

нологию событий и заглянуть «за 
кулисы» происходивших в то 
время некоторых событий.

Известно, что накануне вос-
стания в польской столице, 30 
июля 1944 года, в Москву при-
летела делегация польского 
эмигрантского правительства 
во главе с премьер-министром 
Станиславом Миколайчиком, 
которая находилась в столице 
СССР до 20 октября 1944 года. 
Подробности этого визита, за 
исключением нескольких доку-
ментов, практически не извест-
ны общественности. Сообщил 
ли польский премьер С. Мико-
лайчик Молотову или Сталину о 
намечавшемся восстании в 
польской столице, и если нет, то 
почему? Этот вопрос современ-
ные польские историки и поли-
тики старательно обходят сто-
роной, мол, сколько людей, 
столько и мнений. Но фактом 
остается одно: в Польше укоре-
нилась позиция, сформирован-
ная эмигрантским правительст-
вом в Лондоне, разумеется, не 
без помощи англичан, что Ста-

лин умышленно не оказал помо-
щи восставшим варшавянам.

31 июля, то есть за день до 
восстания в Варшаве, состоя-
лась встреча наркома иностран-
ных дел СССР В.М. Молотова с 
премьер-министром С. Мико-
лайчиком, членами польской 
делегации. Во время беседы Мо-
лотов заметил, что «до Варшавы 
осталось всего лишь 10 киломе-
тров» и спросил, «имеются ли у 
Миколайчика еще какие-либо 
вопросы». В ответ польский 
премьер сообщил, что «вопро-
сов у него больше нет…». 

Спустя несколько дней — 3 
августа — Миколайчика прини-
мает лично Сталин. Польский 
премьер во время разговора ин-
формирует Сталина, что «…1 
августа польская подпольная 
армия начала открытую борьбу 
против немцев в Варшаве и что 
он, Миколайчик, хотел бы воз-
можно скорее выехать в Варша-
ву…». Далее в разговоре Мико-
лайчик вновь упомянул о том, 
что «…он хочет быть в Варшаве. 
Тов. Сталин отвечает, что Вар-
шава у немцев. Миколайчик го-
ворит, что, как он думает, Вар-
шава будет скоро освобождена, 
и он сможет там создать новое 
правительство, базирующееся 
на все силы Польши. Тов. Ста-
лин замечает: «Дай Бог, чтобы 
это было так…» 

Лондон знал об авантюре
А вот что говорят ранее неиз-

вестные, рассекреченные доку-
менты из Центрального архива 
ФСБ России. Стоит отметить, 
что накануне и в ходе самого 
восстания АК активно проводи-
ла пропагандистскую кампа-
нию, направленную против 
СССР. В разведсводке о положе-
нии в Польше 1-го управления 
НКГБ СССР от 19 августа 1944 
года также сообщалось о прово-
димой АК антисоветской пропа-
ганде, обвинявшей СССР в нео-
казании помощи восставшим.

В документе сообщалось: 
«[…] Руководство «Крайовой Ар-
мии» рассчитывало, что части 
Красной армии займут Варшаву 
19–20 августа. Восстание пре-
следовало политические цели: 
взять власть в свои руки к прихо-
ду Красной армии и объявить, 
что поляки освободили Варшаву 
сами еще до прихода Красной ар-
мии»… При этом в связи с неуда-
чей восстания руководство «Ар-
мии Крайовой» проводит уст-

ную пропаганду: «Мы подняли 
восстание с целью помочь Кра-
сной армии взять Варшаву. Од-
нако, когда восстание начало 
развиваться, Красная армия 
умышленно приостановила свое 
наступление и не помогает вос-
ставшим даже вооружением. Ко-
мандование Красной армии сде-
лало это с целью, чтобы немцы 
уничтожили лучшую часть поль-
ских патриотов» […]».

По существу этот тезис был 
положен в основу всех послево-
енных многочисленных инсину-
аций о Варшавском восстании.

Недавно в Центральном ар-
хиве ФСБ России удалось обна-

ружить новые документы, отно-
сящиеся к Варшавскому восста-
нию 1944 года, из которых сле-
дует, что польское эмигрант-
ское правительство в Лондоне 
было достаточно информирова-
но о том, что восстание в Варша-
ве подготовлено плохо. Так 15 
марта 1945 года Лодзинской 
опергруппой «Смерш» 1-го Бе-
лорусского фронта был аресто-
ван заместитель Главного ко-
менданта Армии Крайовой, пол-
ковник Роман Рудковский. 19 и 
23 марта 1945 года Уполномо-
ченный НКВД СССР по 1-му Бе-
лорусскому фронту И. Серов по 
«ВЧ»-связи направил доклад-
ные записки наркому внутрен-
них дел СССР Л. Берии об аресте 
и о допросе полковника Рудков-
ского.

В частности, он сообщил, что 
«…он в течение октября–ноя-
бря 1944 года, находясь в Поль-
ше, передал Миколайчику четы-
ре телеграммы, в которых объя-
снил, что аковцы к восстанию в 

Варшаве не были подготовлены, 
ввиду отсутствия оружия и бое-
припасов, несколоченности от-
рядов АК и отсутствия коман-
дных кадров. В одной из телег-
рамм Рудковский указывал, что 
главная комендатура АК обма-
нывала лондонское эмигрант-
ское правительство о количест-
ве находящихся в подполье 
аковцев и их вооружении, преу-
величивая при этом в 4–5 раз 
численный состав АК.».

Против немцев и советов 
Кроме того, для понимания 

того, какие причины привели к 
трагедии восстание в Варшаве, 
следует рассмотреть ситуацию, 
сложившуюся к лету 1944 года 
на оккупированной вермахтом 
польской территории. Ставка 
Верховного Главнокомандова-
ния и руководство СССР обла-
дали весьма подробной инфор-
мацией о военно-политическом 
положении в Польше и намере-
ниях польского эмигрантского 
правительства в Лондоне в свя-
зи с вступлением Красной ар-
мии на польскую землю. С лета 
1943 года на территории Поль-
ши активно действовали отря-
ды советских партизан и опера-
тивные группы НКГБ СССР. Но-
вые факты об их деятельности 
приведены в недавно опублико-
ванном, 6-м томе 12-томной 
истории Великой Отечествен-
ной войны: «Лондонцы» и их 
представители в самой Польше 
не желали даже обсуждать во-
прос о так называемых восточ-
ных крессах — территориальной 
принадлежности к нашей стра-
не Западной Украины, Западной 
Белоруссии и некоторых обла-
стей Литвы. Присоединение их 
в 1939 г. к СССР рассматрива-
лось как оккупация, а Красная 
армия — как войска оккупантов.

Еще в октябре 1943 г. 1-е 
управление НКГБ СССР полу-
чило из лондонской резиденту-
ры сообщение о некоторых ре-
шениях польского генерального 
штаба. Агенты советской раз-
ведки отмечали, что генштаб с 
согласия эмигрантского прави-

тельства дал инструкции упол-
номоченному польского прави-
тельства в Польше «готовиться 
к оказанию сопротивления Кра-
сной армии при вступлении ее 
на территорию Польши». Кроме 
того, польским вооруженным 
силам, то есть Армии Крайовой, 
предписывалось вести беспо-
щадную борьбу с просоветски-
ми партизанами в Западной Ук-
раине и Западной Белоруссии и 
«готовить всеобщее восстание в 
этих областях при вступлении 
туда Красной армии». 

Особая папка
Советская контрразведка 

получила ряд документов, нео-
провержимо свидетельствовав-
ших о прямых контактах между 
АК и германскими спецслужба-
ми: «Сами же отряды Армии 
Крайовой давали своей деятель-
ностью достаточно оснований 
советским спецслужбам для 
сомнения в желании поддержи-
вать усилия Красной армии в 
борьбе с врагом. На это ясно 
указывалось в перехваченной 
чекистами протокольной запи-
си переговоров представителей 
германской военной разведки и 
полиции безопасности с одним 
из командиров Армии Крайо-
вой майором Кржижановским 
(псевдоним Вилк). Их встреча 
состоялась еще 13 февраля 
1944 г. Немецкая сторона согла-
шалась на существование поль-
ских вооруженных сил числен-
ностью в несколько тысяч чело-
век в обмен на неприменение 
ими оружия против германских 
солдат».

Приведем выдержки из архи-
вных материалов Центрального 
архива ФСБ России:

20 января 1944 года опер-
группа НКГБ, действовавшая в 
районе Ровно, сообщила в Мо-
скву: «Поляки, проживающие в 
мест. Рафаловка, Пшеброжах, 
Рожищах, в последнее время 
резко изменили свое отноше-
ние к советским партизанам и 
перешли полностью на службу к 
немцам. В Луцке и Рожищах со-
здана польская полиция, кото-
рая усердно выполняет приказы 
немцев по истреблению русско-
го и украинского населения вос-
точных областей УССР. Поляки 
разъезжают по украинским се-
лам, сжигают их, убивают насе-
ление и совершают грабежи. За 
последнее время поляками со-
жжены с. Тростянец, Омелено и 
разграблены с. с. Хапнево и Кли-
ментовка. В Пшеброжах немца-
ми создан отряд поляков чи-
сленностью до 1200, имеющий 
на вооружении две 45-мм пуш-
ки, станковые и ручные пулеме-
ты и винтовки. Поляки распро-
страняют среди населения про-
вокационные слухи о якобы со-
вершаемых советскими парти-
занами убийствах польского на-
селения».

Дополнительную информа-
цию о положении в оккупиро-
ванной Польше на 1944 год 
дают и материалы Особой пап-
ки НКВД СССР за 1946 год, в 
частности, о взаимоотношени-
ях между иерархами Католиче-
ской церкви в Польше и руково-
дителями нацистской админи-
страции. В мае 1945 года в со-
ветский плен попал бывший на-
чальник Церковного отдела ге-
стапо (отдела IV B3) Главного 
управления имперской безопа-
сности штурмбанфюрер СС ре-
зерва, доктор теологии и фило-
софии Карл Нойгауз. Вот фраг-
мент из его заявления от 18 фев-
раля 1946 года: 

«Несмотря на репрессии 

против католических священ-
ников в Польше, высшие поль-
ские духовные лица находили 
общий язык для сотрудничества 
с немецкими властями.

Высший руководитель като-
лической церкви в Польше кар-
динал Хлонд после оккупации 
Польши германскими войсками 
в 1939 году бежал в Рим и долгое 
время находился в Ватикане. 
Хлонд был в близких отношени-
ях с папой Пием XII, который 
ему очень покровительствовал. 
Как сообщил в феврале 1944 
года телеграммой бывший на-
чальник СС и полиции во Фран-
ции генерал-полковник — Оберг, 
— Хлонд по личной инициативе 
предложил СД и представите-
лям МИДа принять участие в 
пропагандистской борьбе про-
тив большевиков. После бегства 
кардинала Хлонда из Варшавы 
католическую церковь в Поль-
ше возглавил архиепископ кра-
ковский князь Сапега. В Польше 
немецкие власти заключили 
многих католических священ-
ников в концлагери и их имуще-
ство конфисковали. Несмотря 
на это, архиепископ Сапега 
умел ладить с немецкими вла-
стями в польском генерал-гу-
бернаторстве. В конце 1941 года 
Сапега заявил одному из своих 
священников — агенту СД: нем-
цы должны понять, что настало 
время изменить политику по от-
ношению к полякам; если бы 
они дали полякам кое-какие об-
ещания, то поляки охотно бы 
включились в борьбу против 
Советов. Другими словами, 
пока одни поляки сражались с 
нацистами, их католические ду-
ховные пастыри за их спинами 
закрывали глаза на преступле-
ния гитлеровцев и договарива-
лись о совместной борьбе «про-
тив Советов».

Как видим, информация, по-
ступавшая от оперативных 
групп НКГБ СССР и других 
источников, давала возмож-
ность руководству страны полу-
чить объективную картину со-
бытий, происходивших в стране 
накануне восстания в Варшаве. 
Безусловно, что негативное от-
ношение Армии Крайовой к 
СССР в целом учитывалось ко-
мандованием Красной армии 
при проведении наступатель-
ных операций в Польше. 

Варшаву в лоб не брать
Накануне восстания в Вар-

шавском округе Армии Крайо-
вой числилось около 30 тыс. 
бойцов, что превосходило гер-
манские части в городе (13—15 
тыс.), однако вооружены они 
были крайне слабо. Так, на 1 ав-
густа 1944 года у повстанцев 
было всего 47 пулеметов, 657 
автоматов, 29 противотанко-
вых ружей, 2629 винтовок, 
2665 пистолетов и 50 тыс. гра-
нат.

Вместе с тем, согласно совет-
скому плану операций (утвер-
жденному И.В. Сталиным 28 
июля 1944 года), Варшаву, как 
сильно укрепленный город, пла-
нировалось не брать в лоб, а 
обойти с севера и юга, создав 
для этого плацдармы на Висле. 
Такая тактика учитывала и не-
обходимость сохранения горо-
да как одного из центров сла-
вянской культуры.

С 28 июля по 2 августа 1944 
года советские войска захвати-
ли плацдарм к югу от Варшавы и 
передали его частям Войска 
Польского, которые должны 
были, наступая вдоль реки, вой-
ти в Варшаву с юга.

К этому времени войска 1-го 

Белорусского фронта, находив-
шиеся под стенами Варшавы, 
прошли с боями с конца июня 
более 600 км и были крайне 
истощены. Все эти факты были 
хорошо известны германскому 
командованию, которое к тому 
же разгадало оперативный план 
Красной армии и решило нане-
сти мощный танковый контр-
удар со стороны Варшавы в тыл 
советскому плацдарму на Вис-
ле.

Польские историки также 
отмечали невозможность 1-го 
Белорусского фронта продол-
жать в сложившихся условиях 
дальнейшее наступление.

Однако 1 августа 1944 года в 
назначенный час «W» (польск. 
«wybuch» – восстание) восста-
ние вспыхнуло по всей Варша-
ве. В первые дни восставшие за-
хватили большую часть столи-
цы, однако не смогли занять ни 
одного крупного правительст-
венного здания. Вокзалы, ос-
новные транспортные артерии 
и — что особенно было важно 
для оккупантов — мосты через 
Вислу остались в руках немцев. 
В первый же день необстрелян-
ные части АК, состоявшие в 
основном из молодежи и интел-
лигенции, понесли тяжелые по-
тери — около 2000 человек 
(немцы потеряли около 500). 
Тем не менее первые четыре дня 
восставшие владели инициати-
вой, т. к. германское военное 
командование еще не подтяну-
ло к городу бронепоезда, танки 
и орудия. Узнав о восстании в 
Варшаве, рейхсфюрер СС Г. 
Гиммлер назвал его «подарком 
судьбы», так как это был удоб-
ный предлог для разрушения 
польской столицы. Начиная с 4 
августа германское военное ко-
мандование приступило к пла-
номерному подавлению восста-
ния. При этом с фронта не было 
отозвано ни одной крупной ча-
сти. Против повстанцев были 
брошены охранные части СС, 
полиции, украинские национа-
листы и сводный полк 29-й 
ш т у р м о в о й  б р и г а д ы  С С 
«РОНА» (т. н. «бригада Камин-
ского»).

Взгляд изнутри
8 августа 1944 года при уча-

стии специального представи-
теля Ставки Верховного главно-
командования (ВГК) маршала 
Г.К. Жукова был разработан но-
вый план освобождения Варша-
вы. 9 августа 1944 г. И.В. Сталин 
снова принял в Москве польско-
го премьер-министра С. Мико-
лайчика, обратившегося к со-
ветскому вождю с просьбой 
оказать помощь восставшим. 
Помимо предоставления поля-
кам стрелкового оружия, про-

тивотанковых средств, а также 
медикаментов и продуктов пи-
тания, Сталин, выполняя об-
ещание, данное Миколайчику, 
приказал направить в Варшаву 
офицера-разведчика с ради-
стом. В Варшаву был направлен 
разведчик лейтенант Иван Ко-
лос, «капитан Олег», который 
действовал среди восставших 
поляков с 21 сентября по 2 октя-
бря 1944 года. Благодаря усили-
ям офицера-разведчика совет-
ское командование переброси-
ло восставшим полякам значи-
тельное количество военных 
грузов, медикаментов и продо-
вольствия. 

Представляет интерес и опе-
ративный отчет лейтенанта Ко-
лоса о проделанной работе в 
Варшаве, в котором подробно 
описывался ход событий в Вар-
шаве с 21 сентября до капитуля-
ции восставших:

«…К концу восстания все на-
селение с нетерпением ожидало 
Красную Армию, обвиняя АК в 
преступном разжигании вос-
стания, поведшего к гибели ты-
сяч мирного населения. Анало-
гичные настроения появились и 
внутри самой АК. Реакционные 
элементы и, в первую очередь, 
боевая подпольная организа-
ция АК, так называемая ПКБ 
(Паньствовы корпус безпечень-
ства) проводили ярко выражен-
ную националистическую по-
литику. Все украинское населе-
ние, оставшееся в городе, было 
вырезано или расстреляно. Си-

лами ПКБ также были уничто-
жены остатки евреев, которых 
не успели уничтожить немцы. 
ПКБ проводили специальные 
облавы на русских военноплен-
ных, вырвавшихся из немецко-
го плена, стремясь захватить за-
ложников для последующего 
обмена с Красной Армией... Так, 
например, АК держала в качест-
ве заложников подполковника 
Николая Румянцева, майора 
Николая Городецкого и профес-
сора медицины Александра Да-
ниловича Ершова. Участниками 
АК были убиты офицеры и сол-
даты 9-го полка 1-й Польской 
армии, которые прошли в центр 
после разгрома немцами Черня-
кувского участка. Сообщивший 
об этом агенту Разведотдела 
штаба нашего фронта – сержант 
полка Ляхно, вскоре был застре-
лен из-за угла…».

Цена предательства
29 сентября гитлеровцы, по-

лучив подкрепление, начали 
атаку на Жолибож и заняли по-
ловину квартала. Учитывая сло-
жившуюся обстановку, совет-
ское командование решило, что 
единственным выходом для по-
встанцев является эвакуация.

30 сентября советские раз-
ведчики приняли приказ коман-
дования: в 10.00 штурмом за-
хватить западный берег Вислы, 
куда подойдут лодки, способ-
ные за один рейс переправить 
около 350 человек. Штурму 
должны были предшествовать 
артобстрел, бомбежка позиций 
противника советской авиа-
цией и дымовая завеса.

В назначенное время отряды 
повстанцев заняли исходные 
позиции к атаке. Началась ар-
тподготовка, в воздухе появи-
лись советские самолеты, но 
дымовую завесу установить не 
удалось. В связи с этим поступи-
ло новое указание: штурмовать 
позиции противника при отсут-
ствии дымовой завесы или 
ждать до вечера.

Было принято  решение 
штурм отложить до вечера. Од-
нако к вечеру того же дня немец-
кое командование прислало к 
повстанцам своих представите-
лей, заявивших, что генерал Бур 
ведет переговоры о капитуля-
ции. В доказательство этого они 
привезли на танке полковника 
АК Вахновского (наст. имя Ка-
роль Земски), который коман-
довал восставшими в «Старом 
городе» Варшавы. Штаб АК на 
Жолибоже приказал своим от-
рядам прекратить огонь и всту-
пил в переговоры с немцами.

Управление контрразведки 
«Смерш» 1-го Белорусского 
фронта фиксировали отноше-
ние личного состава 1-й Поль-
ской армии по поводу капитуля-
ции. Например, 11 октября 
1944 года  нача льник УКР 
«Смерш» 1-го Белорусского 
фронта генерал-лейтенант А. 
Вадис сообщал в ГУКР «Смерш» 
НКО СССР: «…Ст[арший] адъю-
тант 2-го батальона 1-й пехот-
ной дивизии Здунчик 5 октября 
с. г., прочитав сообщение о ка-
питуляции командования «АК», 
в присутствии нашего оперра-
ботника заявил: «Это преда-
тельство, какого не видел еще 
мир. Офицеры «АК» дошли до 
того, что стали охранять немец-
ких офицеров. Я не понимаю, в 
чем здесь дело. Они боятся нас, 
не хотят, чтобы мы вошли в Вар-
шаву, а поэтому сдали свои по-
зиции немцам, тем самым ока-
зали им большую помощь. Од-
нако с этим у «АК» ничего не 
выйдет».

27 сентября германские вой-
ска перешли в решающее насту-
пление. Коморовский не стал 
пробиваться через Вислу и 2 ок-
тября 1944 года подписал с ко-
мандующим германскими вой-
сками в Варшаве генералом СС 
фон дем Бах-Зелевски соглаше-
ние о капитуляции. В плен попа-
ло 17 тыс. повстанцев, в т. ч. 922 
офицера АК. Отряды АЛ ушли из 
города и частично пробились 
через Вислу.   

В первые четыре дня бойцы Армии Крайовой, которых было около 
30 тысяч против 15 тысяч немцев, владели инициативой, так как германское 
командование еще не подтянуло к городу бронепоезда, танки и орудия. 

На 1 августа 1944 года у польских 
повстанцев было всего 47 пулеме-
тов, 657 автоматов и 2629 винтовок.

А К Ц Е Н Т

Восстание преследовало политические 
цели: взять власть в свои руки к приходу 
Красной армии и объявить, что поляки 
освободили Варшаву сами до ее прихода

А К Ц Е Н Т

Силами националистов боевой подполь-
ной организации АК во время восстания 
в городе были вырезаны все украинцы 
и уничтожены остатки евреев

УРОКИ ИСТОРИИ

ТРАГЕДИИ МОЖНО БЫЛО ИЗБЕЖАТЬ
Всего же в результате варшавского восстания поги-

бло 200 тысяч поляков, в том числе 16 тысяч повстан-

цев. Все гражданское население Варшавы было вы-

везено из города, в том числе 87 тыс. человек направ-

лены на принудительные работы в Германию. За вре-

мя восстания немцами было уничтожено 25 процен-

тов довоенной застройки города.

Вплоть до освобождения Варшавы Красной армией 

17 января 1945 года подразделения СС по указанию 

Гиммлера планомерно взрывали культурные памят-

ники, уничтожали особенно архивы и библиотеки 

польской столицы. Что касается потерь Красной ар-

мии, то только в августе — первой половине сентября 

1944 года войска 1-го Белорусского фронта потеряли 

на подступах к Варшаве 166 808 солдат и офицеров. 

Потери 1-го Украинского фронта лишь за август со-

ставили 122 578 человек. То есть оба фронта потеря-

ли 289 386 человек. И до сих пор на Западе находят-

ся люди, которые осмеливаются упрекать Красную 

армию и ее руководителей в том, что они не захотели 

будто бы помочь восставшей Варшаве. Войско Поль-

ское в боях за освобождение родины потеряло 26 

тыс. человек убитыми и пропавшими без вести.

Подводя итог, основанный исключительно на доку-

ментальных фактах, можно сказать, что Варшавское 

восстание августа-сентября 1944 года являет собой 

пример героической борьбы поляков против немец-

ких оккупантов, окончившейся трагически из-за ан-

тисоветских взглядов польского правительства в 

эмиграции и подчиненной ему Армии Крайовой, ко-

торые не пожелали скоординировать место и время 

восстания с СССР.

Возникает вопрос, как пошло восстание, если бы оно 

началось на несколько недель позже и было скоорди-

нировано с советским командованием. Ответ одноз-

начный — таких потерь, особенно среди гражданско-

го населения, удалось бы избежать и сама Варшава 

не оказалась бы разрушенной. Ведь Сталин изначаль-

но ставил задачу войскам — Варшаву при штурме со-

хранить.
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Марина Трубилина

Р
екордный за последнее де-
сятилетие ввод деревян-
ных домов отметил по ито-

гам 2019 года Росстат. За год 
возведено 8831,7 тысячи ква-
дратных метров таких строе-
ний, на 24% больше, чем годом 
ранее, и на 5,6% больше 2014 
года, когда был установлен 
прежний рекорд.

В России более 60 заводов, 
способных производить дере-
вянные дома площадью до 1,8 
млн кв. м в год. Производства 
сосредоточены в Подмосковье 
(45%) и в Вологодской области 
(20%). «Отрасль деревянного 
домостроения активно развива-
ется, появляются новые техно-
логии», — отмечают в минпро-
мторге. В Тверской области и 
ХМАО делают LVL-брус (брус из 
клееного шпона), планируется 
запуск производства CLT-пане-
лей (из перекрестно склеенной 
древесины) в Вологодской и Ле-
нинградской областях.

Деревянные строения возво-
дятся не только как индивиду-
альное жилье. В Архангельской, 

Тверской, Воронежской, Ко-
стромской, Оренбургской, Ом-
ской областях и Якутии постро-
ены многоквартирные деревян-
ные дома в 3—4 этажа. Такие 
дома используются в том числе 
для расселения ветхого и ава-
рийного жилья. В Торжке с эти-
ми целями построен трехэтаж-
ный 18-квартирный дом, в Там-
бовской области — двухэтажные 
дома на 20—24 квартиры, в горо-
де Большеречье Омской области 
— двухэтажные дома на 16 квар-
тир, в Иркутской области — два 
восьмиквартирных жилых дома 
из CLT-панелей. В Астраханской 
области возведены два трехэ-
тажных дома на 24 квартиры 
каждый по программе для моло-
дых семей. Две деревянные мно-
гоэтажки планируется постро-
ить в Москве. 

Технологии деревянного до-
мостроения используются при 
возведении фельдшерско-аку-
шерских пунктов. Использова-
ние деревянных конструкций 
возможно также при строитель-
стве малокомплектных детских 
учреждений, школ, домов для 
детей-сирот, многофункцио-

нальных центров, отмечают в 
минпромторге. В последние 
годы в стране построены из де-
рева несколько небольших дет-
ских садов, сообщает Ассоциа-
ция деревянного домостроения.

Для дальнейшего развития 
деревянного домостроения не-
обходимы проекты комплек-
сной застройки территорий та-
кими домами, отметили участ-
ники Национального лесного 
форума. Это как минимум сни-
жает логистические издержки, а 
значит, и стоимость строитель-
ства. Предварительное решение 
о строительстве кластера из де-
ревянных домов принято недав-
но в Архангельской области, со-
общает минпромторг.

Необходимо расширение 
банковских программ. В качест-
ве господдержки покупателям 
компенсируется первоначаль-
ный взнос на покупку деревян-
ного дома в размере 10% от его 
стоимости (максимальная сум-
ма покупки — 3,5 млн рублей). 
Однако на участие в этой про-
грамме в нынешнем году подана 
заявка только от «Кредит Евро-
па Банка», который рассчитыва-

ет оформить лишь 100 кредит-
ных договоров. «При этом у нас 
есть возможность осуществлять 
еще отборы, деньги на этот ме-
ханизм заложены в бюджете», — 
подчеркивают в минпромторге.

«Сейчас расчетный срок эк-
сплуатации деревянных домов, 
то есть срок до капремонта — 30 
лет, деревянных перекрытий — 
15 лет, — отмечает представи-
тель ассоциации Вадим Фида-
ров. — В нормативах отсутству-
ют современные конструкции 
деревянных домов. Современ-
ные материалы, технические ре-
шения и технологии обеспечи-
вают более длительный расчет-
ный срок эксплуатации и срок 
службы деревянных домов». 
Нынешние нормативы понижа-
ют ликвидность деревянных до-
мов. «Даже опираясь на устарев-
шую нормативную базу, срок 
службы домов, построенных по 
каркасно-панельной техноло-
гии, можно оценить в 60—75 лет, 
а если делать защиту от влаги и 
строить на бетонном фундамен-
те, срок эксплуатации теорети-
чески не ограничен», — говорит 
Фидаров.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Булавин — о ключевых изменениях в работе ФТС 
в ближайшие годы

Таможня: десять лет спустя
Владимир Булавин,
руководитель ФТС России

Е
сли бы законопослуш-
ный декларант, товары 
которого сегодня пере-
секают границу, мог 
бы переместиться во 
времени на десять лет 
в будущее, то он увидел 
бы совсем другую та-
можню. В 2030 году 

скорость, удобство и простота 
таможенного оформления до-
стигнут совершенно нового 
уровня — главными элементами 
станут цифровые технологии и 
искусственный интеллект.

Мы создаем практически пол-
ностью безбумажную среду, вне-
дряем методы обработки и ана-
лиза больших массивов данных. 
Эти и другие наработки легли в 
основу Стратегии развития та-
моженной службы до 2030 года, 
утвержденной правительством в 
мае этого года.

Остановлюсь на том, что уже 
сделано за последние три года в 
рамках Комплексной програм-
мы развития ФТС России, приня-
той в 2017 году.

Фундаментом изменений 
стал перевод декларационного 
массива из таможенных постов и 
региональных таможен в центры 
электронного декларирования 
(ЦЭДы). Все оформление в Рос-
сии сконцентрировано в 16 та-
ких «фабриках декларирова-
ния», благодаря которым уда-
лось разделить документальный 
и фактический контроль това-
ров: декларации оформляются в 
ЦЭДах, а физически груз прове-
ряется на таможенных постах. 
Это позволило свести к миниму-
му внешнее «влияние» на прини-
маемые решения.

Мы находимся на финишной 
прямой по пути к практически 
стопроцентному декларирова-
нию в ЦЭДах. Это позволило до-
биться единообразия выпуска: 
до реформы один и тот же товар в 
различных таможнях мог офор-
мляться по-разному, что поро-
ждало немало разногласий и 
критики в наш адрес. Сейчас эта 
проблема исключена.

Теперь потоками документов 
проще «дирижировать», направ-
ляя декларации к свободным ин-
спекторам внутри каждого 
ЦЭДа. Именно благодаря совре-
менным технологиям впервые в 
истории таможни мы на систем-
ном уровне устраняем возмож-
ность для коррупционных явле-
ний, разрываем контакт пред-
принимателя с выпускающим 
инспектором. Переход на работу 
через ЦЭДы позволил снизить 
степень участия инспекторов 
при таможенном оформлении 
товарных партий.

Результаты нас обнадежива-
ют: за первое полугодие 2020 
года в автоматическом порядке 
зарегистрировано свыше 1,6 млн 
деклараций (71% от общего ко-
личества) и автоматически вы-
пущено около 500 тыс. деклара-
ций участников ВЭД низкого 
уровня риска. В итоге добросо-
вестный бизнес может забыть о 
«часах», проведенных на тамож-
не: время автоматической реги-
страции — 2 минуты, автовыпу-
ска — около 3 минут. То есть на 
оформление безрисковых товар-
ных партий уходит в среднем не 
более 4—5 минут.

Еще один важный шаг, кото-
рый, уверен, заметили и по дос-
тоинству оценили все экспорте-
ры и импортеры — переход на 

единые лицевые счета (ЕЛС). 
Раньше участники внешнеэконо-
мической деятельности были вы-
нуждены открывать в разных ча-
стях страны счета, привязанные 
к операциям в таможенных орга-
нах данного региона. Это приво-
дило как к распылению финансо-
вых средств, так и к дополнитель-
ным административным издер-
жкам.

Теперь же в рамках реформы 
таможенного администрирова-
ния мы создали систему ЕЛС и в 
2018—2020 годах плавно переве-
ли все категории плательщиков 
на эти счета. Открыто уже свыше 
320 тыс. единых лицевых счетов. 
Их внедрение упростило процесс 
расчетов и повысило эффектив-
ность управления денежными 
средствами: теперь у плательщи-

ков есть возможность оператив-
ного управления остатками и от-
слеживания задолженностей пе-
ред таможенными органами.

Учли и комфорт пользовате-
лей ЕЛС: все операции сейчас 
проходят с помощью удобного и 
современного интерфейса в 
«Личном кабинете участника 
ВЭД» на сайте ФТС. К слову, 
«Личный кабинет» мы также ак-
тивно развиваем, наполняя его 
новыми сервисами и возможно-
стями. Участник ВЭД может в ре-
жиме онлайн подать декларацию 
и сопроводительные данные, 
увидеть разрешительные доку-
менты, просмотреть сведения о 
банке и гарантиях, задолженно-
сти, получить информацию обо 
всех запретах и ограничениях на 
ввозимые и вывозимые товары. 
Число зарегистрированных 
пользователей кабинета в 2017—

2019 годах увеличивалось в гео-
метрической прогрессии и пре-
высило 150 тыс. юридических и 
физических лиц.

Успешно достигнув постав-
ленных целей в ходе реформ про-
шедших трех лет, мы заложили 
основу «таможни будущего» и 
перешли к планированию на бо-
лее длительный срок. Страте-
гия-2030 — основополагающий 
документ, по которому будет 
развиваться служба в ближай-
шее десятилетие. Наша цель — 
полностью автоматическое со-
вершение таможенных опера-
ций с использованием передо-
вых цифровых технологий. Тамо-
женное администрирование 
должно стать быстрым и удоб-
ным для бизнеса высокотехноло-
гичным процессом.

Наглядным примером прео-
бражения таможни станет по-
вышение скорости прохожде-
ния пунктов пропуска. По сути 
меняется само восприятие пун-
кта пропуска на границе: он ста-
новится интеллектуальным и 
будет представлять собой еди-
ную информационную систему, 
куда поступают данные с ин-
спекционно-досмотровых и ве-
согабаритных комплексов, си-
стем радиационного контроля, 
других средств таможенного 
контроля. Далее эта информа-
ция будет автоматически анали-
зироваться, параллельно будут 
запущены системы электрон-
ной очереди и диспетчеризации. 
Стройная работа всех этих ком-
понентов должна обеспечить 
безостановочное прохождение 
пункта пропуска для безриско-
вых товарных партий.

Разумеется, мы не забываем 
и о физической инфраструктуре 
пунктов пропуска, так как уже 
давно назрел вопрос об их мо-
дернизации. И таможенники 
свои предложения на этот счет 
неоднократно высказывали на 
различных публичных площад-
ках. Отрадно, что работа в этом 
направлении началась: в рамках 
национального проекта «Ме-
ждународная кооперация и эк-
спорт» для модернизации опре-
делены 37 экспортно ориенти-
рованных пунктов пропуска. Но 
нельзя на этом останавливаться. 
Всего у нас 261 действующий 
пункт пропуска по всем видам 
транспорта.

Другим важным направлени-
ем реализации Стратегии-2030 
является технология оценки то-
варных партий в режиме он-
лайн. В зависимости от характе-
ристик товара, условий его пе-
ремещения через границу и сте-
пени добросовестности декла-
ранта система автоматически 
будет принимать решения о до-
смотре той или иной партии.

Быстро и правильно обрабо-
тать, проанализировать и сопо-
ставить большой массив дан-
ных вручную физически невоз-
можно. Поэтому планируем 
максимально автоматизиро-
вать основной инструмент та-
моженного контроля — систему 
управления рисками. Это по-
зволит оперативно выявлять 
факты несоответствия или 
искажения данных, проводить 
обоснованные проверки и до-
смотры, тем самым повысить 
эффективность работы тамож-
ни в целом, снизить админи-
стративную нагрузку на добро-
совестный бизнес.

Рассчитываем, что примене-
ние современных технологий 
также повысит и привлекатель-
ность статуса уполномоченного 
экономического оператора, то-
варные партии которого по за-
конодательству отнесены к «зе-
леному сектору», то есть к без-
рисковым поставкам. Таможня 
идет к тому, что поставки зако-
нопослушного бизнеса будут 

максимально быстро и предска-
зуемо проходить контроль.

В наших информационных 
базах накоплен огромный мас-
сив данных по миллионам пере-
возок. В дополнение к этому в 
постоянном режиме к нам по-
ступают сведения через систе-
му межведомственного элек-
тронного взаимодействия от 
коллег из других ведомств, ор-
ганизован обмен информацией 
с зарубежными таможенными 
администрациями. Получен-
ные сведения используются для 
пресечения попыток провоза 
контрабанды, контрафактных 
товаров, выявления случаев 
уклонения от уплаты таможен-
ных платежей и других наруше-
ний.

Создание в России и ЕАЭС 
единой системы прослеживае-
мости товаров позволит анали-
зировать цепочки поставок то-
варов с момента их выпуска та-
можней до реализации конечно-
му потребителю в торговой точ-
ке. Такая система должна авто-
матически выявлять факты вво-
за, продажи и перепродажи не-
легальной продукции.

В рамках данного направле-
ния планируем наладить инфор-
мационное взаимодействие с за-
рубежными партнерами на эта-
пе движения товаров от произ-
водителя до границы ЕАЭС, вне-
дрить цифровой валютный 
контроль, отслеживать движе-
ние и использование нацио-
нальных ресурсов, прежде всего 
древесины и лесоматериалов.

К 2030 году практически вся 
работа Федеральной таможен-
ной службы будет переведена в 
цифровую среду. Запланирова-
ны и уже реализуются необхо-
димые мероприятия по созда-
нию соответствующей ИТ-ин-
фраструктуры. Нам нужна не 
просто мощная, но и свер-
хнадежная система, которая бу-
дет круглосуточно обеспечи-
вать непрерывность таможен-
ного оформления.

В этом году мы приступили к 
проектированию на базе Твер-
ской таможни Главного центра 
обработки данных — ГЦОДа ФТС 
России. Его создание позволит 
обеспечить сохранность инфор-
мации, высокую скорость ее об-
работки, бесперебойность рабо-
ты баз данных. Параллельно 
прорабатывается проект по за-
пуску Единого таможенного 
контакт-центра, на номер кото-
рого будут поступать все входя-
щие телефонные звонки. Такой 
привычный для бизнеса с точки 
зрения клиентоориентирован-
ности шаг даст нам возмож-
ность оптимизировать потоки 
информации внутри ведомства 
и внедрить новые стандарты 
круглосуточной консультацион-
ной и технической поддержки 
участников ВЭД.

Трансформация таможенно-
го администрирования меняет 
роль и место таможенного офи-
цера. Уже сейчас — и этот тренд, 
уверен, будет продолжаться — 
для реализации цифровых про-
ектов нам требуются специали-
сты со знанием методов анализа 
больших объемов данных, спо-
собностями к быстрому перео-
бучению, готовностью приме-
нять технологии. Отсюда выте-
кает задача повышения эффек-
тивности управления кадрами, 
отбора и подготовки персонала, 
его мотивации. В ФТС трудятся 
немало профессионалов своего 
дела, много лет отдавших тамо-
женной службе. Наша задача — 
создать им необходимые усло-
вия для повышения квалифика-
ции в сфере информационных 
технологий.

Уделено значительное вни-
мание мерам по обеспечению 
достойных и конкурентных ус-
ловий службы в таможенных ор-
ганах. Речь не только о стабиль-
ной зарплате, но и о возможно-
стях карьерного роста, улучше-
нии условий труда, льготном са-
наторно-курортном обслужива-
нии, качественной ведомствен-
ной медицине.

При разработке Страте-
гии-2030 мы исходили из прин-
ципа «незаметность для бизнеса 
и результативность для государ-
ства», ведь идущая в ногу со вре-
менем таможня — залог успеш-
ного развития сферы внешней 
торговли и стабильного посту-
пления платежей в государст-
венную казну. Таможня, откры-
тая изменениям, — один из клю-
чевых партнеров для бизнеса в 
контексте снижения трансгра-
ничных издержек, появления 
новых ниш и направлений для 
бизнеса, выхода на ранее не ос-
военные российскими компани-
ями рынки.

Уверен, что реализация Стра-
тегии-2030 позволит существен-
но улучшить деловой климат в 
России. В результате реформиро-
вания добросовестный бизнес 
получит понятные фискальные 
требования, быстрое и комфор-
тное прохождение таможенных 
процедур. Для государства об-
новленная таможня станет га-
рантом защиты внутреннего 
рынка, будет способствовать 
развитию несырьевого экспор-
та, многоформатному экономи-
ческому взаимодействию на 
всем пространстве ЕАЭС. Таким 
образом, создание в ближайшее 
десятилетие высокотехнологич-
ной таможенной службы — зада-
ча общероссийской важности. 
Мы будем стараться выполнить 
ее достойно и в срок!  

Владимир Булавин: В таможне 
теперь на системном уровне устра-
няется возможность для коррупции.

А К Ц Е Н Т

Таможня последовательно идет к тому, 
что поставки законопослушного 
бизнеса будут максимально быстро 
и предсказуемо проходить контроль

ХРОНИКА

ПОЛУЧИТЬ СУБСИДИИ НА ОПЛАТУ 
ЖКХ СТАЛО ПРОЩЕ 
Правительство упростило доступ к субсидиям на оплату 

услуг ЖКХ. Постановление подписал премьер-министр 

Михаил Мишустин. Документ начнет действовать с 1 янва-

ря 2021 года. Для получения субсидии больше не придет-

ся предоставлять квитанции и чеки об оплате жилищно-

коммунальных услуг, а также справки об отсутствии за-

долженности. Эти данные госорганы будут сами получать 

через систему межведомственного электронного взаимо-

действия. 

РОСПОТРЕБНАДЗОР 
ДАЛ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ВЫЕЗЖАЮЩИМ ЗА РУБЕЖ
Выезжающим за рубеж россиянам Роспотребнадзор реко-

мендовал бронировать билеты и жилье за несколько дней 

до вылета, а при выборе мест размещения отдавать пред-

почтения отдельным номерам и избегать частных домовла-

дений и хостелов. Питаться стоит в личном номере или на 

открытом пространстве и исключить из рациона блюда, для 

приготовления которых использовались мясо или полуфа-

брикаты диких животных. Передвигаться лучше на такси. 

Также во время всего путешествия нужно соблюдать соци-

альную дистанцию, использовать маски, регулярно мыть 

руки.

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 
ПО ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКЕ СНИЗЯТ
Первоначальный взнос в рамках программы льготной ипо-

теки под 6,5% будет снижен с 20% до 15%, такое решение 

уже принято, сообщило РИА Новости со ссылкой на источ-

ники в правительстве и финансовых кругах. 

Проект постановления правительства был внесен Минфи-

ном России в конце мая. О запуске программы льготной 

ипотеки под 6,5% президент Владимир Путин объявил в 

апреле этого года.

РОССИЯ ВОЗОБНОВИЛА 
МЕЖДУНАРОДНОЕ АВИАСООБЩЕНИЕ
Россия с 1 августа возобновила авиасообщение с Турцией, 

Великобританией и Танзанией. Как сообщили в Росавиа-

ции, на маршруте Москва — Стамбул «Аэрофлот» предпола-

гает выполнять в августе до 35 рейсов в неделю, «Победа» — 

7 рейсов в неделю, Turkish Airlines — до 28 рейсов в неделю, 

Pegasus Airlines — 7 рейсов в неделю. В Великобританию 

«Аэрофлотом» запланировано до 28 рейсов в неделю. В 

Россию полеты возобновила авиакомпания British Airways. 

Авиасообщение также будет возобновлено со Швейцарией 

с 15 августа, такое решение принял оперативный штаб по 

борьбе с распространением коронавируса. 

В ПРОГРАММЕ КЕШБЭКА УЧАСТВУЮТ 
БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ ТУРОПЕРАТОРОВ
В программе стимулирования турпоездок по России при-

мут участие 1,1 тысячи туроператоров и 2,6 тысячи гости-

ниц, сообщили в Ростуризме. Еще около 3,7 тысячи заявок 

от гостиниц находятся на рассмотрении и также могут быть 

включены в программу, уточнили в ведомстве. Туристы по-

лучат государственную субсидию (кешбэк) до 15 тысяч ру-

блей при покупке тура по России. 

РОССИЯНЕ ПОКА СОХРАНЯЮТ 
ПРОСРОЧКИ ПО КРЕДИТАМ 
Почти 90% просроченных в разгар пандемии кредитов 

остались проблемными, большинство заемщиков, допу-

стивших просрочку в начале кризиса, так и не восстановили 

график платежей, сообщило РБК со ссылкой на данные од-

ного из трех крупнейших бюро кредитных историй «Экви-

факс». 

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
Курс российской валюты будет консолидироваться в диапа-

зоне 73—75 рублей за доллар после ослабления на минув-

шей неделе, прогнозирует главный аналитик Совкомбанка 

Михаил Васильев.

Поддержку рублю может оказать увеличение притока валю-

ты в страну благодаря смягчению условий сделки ОПЕК+ с 

1 августа. Спрос на рисковые активы в мире может возра-

сти в случае, если республиканцы и демократы в США смо-

гут договориться о новом пакете поддержки экономики 

объемом около 1 трлн долларов, считает аналитик.

Сдерживающими факторами для рубля выступят повыше-

ние спроса на валюту для закупки импортных товаров и за-

рубежных поездок, говорит Васильев. 

Кроме этого, давление на российскую валюту будет продол-

жать оказывать дивидендный сезон. Российские компании 

выплачивают дивиденды в рублях, после чего иностранные 

инвесторы могут конвертировать рубли в валюту для репа-

триации прибыли за границу, напоминает эксперт. 

БИРЖА
От российского рынка на этой неделе можно ждать чуть бо-

лее высокой волатильности, говорит ведущий аналитик 

«Открытие Брокер» по глобальным исследованиям Андрей 

Кочетков. 

В мире с отрицательными доходностями отечественный ры-

нок отличается в лучшую сторону, так как его потенциаль-

ная доходность выше банковских депозитов и даже ставки 

Банка России, отмечает аналитик. Соответственно, даже ве-

роятный разворот в динамике курса рубля вряд ли станет 

поводом для какой-либо значимой коррекции. «Ждем ин-

декс МосБиржи около 2900 пунктов, а от РТС даже ожида-

ем повышения до 1270—1280 пунктов», — прогнозирует Ко-

четков.

НЕФТЬ
Цены на нефть растеряли импульс к росту и стараются удер-

жаться у нижней границы зоны 43—45 долларов за баррель 

ввиду близости экспирации сентябрьского фьючерса на 

Brent и сохранения неплохой общерыночной конъюнкту-

ры, говорит главный аналитик Промсвязьбанка Екатерина 

Крылова. Восстановление с августа предложения на рынке 

и весьма слабый спрос способны несколько ухудшить це-

новую конъюнктуру в конце лета, считает она.

По мнению Крыловой, в ближайшее время можно ожидать 

возврата нефтяных котировок Brent в диапазон 38—42 дол-

ларов за баррель, более оправданный с фундаментальной 

точки зрения.

Подготовил Роман Маркелов

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко, 
министр здравоохранения:
«Мы планируем, что вакцинация от 
коронавируса будет покрываться 
полностью из бюджета, схема вакцинации 
всем известна, она будет плановой».

Подготовил Евгений Гайва
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В России из дерева строится 10—15% 
домов, тогда как в некоторых 
европейских странах — до 60%

СТРОИТЕЛЬСТВО Деревянное домостроение бьет многолетние рекорды

Дерево идет в рост
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Хэй Инь

С
огласно прогнозу, 
китайская экономи-
ка сохранит свой 
рост в 2020 году, го-
ворится в опублико-
ванном недавно Ме-
ждународным ва-
л ю т н ы м  ф о н д о м 
(МВФ) докладе  о 

перспективах развития миро-
вой экономики. Вне сомнений, 
это обнадеживающая для всего 
мира новость. На фоне того, как 
эпидемия СOVID-19 бушует по 
всему миру, а мировая эконо-
мика сталкивается с сильным 
спадом, устойчивое восстанов-
ление китайской экономики 
придает мощную уверенность 
экономике глобальной. 

Выдержав «стресс-тест» со 
стороны эпидемии, Китай про-
демонстрировал всему миру 
пример координации в работе 
по профилактике и контролю 
эпидемии, а также восстановле-
нию социально-экономическо-
го развития. И статистика по-
следнего времени также под-
тверждает оптимистичный про-
гноз МВФ. Два месяца подряд 
наблюдается повышение добав-
ленной стоимости промышлен-
ных предприятий сверх уста-
новленных норм, от отрица-
тельного к положительному пе-
решли темпы роста прибыли 
предприятий, индекс производ-
ства и объемы потребления 
электрической энергии в сфере 
услуг и железнодорожных пере-
возок, также ускорились темпы 
роста потребления электро-
энергии в промышленной дея-
тельности.

Индекс менеджеров по за-
купкам (PMI) в производствен-
ном секторе КНР за июнь соста-
вил 50,9 процента, сохранив в 
течение 4 месяцев подряд пока-
затель в более 50 процентов. 
Экономическое восстановле-
ние страны продолжает наби-
рать обороты при постоянно по-
вышающейся стабильности 
промышленных цепочек, что за-
ложило основу стабильному 
функционированию экономики 
во второй половине года. 

Об оживлении китайского 
рынка свидетельствует и рост 
объема операций в почтовой 
отрасли. Согласно статистике 
Государственного почтового 
управления КНР, в январе на-
блюдался спад объема опера-
ций экспресс-доставки по срав-
нению с предыдущими перио-
дами, однако уже в феврале 
произошел переход темпов ро-
ста из отрицательного к поло-
жительному, а в мае вопреки 
преобладающим тенденциям 
был зафиксирован продолжи-
тельный рост количества по-
чтовых операций. Темпы роста 
числа операций экспресс-до-

ставки увеличились более чем 
на 40 процентов по сравнению 
с аналогичным периодом прош-
лого года, достигнув нового 
максимума с февраля 2018 
года.

Факты показывают, что Ки-
тай не только выдержал испыта-
ние пандемией, но и способст-
вовал устойчивому восстанов-
лению и стабильному функцио-
нированию экономики страны, 
приняв адресные меры в коор-
динации работы по профилак-
тике и контролю коронавируса, 
а также экономическому и со-
циальному развитию.

Активно и упорядоченно со-
действуя возобновлению рабо-
ты и производства, Китай пре-
доставил мощный импульс вос-
становлению стабильности гло-
бальной производственной це-
почки и цепочки поставок. Сей-
час продолжает расширяться 
пассивное воздействие эпиде-
мии на мировую экономику. 
Как говорится в опубликован-
ном докладе Всемирного банка 
(ВБ), спад в мировой экономике 

в 2020 году составит 5,2 про-
цента, ожидается самая тяже-
лая со времен Второй мировой 
войны рецессия. Организация 
экономического сотрудничест-
ва и развития (ОЭСР) считает, 
что пандемия СОVID-19 приве-
ла к серьезнейшему экономи-
ческому спаду за последние 100 
лет. Несмотря на то что сейчас 
разные страны постепенно сни-
мают ограничения, путь к вос-
становлению мировой эконо-
мики все еще полон неопреде-
ленности. На этом фоне Китай 
сосредоточивает большие силы 
на стабилизации общей внеш-
неторговой ситуации и гло-
бальной производственной це-
почки и цепочки поставок, а 
также создает новые импульсы 
для экономического развития, 
поддерживая расширение но-
вых торговых форматов. «Пред-
приятия на территории КНР не 
только быстрыми темпами воз-
обновили производство, но так-
же помогли зарубежным по-
ставщикам восстановить про-
изводственные мощности и 

способствовали оживлению ме-
ждународной цепочки поста-
вок», — заявил американский 
телеканал  Consumer News and 
Business Channel (CNBC). По 
словам президента Института 
мировой экономики Питерсона 
Адама Позена, правительство 
Китая приняло своевременные 
и эффективные меры по проти-
водействию эпидемии, особен-
но в области общественного 
здравоохранения, что является 
ключом к быстрому восстанов-
лению китайской экономики.

Неуклонно способствуя от-
крытости внешнему миру, Ки-
тай придал новый импульс вос-
становлению и развитию миро-
вой экономики. В Докладе о ра-
боте правительства КНР 2020 

года представляется план по 
расширению открытости стра-
ны с таких аспектов, как содей-
ствие общей стабильности 
внешней торговли, активное ис-
пользование иностранного ка-
питала, совместное высокока-
чественное строительство «По-

яса и пути», а также содействие 
либерализации и упрощению 
торговли и инвестиций.  Прави-
тельство Китая официально 
опубликовало «Общий план 
строительства порта свободной 
торговли в провинции Хай-
нань», приложив максимум 
усилий для создания флагмана 
открытости КНР внешнему 
миру и открытия ключевой две-
ри в новую эпоху.

Китай также обнародовал 
новый сокращенный стоп-лист 
для иностранных инвестиций и 
доступа иностранных инвести-
ций в пилотные зоны свободной 
торговли. Тем самым страна 
дала мощный сигнал стимули-
рованию развития и реформы 
посредством открытия своего 

рынка в условиях эпидемии. В 
июне в формате онлайн состоя-
лась 127-я Китайская ярмарка 
импортных и экспортных това-
ров, которая привлекла онлайн-
покупателей из 217 стран и ре-
гионов мира, установив новый 
рекорд по охвату территорий 

«происхождения» участников. 
Кроме того, сейчас активно 
идет работа к проведению 3-го 
Китайского международного 
импортного ЭКСПО. Так, общая 
площадь зарезервированных 
предприятиями выставочных 
стендов уже превысила 90 про-
центов от запланированного, а в 
отдельных выставочных па-
вильонах даже ощущается не-
хватка стендов. Многие между-
народные деятели отметили, 
что Китай твердо привержен 
улучшению открытой и спра-
ведливой рыночной среды, ко-
торая поможет повысить дове-
рие инвесторов и будет способ-
ствовать восстановлению миро-
вой экономики.

Несмотря на большое давле-
ние на китайскую экономику в 
первой половине 2020 года, она 
продолжает стабильно разви-
ваться и наращивать темпы. Ки-
тай прилагает большие усилия 
для создания новых возможно-
стей в условиях современных 
вызовов, достигая воодушевля-
ющих результатов. В нынешнем 
изменчивом мире Китай обла-
дает уверенностью и способно-
стью содействовать высокока-
чественному развитию эконо-
мики, придавая импульс миро-
вой экономике даже в условиях 
эпидемии. 

СТАБИЛЬНОСТЬ Восстановление китайской экономики вселяет уверенность  
в остальные страны мира

Поднебесная подает пример

ПЕРСПЕКТИВЫ Система 
навигации «Бэйдоу» 
основана на собственных 
инновациях КНР

На космической 
высоте

Чжан Фань

Недавно Китай успешно запустил в космос спутник си-
стемы «Бэйдоу-3», который стал последним в орбиталь-
ной группировке системы навигации КНР.  Страна завер-
шила формирование собственной глобальной навигаци-
онной системы опережением намеченного графика на 
полгода.

С древних времен созвездие Большая Медведица 
(Бэйдоуцисин) служило для китайцев знаком ориенти-
рования и определения времени. Сегодня спутники 
«Бэйдоу», формирующие глобальную спутниковую на-
вигационную систему Китая «Бэйдоу» (ВDS), предостав-
ляют человечеству первоклассные услуги спутниковой 
навигации. 

Строительство навигационной системы «Бэйдоу» в 
Китае началось с нуля и шаг за шагом продвигалось впе-
ред. Успешная разработка «Бэйдоу» в полной мере де-
монстрирует мудрость, скорость и точность навигаци-
онной работы Китая, предоставляет китайский вариант 
развития спутниковой навигации в мире и демонстри-
рует способности КНР самостоятельно осваивать клю-
чевые технологии посредством инноваций.

Как отметил главный руководитель разработки си-
стемы «Бэйдоу-1» Ли Цзухун, она создана самими ки-
тайцами: «Гигант» установил  технологическую блокаду,
не позволив Китаю стоять на своих плечах, поэтому ему 
ничего не оставалось, как самому стать «гигантом». Все 
навигационные спутники «Бэйдоу» и его основные ком-
плектующие полностью разработаны и произведены в 
КНР. ВDS предоставила не только еще более точное пози-
ционирование и данные, но и достаточную уверенность 
и чувство безопасности».

Ключевая технология обычно имеет универсальные 
характеристики, может широко применяться в жизни и 
во всех аспектах экономического и социального разви-
тия. Ярким примером такой технологии служит навига-
ционная система «Бэйдоу». Недавно она сыграла важ-
ную роль в ходе  нового раунда измерений для определе-
ния высоты горы Джомолунгмы. Кроме того, китайская 
навигационная система оказала колоссальную помощь в
борьбе с пандемией COVID-19. Система с высокой точ-
ностью задала местоположение и способствовала разра-
ботке точных чертежей для строительства временной 
больницы «Хошэньшань» в Ухане, а также обозначила 
для беспилотных летательных аппаратов точную траек-
торию распыления дезинфицирующих средств. 

В последние годы 
«Бэйдоу» широко 
применяется в раз-
нообразных отра-
слях и приносит об-
ществу заметную 
экономическую и 
социальную пользу. 
К примеру, навига-
ционная система 
мониторирует в ре-
альном времени и 
своевременно опо-
вещает об опасности 
подверженные гео-
логическим бедствиям районы, значительно повышает 
производительность труда, обеспечивает безопасность 
движения более 70 тысяч рыболовецких судов и свыше 
6,5миллиона транспортных средств и т. д.

В настоящее время более 70 процентов имеющих вы-
ход в Сеть китайских смартфонов оборудованы для под-
ключения к службам позиционирования «Бэйдоу».  
Считается, что широкое продвижение «Бэйдоу» в на-
родные массы, экономику и повседневную жизнь в 
дальнейшем изменит образ производства и жизни лю-
дей, а сама система станет идеальным помощником для 
каждого человека.

Пандемия COVID-19 ускорила темпы развития циф-
ровой экономики, которая, в свою очередь, нуждается в 
более точной навигационной системе. Точно так же, как 
вода и электричество необходимы для функционирова-
ния городов, ориентиры времени и пространственного 
расположения имеют решающее значение для процвета-
ния цифровой экономики. Многие новые инфраструк-
турные сооружения неотделимы от навигационной си-
стемы «Бэйдоу».  

«Бэйдоу» — это инфраструктура цифровой инфра-
структуры и основа основ», — говорит главный кон-
структор системы «Бэйдоу-3» Чэнь Чжунгуй. В таких но-
вых и стремительно развивающихся областях, как про-
мышленный интернет, интернет вещей и системы спут-
никового мониторинга транспорта, «Бэйдоу» помогает 
ускорить разработку инновационных приложений. В 
частности, таких, как автономное вождение и логисти-
ка, автоматическая парковка и т. д. Эксперты утвержда-
ют, что непрерывное обогащение и совершенствование 
системы ускорят в будущем непрерывное развитие тех-
нологии 5G, центров данных и другой новой капиталь-
ной инфраструктуры. И тем самым создадут огромные 
возможности для развития цифровой экономики и «ум-
ного» общества. 

Сегодня услугами китайской навигационной систе-
мы «Бэйдоу» пользуется более половины стран мира. 
Вне сомнений, в дальнейшем ее спутники внесут еще 
больший вклад в создание более разумного, удобного и 
светлого будущего. 

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам
газеты «Жэньминь Жибао».

Китайской 
навигационной 
системой 
пользуется  
более половины 
стран мира

В уезде Чанлэ провинции Шаньдун 
убирают богатый урожай  
пшеницы.

ТЕХНОЛОГИИ Цифровизация повышает эффективность промышленных предприятий 

Умное производство
Хань Синь

Б
еспилотные мобильные 
краны, разгружающие ру-
лонную сталь, упорядо-

ченно работают в цехе горячего 
цинкования завода холодной 
прокатки китайской металлур-
гической компании Baoshan 
Iron & Steel Co., Ltd (Baosteel) в 
Шанхае. Благодаря цифровиза-
ции производства цех теперь не 
требует ручного обслуживания 
и обеспечивает функциониро-
вание гигантского завода без 
остановок в течение всего дня.

«Модернизированный ин-
теллектуальный беспилотный 
цех способен повысить произ-
водительность труда и объем 
производства на 30 и 20 процен-
тов соответственно», — расска-
зал сотрудник завода холодной 
прокатки. Интеллектуальное 
производство стало мощным 
оружием предприятий для по-
вышения качества и эффектив-
ности производства и обеспечи-
ло стабильность их работы во 
время эпидемии COVID-19.

Беспилотный цех — это лишь 
миниатюра ускоренной цифро-
визации всего производствен-
ного сектора Китая. Согласно 
«Белой книге о развитии цифро-
вой экономики Китая (2020)», 
опубликованной 3 июля Китай-
ской академией информацион-
ных и коммуникационных тех-
нологий (CAICT), цифровая 
промышленность КНР в прош-
лом году активно развивалась. 
Цифровые технологии играют 
все большую роль в ускорении 
роста и повышении эффектив-
ности традиционных отраслей. 
За счет применения цифровых 
технологий промышленные 
предприятия получили в прош-
лом году 28,8 триллиона юаней 
(4,12 триллиона долларов) до-
бавленной стоимости — на 16,8 
процента больше, чем годом ра-
нее. 

За этой цифрой стоит глубо-
кая интеграция традиционных 
отраслей и новых технологий.

В июне в глубине гор Люйлян 
провинции Шаньси на севере 
Китая после трехмесячной ра-

боты сотрудников китайской 
телекоммуникационной компа-
нии China Unicom в угольной 
шахте Панпанта была установ-
лена последняя базовая стан-
ция 5G. Теперь более 100 кило-
метров стволов шахты покрыто 
сетью 5G. Она в значительной 
степени повышает безопа-
сность и эффективность горных 
работ. «Благодаря 5G мы теперь 
можем записывать видео в шах-
тах, управлять оборудованием 
и проводить интеллектуальный 
анализ работы. Мечта об интел-
лектуальной добыче руд вопло-
тилась в реальность», — поде-
лился сотрудник компании 
Huozhou Coaland Electricity 
Group, ведущей разработку руд 
в шахте Панпанта.

Информационные техноло-
гии нового поколения, в том чи-
сле 5G и искусственный интел-
лект, приносят пользу не только 
горнодобывающей промышлен-
ности, но и многим другим про-
мышленным отраслям. К концу 
прошлого года 41,7 процента 
производственного оборудова-
ния и 49,5 процента ключевых 
производственных процессов 
китайских предприятий были 
оцифрованы, а 41 процент циф-
ровых устройств этих предпри-
ятий был подключен к интерне-
ту. Кроме того, в 69,3 процента 
научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ 
промышленных предприятий 
используются цифровые ин-
струменты. Все это обеспечило 
мощную поддержку глубокой 
цифровой трансформации про-
изводственного сектора.

Цифровые инструменты ме-
няют не только крупную про-
мышленность, но и малые и 
средние предприятия (МСП). 
Одно из них — компания по про-
изводству одежды Qingdao 
Huanqiu Garments в провинции 

Шаньдун на востоке Китая. «Со-
т р у д н и ч а я  с  п л а т ф о р м о й 
COSMOPlat (результат незави-
симых разработок компании 
Haier, предоставляет креатив-
ное комплексное решение для 
массовой персонализации — 
Ред.), мы создали специализиро-
ванную сервисную платформу. 
Это позволило нам получать ин-
дивидуальные заказы со всего 
мира», — сообщил генеральный 
директор компании Ян Чжицян.

COSMOPlat отражает усилия 
промышленных интернет-плат-
форм Китая, оказывающих ки-
тайским МСП поддержку в пере-
ходе к цифровизации. Статисти-
ка показывает, что в прошлом 
году добавленная стоимость 
промышленного интернета в Ки-
тае достигла 2,13 триллиона юа-
ней, что на 47,3 процента боль-
ше в годовом выражении. В том 
числе внедрение промышленно-
го интернета в различных сег-
ментах промышленности увели-
чило масштаб экономики на 1,6 
триллиона юаней, а его роль в 
содействии экономическому 
развитию всей страны стала еще 
заметнее.

За цифрой 28,8 триллиона 
юаней стоят новые бизнес-мо-
дели и высокая жизнеспособ-
ность предприятий. Quad Talent, 
поставщик решений для цифро-
вой трансформации бизнеса, 
недавно запустил для китайско-
г о  п р о и з в о д и т е л я  о б у в и 
Topscore маркетинговую про-
грамму для демонстрации в 
прямом эфире на площадке ин-
тернет-магазина Taobao процес-
са изготовления обуви на про-
изводственной линии. После по-
ступления заказа завод немед-
ленно запускает производство, 
процесс которого виден закуп-
щику. «Таким образом, невиди-
мые барьеры между производи-
телем и клиентом были устра-

нены», — рассказал исполни-
тельный директор компании 
Quad Talent Минь Ваньли.

Ускоренная интеграция ин-
формационных технологий но-
вого поколения и производст-
венного сектора способствует 
появлению новых продуктов, 
моделей и форматов бизнеса. 
Согласно статистике, 35,3 про-
цента китайских предприятий 
по всей стране запустили произ-
водство на основе взаимодейст-

вия в Сети, 25,3 процента — сер-
висное производство, 8,1 про-
цента перешли к индивидуали-
зации заказов.

«Производственный сектор, 
применяющий информацион-
ные технологии во всей цепоч-
ке, становится новой площад-
кой для развития цифровой эко-
номики Китая», — отметил ди-
ректор Института исследова-
ния цифровой экономики 
CAICT Сунь Кэ. 
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Китай выдержал испытание пандемией 
и успешно восстанавливает экономику 
страны

А К Ц Е Н Т

КНР дала мощный сигнал 
восстановлению глобальной 
производственной цепочки

В  производственном цеху компании  Systems Co., Ltd.  в городе Чунцине  
рабочие производят электропровода для автомобилей.

В железнодорожном депо Пекина механики отлаживают работу  
интеллектуальной системы управления поездом.
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23 июня Китай  успешно запустил с космодрома Сичан  
в провинции Сычуань спутник навигационной системы 
«Бэйдоу-3». 
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА В Москве 
установили рекорд 
полумарафона

Бегом быстрее

Анна Козина

По шести набережным столицы — Лужнецкой, Фрун-
зенской, Пречистенской, Кремлевской, Котельниче-
ской и Краснохолмской — прошел 7-й Московский по-
лумарафон.

Победу праздновали бронзовый призер Универсиа-
ды 2015 года в беге на 5000 метров Ринас Ахмадеев, 
полгода тренировавшийся в Кении (1 час 4 минуты и 
24 секунды), и чемпионка Европы в помещении в беге 
на 3000 метров Елена Коробкина, которая к тому же 
установила рекорд трассы у женщин (1:10.29).

Впервые на старт официального полумарафона вы-
шел олимпийский чемпион 2004 года в беге на 800 м, 
главный тренер сборной России Юрий Борзаковский. 
Он преодолел дистанцию в комфортном темпе за 
1:25,52, не гнался за результатом, а преследовал дру-
гие цели. 

— Хотел поддержать ребят — как профессионалов, 
так и любителей — в тяжелой ситуации, в которой нахо-
дится наша легкая атлетика, — приводит слова Борза-
ковского rusathletics.info. — Ребята-победители пробе-
жали неплохо, оказались в приличной форме, с учетом 
того, что в условиях пандемии подготовка получилась 
поломанной. Посмотрим, что будет в сентябре.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Вслед за Трусовой к Евгению Плющенко ушла Алена Косторная

Кульбиты на скользком льду
Николай Долгополов

Е
ще не начавшийся сезон 
огорошил сенсационными 
переходами. Александра 

Трусова покинула группу Этери 
Тутберидзе и теперь тренирует-
ся у Евгения Плющенко. На днях 
к ней присоединилась и другая 
ученица Этери Георгиевны Але-
на Косторная. Обеим, как и их 
бывшей одноклубнице Анне 
Щербаковой, не повезло. Вместо 
медалей чемпионата мира в 
Монреале, где все трое претен-
довали на «золото», фигуристки 
получили полный карантин.

Может, от этого и пошалива-
ют нервы?

Тревожно: спортсмены начи-
нают диктовать свои условия 
тренеру. Это нечто новенькое в 
строгом фигурном катании. 
Раньше бывало наоборот. Но то 
— раньше. Сейчас фигуристы в 
свои 14—18 годков со спринтер-
ской скоростью проходят путь, 
который у их предшественниц 
занимал годы и годы. И трене-
рам, которые совершали герои-
ческие усилия ради того, чтобы 
спортивное взросление мчалось 
быстро и еще быстрее, прихо-
дится сталкиваться с совершен-
но новым феноменом. Вчера 
чемпионка была еще угловатой, 
послушной девчушкой, безбояз-
ненно идущей на четверные 
прыжки, а через год, два и прямо 
сейчас, сегодня перед ними уже 
совсем иные фигуристки, с чер-
тами неизбежно проступающей 
женской красоты. Они выросли 
столь мгновенно, заслуженная 
известность, медали, контракты 
за выступления в шоу, балетах, 
да бог знает где и в чем еще заво-
еваны так стремительно, само-
отдача настолько велика, что не 
всегда есть время осмыслить, 
благодаря кому в том числе все 
это честно достигнуто.

Новая эра требует переос-
мысления методов взращива-
ния юных талантов и от трене-
ров. Быть может, это в меньшей 
степени касается чисто спор-
тивной стороны. Тут, мне ка-
жется, все 
отработа-
но. Но как 
относить-
ся к требо-
ваниям учениц 
уделять  больше 
внимания, да еще не 
выпускать на трени-
ровочный лед других, 
совсем юных, буквально 
выталкивающих с пьеде-
стала, о чем поведала миру 
Этери Тутберидзе, расска-
завшая, в частности, об Алене 
Косторной.

Но и позиция Алены тоже 
понятна. Вышла после изоля-
ции, и в наступающие 24 авгу-
ста 17 (уже!) лет труднее бы-
стро набрать форму, восстано-
вить сложно дающийся трой-
ной аксель. А рядом катается 
Аня Щербакова, щелкающая 
свои четверные, и Камила Ва-
лиева, их быстро освоившая. 
Конкуренция всегда хороша, 
она подстегивает. Только не все 
ее выдерживают, она давит. 
Возможно, и для Косторной это 
оказалось непомерным грузом. 
Нервы, разочарования, деви-
чьи обиды. Только что Между-
народный союз конькобежцев 
признал девушку лучшим но-
вичком сезона, а ее наставницу 
Этери Тутберидзе — лучшим 
тренером года. И вроде бы по-
сле этого такое единение, за-
явления и восхищения… 

Как вдруг новый тренер. 
За Тутберидзе и ее команду 
обидно. Медведева — у канад-
ца Брайана Орсера, теперь 
вот у нового тренера и Тру-
сова с Косторной.

В данном случае у двукрат-
ного олимпийского чемпиона 
Евгения Плющенко. Надежда, 
что король, классно прыгавший 
четверные в эпоху, когда над 
этими прыжками издевались и 
изголялись, поможет освоить 
их быстрее, чем прежняя на-
ставница. Разносящиеся из его 
лагеря известия о мгновенно 
призванных потрясающих хо-
реографах, ставящих неимо-
верные программы для Саши 
Трусовой. О классных условиях 
тренировок. И пусть официаль-
ный срок переходов, Трусова 
успела вовремя, завершен. 
Нельзя же лучшей фигуристке 
прошлого сезона Алене Костор-
ной запретить тренироваться. 
Как-то не гуманно. 

И все же, мне думается, есть 
еще и несколько иное. Если по-
чему-то, допустим, у той же Але-
ны Косторной не пойдет — не по-
лучится, то Евгений Викторо-
вич Плющенко, человек благо-
родный, добро помнящий, не 

даст доверившейся ему Алене 
остаться один на один с но-

вой неспортивной жизнью, 
пригласит в свое твердо 

вставшее на коньки шоу.
Но здесь рискует и 

мой любимый фигу-
рист Евгений Плю-

щенко. 5 мая к 
нему перешла 
Саша Трусова, 
6-го — Веро-
ника Жили-

на — самая юная 

спортсменка, сделавшая четвер-
ной. Да еще и сестренку захвати-
ла. Теперь вот Алена Косторная. 
Это сколько ж работы! И сколь-
ко заботы! И сколько труда, не-
рвов, надежд, испытаний… На 
его попечении две лучшие фигу-
ристки страны, Европы, а также 
мира из четырех. Щербакова и 
Алина Загитова — у Этери Геор-
гиевны Тутберидзе. И Евгению 
Викторовичу пахать и пахать, 
чтобы с этим справиться. Дока-
зать под недоверчивые, а то и 
ревнивые взгляды, что из вели-
кого чемпиона получается и от-
личный тренер. В мае Женя го-
ворил мне откровенно: для это-
го готов сделать все, вплоть до 
отказа от шоу. Желание — огром-
ное, посмотрим, как оно будет 
воплощаться в жизнь. Кстати, не 
могу не заметить, что сам Евге-
ний вместе со своим тренером 
Алексеем Николаевичем Миши-
ным мог бы попасть в Книгу ре-
кордов Гиннесса. Всю свою 
длиннейшую карьеру Плющен-
ко тренировался только у люби-
мого наставника. 

А еще толком не начавшийся 
сезон уже можно назвать тяже-
лым. Юниорские этапы Гран-
при по фигурному катанию 
пока отменены. Сегодня Совет 
Международного союза конько-
бежцев примет решение о том, 
проводить ли взрослые серии. 
Фигуристы хоть и тренируются, 
но явно заждались соревнова-
ний. Будет — не будет — все равно 
что гадания на кофейной гуще. 
Мы ждем этапа Гран-при 20 ноя-
бря. Но как сложится с панде-
мией? Пустят ли зарубежных 
спортсменов к нам? А наших — 
туда, к ним? Пока никого и ни-
куда не пускают.

Всем — спортсменам, трене-
рам, сотням миллионов болель-
щиков надо набраться терпения. 
Успокоиться.  

НОВОСТИ 

Свечников 
первым 
из россиян 
набрал очки 
в плей-офф 
НХЛ 

НАЧАЛ 
БЕЗ РАСКАЧКИ
Илья Соболев

В Национальной хоккейной 
лиге (НХЛ) стартовал квалифи-
кационный раунд плей-
офф-2020. Напомним, по его 
итогам в восьми трехматчевых 
противостояниях определятся 
команды, которые примут 
участие в основном розыгрыше 
Кубка Стэнли.

В первом матче, проходив-
шем в Эдмонтоне (там базиру-
ются все команды Западной 
конференции), «Каролина» об-
ыграла «Рейнджерс» — 3:2. У по-
бедителей голевой передачей 
отметился 20-летний Андрей 
Свечников. Он набрал первое 
очко среди россиян после ре-
старта сезона. В других матчах 
Запада «Айлендерс» были силь-
нее «Флориды» — 2:1, а «Эдмон-
тон» неожиданно уступил «Чи-
каго» — 4:6. В Торонто, где игра-
ет Восток, «Питтсбург» не сов-
ладал с «Монреалем» — 2:3, 
а «Калгари» уверенно одолел 
«Виннипег» — 4:1.

Вчера начались еще три се-
рии квалификации: «Аризо-
на» — «Нэшвилл», «Торонто» — 
«Коламбус» и «Ванкувер» — 
«Миннесота». А также прошли 
матчи круговых турниров, в 
которых команды, гарантиро-
вавшие себе участие в первом 
раунде плей-офф, распределя-
ют «посевочные» номера. «Ко-
лорадо» встречался с «Сент-
Луисом», а «Бостон» с «Фила-
дельфией». Результаты этих 
матчей стали известны после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.  

Квят попал 
в аварию 
по ходу гонки 
«Формулы-1» 

БОЛИД 
ВДРЕБЕЗГИ
Илья Соболев

Российский пилот команды 
«Альфа Таури» Даниил Квят 
попал в самую жесткую ава-
рию в нынешнем чемпионате 
«Формулы-1».

Инцидент произошел по 
ходу гонки Гран-при Великоб-
ритании. На 13-м (как тут не 
стать суеверным) круге в пово-
роте, который проходится на 
скорости под 300 км/ч, болид 
Квята вылетел с трассы и вре-
зался в защитный барьер. Дат-
чики показали, что Квят в этот 
момент испытал перегрузку в 
25g. Для сравнения, при взлете 
у космонавтов редко бывает 
перегрузка больше 7g. К сча-
стью, Даниил не пострадал, во 
всяком случае визуально. Он 
самостоятельно покинул кок-
пит (место для гонщика), но 
все равно, по правилам, отпра-
вился на медобследование.

Сразу после происшествия 
россиянин извинился перед 
командой, однако, эксперты 
единодушно сняли вину с гон-
щика, предположив, что при-
чиной инцидента стало проко-
лотое колесо. Эту информа-
цию позже подтвердил и сам 
Даниил.

В любом случае сход полу-
чился очень обидным. Квят 
стартовал 19-м из-за замены 
силовой установки, но к мо-
менту аварии отыграл шесть 
позиций. На эмоциях россия-
нин сразу после аварии оттол-
кнул оператора, взявшего его 
крупным планом. За это гон-
щика теоретически могут и на-
казать.

Если бы не происшествие, 
Даниил вполне мог побороться 
за место в очковой зоне. Осо-
бенно учитывая грандиозную 
концовку гонки. Сразу у трех 
гонщиков на последних кругах 
прокололись колеса. Финну 
Валтерри Боттасу («Мерсе-
дес») и испанцу Карлосу Сай-
нсу («Макларен») этот форс-
мажор стоил места в десятке. В 
числе «проколотых» оказался 
и лидер гонки Льюис Хэмил-
тон, но его «Мерседес» на трех 
колесах чудом «доковылял» до 
финиша первым.  

Для британца это третья по-
беда в четырех гонках сезона и 
87-я в карьере. В общем зачете 
от идущего вторым Боттаса 
Льюис оторвался уже на 30 оч-
ков (88 против 58). У Макса 
Ферстаппена («Ред Булл»), фи-
нишировавшего вчера на вто-
ром месте, 52 очка.  

ФУТБОЛ Александр Кокорин перешел в московский «Спартак»

Примерил ромбик

Артур Нанян 

У
же на этой неделе 
стартует новый се-
зон в российской 
П р е м ь е р - л и г е 
(РПЛ).  Команды, 
насколько это воз-
можно за столь ко-
роткий период, го-
товятся к чемпио-

нату, а некоторые успевают еще 
и усилить состав.

Пожалуй, уже сейчас можно 
утверждать, что самый громкий 
переход летнего межсезонья 
осуществил «Спартак». Мо-
сковский клуб неожиданно под-
писал Александра Кокорина. 
Контракт с форвардом рассчи-
тан до 2023 года с возможно-
стью продления еще на один год. 

Вторую часть прошлого ро-
зыгрыша первенства Александр 
провел на правах аренды в 
«Сочи». Вояж на юг страны по-
лучился успешным: в десяти 
встречах он забил семь мячей. 
Было понятно, что по оконча-
нии сезона у него будут разные 
варианты продолжения карье-
ры. В том числе и из Европы, где, 
по разной информации, им ин-
тересовались из Франции и 
Италии.

Не исключен был вариант с 
возвращением в «Зенит», кон-
тракт с которым у Кокорина 
истек в конце июля. Но «Спар-
так» сыграл на опережение и 
пополнил состав новым напада-
ющим. 

Что интересно — несколько 
лет назад в одном из интервью 
Александр признавался: он не 
любит «красно-белых», причем 
с детства. Футболист вспомнил 
историю, как в девятилетнем 
возрасте приехал за 700 кило-
метров в Москву на просмотр в 
«Спартак», а ему даже не дали 
майку. Впрочем, по словам Ко-
корина, те обиды уже забыты.

— Мне припоминают те сло-
ва. Я тогда сказал некрасивую 
вещь. Наверное, это было глупо. 
Просто для моих прежних ко-
манд «Спартак» был принципи-

альным соперником. Но сейчас 
все обиды позади, я здесь и хочу 
играть. Готов помочь клубу 
стать сильнее и вернуться на-
верх, — сказал Кокорин в первом 
интервью пресс-службе «Спар-
така» после перехода. 

Также Александр рассказал, 
что уже пообщался с главным 
тренером «красно-белых» До-
менико Тедеско. Кроме того, 
форвард объяснил, почему он 
п о п р о с и л  п ол у за щ и т н и ка 
«Спартака» Резиуана Мирзова 
дать ему девятый номер.

— Тедеско поздравил меня. 
Он тоже рад, что все решилось 
быстро и у меня есть время под-
готовиться к старту сезона. Тре-
нер сказал: «Ты все знаешь, дав-
но в игре. Рад тебя видеть, давай 
работать». Что касается девят-
ки, то я позвонил Мирзову и 

объяснил: для меня это принци-
пиальный момент. Он отнесся с 
пониманием. С детства высту-
паю под этим номером, даже ру-
ководству сказал, что для меня 
это важно, — сказал Кокорин. 

Успел приобрести новичка 
еще один столичный клуб — 
ЦСКА. Армейцы усилились на-
падающим «Сан-Лоренсо» 
Адольфо Гайчем. Контракт под-
писан на пять лет. По информа-
ции СМИ, зарплата игрока со-
ставит 900 тысяч евро в год. За 
каждое результативное дейст-
вие предусмотрен бонус в раз-
мере пяти тысяч евро. 

Еще до вылета в Москву Гайч 
успел дать интервью аргентин-
ским СМИ, в котором рассказал 
о подробностях перехода. По 
словам футболиста, большое 
впечатление на него произвел 
разговор с главным тренером 
«красно-синих» Виктором Гон-
чаренко. 

— Мы много говорили с Гон-
чаренко с помощью переводчи-
ка. Это было роскошно. Обща-
лись обо всем: городе, базе, ко-
манде. Он говорил мне, что мо-
жет поставить меня единствен-
ным форвардом или с кем-то в 
паре. Схемы могут меняться. 
Тренер признался: он ждет не 

дождется моего приезда. Гонча-
ренко следил за мной с первого 
турнира в составе сборной. 
Смотрел все соревнования, ска-
уты приезжали. Я был очень 
удивлен. Мне понравился такой 
интерес, — подчеркнул Гайч. 

Тем временем в ФНЛ (второй 
по силе дивизион чемпионата 
России) состоялись матчи перво-
го тура. Результаты были зафик-
сированы следующие: «Алания» 
(Владикавказ) — «СКА-Хаба-
ровск» — 2:4, «Волгарь» (Астра-
хань) — «Краснодар-2» — 3:0, «Фа-
кел» (Воронеж) — «Акрон» (Толь-
ятти) — 1:0, «Нефтехимик» (Ниж-
некамск) — «Чайка» (Песчано-
копское) — 1:1, «Текстильщик» 
(Иваново) — «Велес» (Москва) — 
0:0, «Динамо-Брянск» — «Орен-
бург» — 0:1, «Иртыш» (Омск) — 
«Енисей» (Красноярск) — 1:2, 
«Чертаново» (Москва) — «Спар-
так-2» (Москва) — 1:2, «Нижний 
Новгород» — «Томь» (Томск) — 
1:0, «Шинник» (Ярославль) — 
«Торпедо» (Москва) — 1:0. Резуль-
тат встречи «Крыльев Советов» с 
«Балтикой» в Самаре стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать.  

По иронии свой последний офици-
альный матч Кокорин провел 
за «Сочи» против «Спартака».

А К Ц Е Н Т

До перехода в «Спартак» Кокорин 
выступал за принципиальных 
соперников «красно-белых» — 
«Динамо» и «Зенит»

А К Ц Е Н Т

На попечении Плющенко 
теперь две лучшие фигуристки страны 
из четырех

Продажа объектов недвижимого имущества базы отдыха  
«Огонек», расположенных по адресу: Московская область,  

Истринский район, п/о Кострово  
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-76-24, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, офици-

альный сайт: https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, 
v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 04.09.2020 в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 03.08.2020 с 12.00 по 02.09.2020 
до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 03.09.2020 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена 

отсечения (минимальная цена продажи): 36 400 000 рублей, кроме 
того НДС / 25 448 000 рублей, кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 1 369 000 руб-
лей.

Размер обеспечения заявки для участия в публичном предло-
жении (задаток) составляет: 3 700 000 руб., НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте  
О р г а н и з а т о р а  т о р г о в  h t t p s : / / e t p . g p b . r u  и  П р о д а в ц а  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Владимирского област-
ного суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Северного флотского  
военного суда;

—  судьи Центрального окружного военного суда;
—  судьи Оренбургского гарнизонного военного суда;
—  судьи 26 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 3 сентября 
2020 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» ООО «СтройГазКомплект» совместно 
с Администрацией Карачаевского муниципального района 
Карачаево-Черкесской Республики уведомляют о начале об-
щественных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
проектной документации объекта капитального строитель-
ства, включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) и техническое задание на проведение 
ОВОС объекта государственной экологической экспертизы 
«Газопровод межпоселковый ГРС «Карачаевск» — а. Но-
вая Теберда — а. Нижняя Теберда — а. Верхняя Теберда 
— г. Теберда Карачаево-Черкесской Республики. Этап:  
Газопровод межпоселковый а. Нижняя Теберда — а. 
Верхняя Теберда — г. Теберда», код стройки 09/940-2.

Заказчик проекта: ООО «ГазификацияСпецПроект», 
194044, г. Санкт-Петербург, проспект Большой Сампсониев-
ский, дом 28, корпус 2, литер д, помещение 43-н, № 82.

Исполнитель: ООО «СтройГазКомплект», 197046, 
г. Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15, литер А, офис А-203, 
тел.: 8 (812) 332-96-23.

Цель и объект намечаемой деятельности: строитель-
ство межпоселкового газопровода высокого давления II кате-
гории (P не менее 0,6 МПа), из полиэтиленовых труб по ГОСТ 
Р 50838-2009, DN 500 в целях газификации населенных пун-
ктов: г. Теберда, с.п. Верхняя Теберда, с.п. Нижняя Теберда 
Карачаевского района, Карачаево-Черкесской Республики.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Карачаево-Черкесская Республика, Карачаевский район, 
с.п. Верхняя Теберда, с.п. Нижняя Теберда.

Ответственный орган за проведение общественных 
обсуждений: Администрация Карачаевского муниципаль-
ного района Карачаево-Черкесской Республики.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: III квартал 2020 г.

Общественные обсуждения состоятся 13 августа 
2020 г. в 9.00 по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, 
г. Карачаевск, ул. Чкалова, д. 1 (3-й этаж).

С материалы общественных обсуждений можно оз-
накомиться: в администрации Карачаевского муниципаль-
ного района, отдел строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, а также на сайте администрации https://
карачаев ский-район.рф до 13.08.2020 г.

Предложения и замечания могут быть направлены: 
в Комиссию по подготовке и проведению общественных об-
суждений в письменной форме по почте: 369200, Карачаево-
Черкесская Республика, г. Карачаевск, ул. Чкалова, д. 1, на ад-
рес электронной почты karraion@mail.ru до 13.08.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Алена Косторная 
в 2019 году победила 
в финале мирового 
Гран-при, а в январе 2020 
года стала чемпионкой 
Европы.
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ФОТО ПРО 25 лет назад не стало писателя Юрия Коваля

Тайна старой дачи
Юрий Лепский

В
се это началось в тот са-
мый день, когда мы с 
моим семилетним сыном 
Юрием Юрьевичем уют-
но устроились на старом 
диване нашей дачи в под-
московной Валентинов-
ке и приступили к чте-
нию только что куплен-

ной книги моего любимого писате-
ля Юрия Коваля про приключения 
Васи Куролесова и капитана Бол-
дырева. Мы читали ее три дня с пе-
рерывами на ночной сон и когда до-
читали до конца, и у сына, и у меня 
возникло ощущение, что больше 
всего нам хочется немедленно вер-
нуться в город Карманов к полю-
бившимся героям.

В конце концов ЮрЮр потянул 
меня за рукав и сказал: «Пап, пой-
дем в магазин и купим продолже-
ние «Васи Куролесова». Я сказал 
ему тогда, что продолжение, к со-
жалению, не написано. «Ладно, — 
нехотя согласился он, — тогда подо-
ждем, когда Коваль его напишет? А 
скоро он его напишет?»

Ответить на этот вопрос было 
тяжелей всего, но я ответил как 
есть: «К несчастью, — сказал я, — 
Юрий Коваль не напишет продол-
жения, поскольку его уже нет на 
этом свете, он умер».

ЮрЮр загрустил, но, подумав, 
предложил сделать вот что: «А да-
вай, — сказал он, — сами напишем 
продолжение». «Давай попробуем, 
— согласился я, — хотя мы с тобой 
даже вместе не такие талантливые, 
как Коваль».

Мы «пробовали» так. Я вставал 
рано утром и писал начало главы. 
Вечером, после возвращения с ра-
боты дописывал главу и давал чи-
тать то, что получилось, ЮрЮру. 
Тот читал, мы обсуждали написан-
ное, а заодно то, что должно быть в 
нашей книжке дальше. На следую-
щее утро я вставал пораньше... Ну, 
вот такая у нас началась жизнь. И 
когда это добровольное мучение 
закончилось, мы поняли, что полу-
чилась у нас книжка-благодар-
ность замечательному писателю 
Юрию Ковалю и его таланту. Назва-
ли наш «роман» «Тайна старой 
дачи». Туда, в подпол нашей избуш-
ки однажды ночью забрались бан-
диты, которые искали реальный 
схрон с бриллиантами, заложен-
ный еще в Гражданскую войну ра-
зорившимся ювелиром, работав-
шим фотографом в городе Карма-
нове. Конечно же, помогать нам с 
Юркой отыскать этот клад и аре-
стовать бандитов взялись капитан 
Болдырев и Василий Куролесов. Ро-
ман наш был полон жути, ночных 
приключений, таинственных похи-
щений. Было даже одно убийство. И 
действовали вместе с капитаном 
Болдыревым и Василием Куролесо-
вым наши друзья, реальные люди, 
только с измененными фамилиями.

Книжка вышла, и мы раздали ее 
тем самым друзьям. Жаль, что не 
удалось подарить самому Юрию 
Иосифовичу Ковалю. Небось это 
его позабавило бы...

Ну а что было дальше? А дальше 
мы с Юрием Юрьевичем снова 
уселись на наш старый диван и 
принялись читать про капитана 
Болдырева и Васю Куролесова, ту 
самую книжку Юрия Коваля. По-
скольку, как показала практика, 
лучше Коваля про Куролесова и 
Болдырева не сможет написать 
никто, даже мы. •

Даже паутина на веранде, как след от выстрела.

Пистолет, оставленный бандитами?

Ночь полна шорохов и тревог.Для мальчишки — это настоящее приключение.
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Юрий Коваль.
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ДАТА 90 лет назад произошла первая в СССР выброска авиадесанта с использованием 
парашютов. Как это было
rg.ru/art/1929707

ЗДОРОВЬЕ Чрезмерно активное солнце нам не угрожает. Сибирские ученые 
вступились за ультрафиолет
rg.ru/art/1928322

ГАДЖЕТЫ Как правильно заряжать смартфон. Четыре ошибки, которые лучше не делать
rg.ru/art/1928139

ИСТОРИЯ Археологи назвали пищу петербургских бедняков, ставшую деликатесом
rg.ru/art/1926432

НАУКА  Физики опровергли факт существования «эффекта бабочки»
rg.ru/art/1929304

ТУРИЗМ  Как сделать селфи на Марсе, в Сахаре, Европе и Азии, не покидая Свердловскую 
область
rg.ru/art/1929677

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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